
Кредиты 
вошли  
в курс рубля
Граждане  
спешат покупать 
дорожающие товары

Резкое ослабление рубля в апре-
ле привело к значительному ро-
сту средней суммы кредита на 
приобретение потребительских 
товаров. Она стабильно увеличи-
валась с начала года, но в апре-
ле взлетела сразу почти на 30%, 
до 209,1 тыс. руб. По итогам по-
следних кризисов граждане ста-
ли спокойнее реагировать на ва-
лютные колебания, не пытаясь 
заработать на разнице курсов. 
Но на собственном опыте поня-
ли, что ослабление рубля грозит 
ростом цен на импортные това-
ры, в том числе бытовую технику 
и электронику, а снижения даже 
в случае изменения курса валют 
ждать не стоит.

По данным Национального бюро 
кредитных историй (НБКИ, входит 
в тройку крупнейших, консолидиру-
ет информацию более чем о 86 млн 
заемщиков), в апреле резко вырос 
средний размер кредитов на покуп-
ку потребительских товаров. По срав-
нению с мартом он увеличился на 
28,7%, до 209,1 тыс. руб. Сумма же вы-
данных в апреле кредитов оказалась 
на 9,85% больше, чем в марте. К апре-
лю 2017 года средний размер выдан-
ных потребительских кредитов вы-
рос на 44,5%. По словам гендиректо-
ра НБКИ Александра Викулина, ос-
новной рост в сегменте происходит 
не столько из-за наращивания коли-
чества кредитов, сколько за счет уве-
личения их среднего размера.

Рост средней суммы кредитов на-
блюдается с начала года. По данным 
НБКИ, в январе этот показатель со-
ставлял 146,5 тыс. руб., в феврале — 
155 тыс. руб., в марте — 162,5 тыс. 
руб. Однако резкий скачок зафик-
сирован именно в апреле. По сло-
вам гендиректора БКИ «Эквифакс» 
Олега Лагуткина, рост среднего раз-
мере кредита в целом отражает реа-
лизацию отложенного спроса: «Лю-
ди несколько лет отказывали себе 
в купных покупках и старались не 
залезать в долги без крайней необхо-
димости, ожидая ухудшения эконо-
мической ситуации, но сейчас ситу-
ация стабилизировалась и аппетит 
к тратам возвращается». В то же вре-
мя он признает, что апрельский ска-
чок могло спровоцировать резкое 
ослабление рубля.

деловые новости — с8

Разделились властвовать
Вице-премьерам определили, чем они будут заниматься

Объявлена схема распреде-
ления полномочий между ви-
це-премьерами правительст-
ва. Вопросы занятости в Белом 
доме стали общеэкономиче-
скими, а не социальными, все 
финансово-экономические во-
просы переданы первому ви-
це-премьеру Антону Силуано-
ву. Научная и образовательная 
сфера объединены под кура-
торством Татьяны Голиковой. 
Инновационными института-
ми и «цифровым государством» 
будет заниматься вице-премь-
ер Максим Акимов, из сферы 
строительства выделен блок 
автодорог, также перешедший 
под его контроль. Наконец, гла-
ва аппарата и вице-премьер 
Константин Чуйченко отвечает 
в Белом доме, в числе прочего, 
за вопросы СМИ, а также за со-
вершенствование корпоратив-
ного управления — возможно, 
будет меняться общая практи-
ка работы Белого дома с госАО.

Справка о распределении пол-
номочий между вице-премьера-
ми правительства Дмитрия Мед-
ведева была распространена вче-
ра, предполагается, что документ 
будет опубликован сегодня. Но 
большинство вопросов к дизай-
ну нового правительства сня-
то: полномочия вице-премьеров 
в Белом доме разделены в логике 
нацпроектов, которые они будут 
курировать, и неформальных пе-
ресечений сфер влияния в прави-
тельстве, видимо, будет меньше.

Подтверждена центральная 
роль среди вице-премьеров Ан-
тона Силуанова: как и его пред-
шественник Игорь Шувалов, он 
отвечает за все вопросы, имею-
щие отношение к финансово-эко-
номической политике. В Минфи-
не с 25 мая появился второй пост 

первого замминистра: наряду с Та-
тьяной Нестеренко его занял за-
мминистра Леонид Горнин. В чи-
сло же курируемых господином 
Силуановым вопросов впервые 
включена занятость — ранее она 
всегда относилась к социально-
му блоку Белого дома. Выделение 
рынка труда, как сферы компетен-

ции Минтруда, из экономической 
сферы всегда было проблемой 
для Белого дома, в кризис 2008–
2009 годов ряд вопросов факти-
чески в «ручном» режиме решал-
ся Игорем Шуваловым в комплек-
се проблем крупных АО. Впрочем, 
уже к 2011 году, после ухода опа-
сений резкого роста безработицы 

вопрос о занятости вернулся в со-
цблок. Теперь занятость признана 
экономической, а не социальной 
категорией и будет частью нац-
проекта по повышению произво-
дительности труда.

Вторая и достаточно важная 
новость — как и предполагал 

”
Ъ“, 

несмотря на выделение в струк-

туре правительства Миннауки 
и Минпросвещения, оба ведом-
ства останутся под контролем 
Татьяны Голиковой, как и Росо-
брнадзор, ставший федераль-
ным ведомством. Под ее контр-
олем предполагается реализовы-
вать нацпроекты по демографии, 
здравоохранению, образованию 
и науке. Происходящее должно 
несколько трансформировать со-
цблок Белого дома, который те-
перь занимается всем комплек-
сом социальных вопросов — от 
доходов домохозяйств до пенси-
онного обеспечения (за вычетом 
вопросов спорта, туризма и куль-
туры — ими занимается вице-
премьер Ольга Голодец; необыч-
но то, что полномочия в сфере мо-
лодежной политики переданы не 
ей, а Татьяне Голиковой).

Нестандартно выглядят пол-
номочия вице-премьера Макси-
ма Акимова. С одной стороны, 
не произошло ожидавшегося 
многими экспертами конфлик-
та в Белом доме между «экономи-
ческим» и «цифровым» вице-пре-
мьерами, а также главой аппара-
та правительства: все вопросы 
«цифрового государства» переда-
ны господину Акимову (включая 
госуслуги, цифровизацию госу-
правления, кроме того, в его же 
блок передаются и инноваци-
онные институты — от «Сколко-
во» до технопарков). Оживление 
в этой сфере предполагается — 
так, практически первым по-

становлением Белого дома в но-
вом составе 22 мая стал документ 
о передаче проекта «электрон-
ного паспорта» в правительстве 
из правоохранительной сферы 
в сферу госуслуг.

экономическая 
политика — с2

«Роснефть» не торопится 
перерабатывать
Компания сдвинула модернизацию НПЗ  
до 2027 года

Как выяснил ”Ъ“, «Роснефть», которая 
в последние годы сокращает инвести-
ции в НПЗ, сдвинула завершение про-
граммы модернизации своих заводов 
с 2020-го на 2027 год. Другие крупные 
нефтяники — ЛУКОЙЛ, «Газпром нефть», 
«Газпром» и «Сургутнефтегаз» — практи-
чески выполнили план. Инвестиции па-
дают из-за неопределенности налого-
вого режима и низкой рентабельности, 
считают в Минэнерго. Эксперты назы-
вают сдвиг сроков модернизации зако-
номерным, поскольку сейчас выгоднее 
экспортировать нефть, а не вкладывать-
ся в переработку.

«Роснефть» пока лишь наполовину выпол-
нила свои обязательства по модернизации 
НПЗ в рамках четырехсторонних соглаше-
ний между правительством и нефтекомпани-
ями, заключенных в 2011 году. Так, к 2020 го-
ду «Роснефть» (владеет 13 крупными НПЗ, 36% 
в первичной переработке нефти в РФ) долж-
на была построить 42 установки на своих за-
водах, но пока построила только 20, а от двух 
отказалась. Остальные 20 установок компа-

ния теперь рассчитывает построить в период 
до 2027 года, следует из апрельской презента-
ции Минэнерго (есть у 

”
Ъ“).

«Информация о переносе сроков програм-
мы модернизации НПЗ компании на срок до 
семи лет не соответствует действительности. 

”
Роснефть“ реализует программу модерниза-

ции согласно утвержденному бизнес-плану 
и графику работ»,— сообщили 

”
Ъ“ в «Роснеф-

ти». На вопрос, когда по плану модернизация 
будет завершена, в компании не ответили.

«Газпром нефть» (два НПЗ в РФ) завершит 
модернизацию в 2018 году, следует из презен-
тации, построено восемь из девяти установок 
(компания хотела построить десять, но от одной 
установки отказалась). ЛУКОЙЛ (четыре НПЗ) 
также практически выполнил заявленную про-
грамму — 10 из 11 установок построено, но че-
тыре установки компания решила не строить.

В 2011–2027 годах запланирован ввод 128 
вторичных установок, из которых по состоя-
нию на май 2018 года введено 78 установок, 
сообщили 

”
Ъ“ в Минэнерго.
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В МЧС ликвидируют 
чрезвычайную ситуацию
Ведомство избавляется  
от наследия прежнего руководства

Новое руководство МЧС России запусти-
ло масштабный внутриведомственный 
аудит. О его результатах, говорят источ-
ники ”Ъ“, будет доложено в Кремль и Бе-
лый дом. По их словам, на реформу вну-
три министерства «получен карт-бланш 
на самом верху». В ведомстве уже отме-
нен целый ряд приказов и распоряже-
ний бывшего руководите ля Владимира 
Пучкова. Параллельно во все терри-
ториальные органы МЧС ушла разна-
рядка — до 31 мая подготовить и пред-
ставить список проблемных вопросов 
«повседневной деятельности», вклю-
чая кадры и материально- техническое 
 обеспечение.

О создании рабочей группы по прове-
дению комплексной проверки положения 
дел в системе МЧС было объявлено на се-
лекторном совещании, которое прошло 
25 мая. По его итогам и. о. первого замести-
теля главы ведомства Александр Чуприян 
подписал протокол с соответствующими 
поручениями (документ есть в распоряже-
нии 

”
Ъ“). В нем руководителям всех струк-

турных подразделений центрального ап-
парата, территориальных органов и учре-
ждений предписано представить в рабо-
чую группу «все необходимые докумен-
ты и материалы». Руководству главков так-
же поручено в срок до 31 мая подготовить 
и представить в департамент оперативно-
го управления и структурные подразде-
ления центрального аппарата МЧС «про-
блемные вопросы организации повседнев-
ной деятельности, в том числе по комплек-
тованию, материально-техническому обес-
печению и другие вопросы, требующие ре-
шения». Обобщенный комплекс внутриве-
домственных проблем планируется обсу-
дить с начальниками территориальных 
органов МЧС в рамках международного са-
лона средств обеспечения безопасности 
«Комплексная безопасность-2018», кото-
рый пройдет в Ногинске 6–8 июня.

Высокопоставленный собеседник 
”
Ъ“ 

в руководстве МЧС назвал анализ работы ве-
домства «естественным явлением». 
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Существующие только «на бу-
маге» проекты социальной или 
линейной инфраструктуры на 
муниципальных землях могут пе-
рестать быть препятствием для 
передачи их в аренду в целях 
комплексного освоения — Мин-
строй предлагает разрешить АО 
«Дом.РФ» (ранее — АИЖК) прово-
дить аукционы на право заключе-
ния таких договоров даже в этом 
случае. Также ведомство пыта-
ется решить проблему передачи 
муниципалитетам возведенной 
застройщиком социальной ин-
фраструктуры вместе с землей.

Единый институт развития в жи-
лищной сфере («Дом.РФ», который 
ранее назывался АИЖК) получит 
право проводить аукционы на право 
заключения договоров аренды зем-
ли для комплексного освоения тер-

ритории — даже при наличии «на бу-
маге» планов по строительству на зе-
мельных участках объектов местно-
го значения. Проект поправок сра-
зу к нескольким законам разработал 
Минстрой. Сейчас, согласно Земель-
ному кодексу, участок, находящий-
ся в муниципальной или государ-
ственной собственности, не может 
быть предметом аукциона, если он 
предназначен для размещения объ-
ектов федерального, регионального 
или местного значения (в соответст-
вии с документами территориально-
го планирования).

Необходимость в подобных изме-
нениях продиктована невозможно-
стью развивать большие земельные 
участки, находящиеся в госсобствен-
ности. Как отмечается в пояснитель-
ной записке, речь идет о ситуациях, 
когда на таких участках, согласно ген-

плану, планируются объекты местно-
го значения (например, социальная 
инфраструктура или линейные объ-
екты), которые за счет муниципали-
тета «могут быть никогда не построе-
ны». Такие участки не могут быть пе-
реданы под комплексное освоение, 
чтобы застройщик мог разработать 
новый проект планировки и проект 
межевания территорий, а затем пе-
редать участки под объекты местно-
го значения в муниципалитет,— а са-
ми местные власти не заинтересова-
ны в том, чтобы утверждать проекты 
межевания и тратить деньги.

Как поясняет член президиума 
правления «Опоры России» Дмитрий 
Котровский, сейчас проблема заклю-
чается в том, что, «как и в ГЧП, реги-
ональные чиновники зачастую боят-
ся ставить свою подпись даже не по-
тому, что они против освоения, а по-

тому, что в случае неосуществления 
проекта ответственность ляжет на 
их плечи». Эксперт полагает, что на 
первое время возможность для «Дом.
РФ» контролировать это может быть 
правильной идеей — чтобы сдви-
нуть ситуацию с места и посмотреть, 
какие будут изменения. Впоследст-
вии, видимо, «Дом.РФ» даже придет-
ся открывать филиалы: контролиро-
вать такие процессы из одного ин-
ститута в Москве нереально.

Одновременно Минстрой плани-
рует решить проблему передачи не-
движимости в муниципальную соб-
ственность — когда застройщик пе-
редает, например, детский сад (кото-
рый не является объектом местного 
значения), а землю под ним передать 
не может. Теперь Минстрой планиру-
ет предусмотреть в законе «О содей-
ствии развитию жилищного стро-

ительства» возможность передачи 
участков региону или муниципали-
тету, если на них расположены при-
надлежащие им объекты недвижи-
мого имущества. Наличие проблемы 
Дмитрий Котровский подтверждает 
— если изначально не позаботиться 
о передаче, то муниципалитет может 
отказаться принимать землю, сослав-
шись на то, что деньги на это не зало-
жены в бюджете. В итоге застройщик 
вынужден платить налоги, рассчи-
танные из кадастровой стоимости, и 
деньги за содержание участка.

Отметим, «Дом.РФ» таким образом 
продолжит кампанию по вовлечению 
в оборот неиспользуемых земель — 
так, в конце прошлого года агентство 
продавало на аукционе земли, пере-
данные ему управделами президента 
(см. 

”
Ъ“ от 19 декабря 2017 года).

Евгения Крючкова

Комплексному освоению отменят местные препятствия
Минстрой предлагает передавать участки даже с объектами «на бумаге»

Кроме этого в его полномочиях 
вся транспортная отрасль, в том чи-
сле автодороги: ранее возникали 
предположения о том, что они бу-
дут переданы «строительному» ви-
це-премьеру Виталию Мутко. Кроме 
того господин Акимов будет куриро-
вать вопросы недвижимости — су-
дя по всему, связанные с кадастром 
и реестрами собственности. Полно-
мочия самого Виталия Мутко вполне 
соответствуют статусу «строительно-
го» вице-премьера в прошлых прави-
тельствах — это стройка (без дорог), 
вопросы регионального развития, 
сотрудничество с Абхазией и Юж-
ной Осетией, а также национальная 
политика.

Полномочия вице-премьеров 
Алексея Гордеева, Юрия Борисова и 

Дмитрия Козака вполне соответству-
ют представлениям о полномочиях 
профильных вице-премьеров. При 
этом предполагаемой передачи тем 
природопользования и природных 
ресурсов под кураторство вице-пре-
мьера Юрия Трутнева не произош-
ло — пост «аграрного» вице-премь-
ера разросся до «природного», Алек-
сей Гордеев отвечает в Белом доме 
за все, что касается отношений пра-
вительства и природы (Юрий Трут-
нев, правда, будет курировать разви-
тие Арктики — см. стр. 7), и это до-
вольно много. Минпромторг под ру-
ководством Дениса Мантурова в си-
лу этого станет самым «разделен-
ным» министерством: как промыш-
ленность его будет курировать Дмит-
рий Козак, как оборонный комплекс 
— Юрий Борисов, как главного при-
родопользователя — Алексей Горде-

ев, а как бенефициара программ ме-
ждународной кооперации — Антон 
Силуанов.

Полномочия Константина Чуйчен-
ко как руководителя аппарата пра-
вительства достаточно стандартны: 
это планирование работы кабмина, 
контроль за исполнением решений, 
эффективностью работы федераль-
ных органов исполнительной власти, 
вопросы госслужбы, взаимодействия 
с судами и прокуратуры. Тем не менее 
в его же полномочиях и вопросы «ор-
ганов юстиции, правоохранительных 
органов», работа всех межправкомис-
сий (в них правительство РФ уже нача-
ло менять сопредседателей — так, Де-
нису Мантурову поручено взаимодей-
ствие с Италией, Максиму Акимову 
— с Израилем, министру экономики 
Максиму Орешкину — с Японией). Во-
просы реформы контрольно-надзор-

ной деятельности, начатой в Белом 
доме министром по делам «Открыто-
го правительства» Михаилом Абызо-
вым, теперь также в компетенции го-
сподина Чуйченко — как и вопросы 
корпоративного управления.

Смысл последнего пункта в доку-
менте пока неочевиден. По данным 

”
Ъ“, еще на прошлой неделе в прави-

тельстве предполагали провести со-
вещание, связанное с управлением 
госАО и, в частности, утверждением 
директив на голосование в советах 
директоров госАО вице-премьера-
ми. Предполагалось, что вице-премь-
еры в случае «конфликта интересов» 
(сам вице-премьер — член совета ди-
ректоров) будут утверждать директи-
вы у Антона Силуанова, а сам он — 
у Дмитрия Медведева. Пока совеща-
ние не проведено. Вопросы, связан-
ные с госАО, принадлежат к числу 

самых проблемных в Белом доме, и 
возможно, упоминание «совершен-
ствования системы корпоративно-
го управления» в полномочиях Конс-
тантина Чуйченко — начало ее пере-
стройки: очевидно, что «отраслевое» 
распределение госАО не исчезнет, 
но, возможно, принципы управле-
ния госкомпаниями будут меняться.

Наконец, необычно и то, что глава 
аппарата правительства и вице-пре-
мьер будет курировать госполитику 
в сфере массовых коммуникаций и 
СМИ. Это дает возможность предпо-
лагать разделение вопроса о телеком-
муникациях и о СМИ в правительст-
ве на уровне вице-премьеров — пол-
ное слияние вопросов «транспорта» 
и «контента» в медиа было стандарт-
ным в правительствах РФ с 2000-х.

Дмитрий Бутрин,  
Денис Скоробогатько

Разделились властвовать

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 10,7

составил коэффициент рождаемости в России (на 1 тыс. населения) в январе—апреле 2018 года, 
сообщил вчера Росстат. По отношению к аналогичному периоду 2017 года он сократился на 3,6%. Показа-
тель сокращается четвертый год подряд — в 2015 году за этот же период он был равен 13,3. Коэффициент 
смертности в январе—апреле 2018-го составил 13,2 на 1 тыс. человек, по сравнению с прошлым годом он 
вырос на 0,8%. Коэффициент естественной убыли населения составил минус 2,5 на 1 тыс. человек (в 2017 
году — минус 2). В абсолютных цифрах население России за этот период уменьшилось на 121 тыс. чело-
век. В январе—апреле российские загсы зафиксировали 237 тыс. браков и 194 тыс. разводов.

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

Российские услуги  
выросли в цене

Экспорт услуг из России 
в 2017 году вырос на 14%, 
до $57,82 млрд. Этот объем 
 эквивалентен 82% от уровня 
2013-го — для достижения же 
показателя в $100 млрд к 2024 
году (цель из нового майского 
указа президента) потребуется 
ежегодный рост на 9%, подсчитали 
Александр Кнобель и Александр 
Фиранчук из РАНХиГС. «Рост 
прошлого года имел восстанови-
тельный характер, удержание же 
роста экспорта услуг на уровне 9% 
едва ли возможно, если исходить 
из равномерного роста всех сфер 
услуг»,— полагают эксперты. В це-
лом доля услуг во внешнеторговом 
обороте России за год снизилась 
до 20,1% — поскольку оборот то-
варов рос быстрее (на 25% против 
17% по услугам).

Увеличение экспорта в 2017 
году по самым крупным категориям 
составило: 16% для транспортных 
услуг, 8% для прочих деловых услуг, 

15% для поездок, 22% для телеком-
муникационных услуг, 34% — для 
строительных. Авторы доклада 
отмечают, что доля транспорта 
в структуре российского экспорта 
услуг (34%) в два раза выше, чем 
у ЕС. При этом такой экспорт, как 
правило, согласуется с динамикой 
товарооборота и пассажиропотока, 
а его наращивание такими темпами 
требует значительных вложений. 
Кроме того, при 50-процентной 
доле авиаперевозок в экспорте 
транспортных услуг прошлогодний 
рост во многом отражает динамику 
цен на топливо, на которое при-
ходится около четверти расходов 
авиакомпаний.

Наиболее перспективными 
эксперты РАНХиГС считают теле-
коммуникационные услуги, плату 
за пользование интеллектуальной 
собственностью и прочие деловые 
услуги — рост же финансовых и 
страховых услуг у РФ будет огра-
ничен действующим санкционным 
режимом.

Импорт услуг в 2017 году 
увеличился на 19% (в 2014–2016 
годах наблюдалось падение). 
При этом показатель по-преж-
нему не дотягивает до уровня 
2013 года — $128,4 млрд. 
Из крупных сфер услуг значи-
тельнее всего увеличился импорт 
поездок — на 30%. Это связано 
как с укреплением курса рубля 
(на 15,5% за год), так и с отменой 
ограничений на авиасообщение 
с Турцией — турпоток в эту страну 
за первые девять месяцев 2017 
года вырос по сравнению с ана-
логичным периодом 2016-го в 
восемь раз. Помимо этого, на 22% 
вырос импорт транспортных услуг, 
на 11% — прочих деловых услуг, 
на 20% — плата за пользование 
интеллектуальной собственностью.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ЭКСПОРТА УСЛУГ РФ
ИСТОЧНИКИ: РАНХИГС, ИНСТИТУТ ГАЙДАРА, ЦБ.
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Национальный доклад о развитии АПК 
стал вчера объектом критики аналити-
ков Института Гайдара, РАНХиГС и Мин-
экономики. Беспокойство экспертов вы-
зывают манера Минсельхоза рапортовать 
о достижении заранее заниженных пока-
зателей и резкий спад господдержки фер-
меров. При этом вчера же новый министр 
Дмитрий Патрушев на генассамблее Все-
мирной фермерской организации конста-
тировал, что фермеры и личные хозяйства 
дают в совокупности 48% всей продукции 
АПК, а их господдержка — важнейшая за-
дача ведомства.

Новый глава Минсельхоза Дмитрий Пат-
рушев вчера в ходе генассамблеи Всемир-
ной фермерской организации (первого свое-
го международного мероприятия в качестве 
министра) заявил о том, что 205 тыс. фермер-
ских хозяйств в РФ вместе с личными хозяйст-
вами «производят 48% продукции АПК», а раз-
витие фермерства «является одной из важней-
ших задач» ведомства и распределяемой им го-
споддержки. Однако в мире на фермеров при-
ходится 80% агропродукции в деньгах, опубли-
кованный же вчера совместный «Мониторинг 
экономической ситуации в России» Институ-
та Гайдара, РАНХиГС и Минэкономики жестче 
всего критикует Национальный доклад Мин-
сельхоза за 2017 год именно в части поддер-
жки фермеров и малого бизнеса в АПК.

Нацдоклад утвержден в конце апреля пра-
вительством и является отчетом о выполнении 
годовых показателей аграрной госпрограммы 
— но ряд его разделов вызвал нарекания экс-
пертов. Так, они констатируют, что в части суб-
сидирования ставок по кредитам фермеров и 
личных подсобных хозяйств Минсельхоз ока-
зался неспособным организовать доведение 
до них уже выделенных госсредств. На возме-
щение процентной ставки по выданным им 
кредитам в 2017 году было истрачено 1,3 млрд 
руб.— вчетверо меньше, чем в 2015 году. Это 

объясняется изменением механизма субсиди-
рования: с прошлого года Минсельхоз перечи-
сляет субсидии напрямую уполномоченным 
банкам, выдающим кредиты аграриям (их 46 
на вчерашний день, отчиталось ведомство), и 
ссылается на «непоступление реестров заем-
щиков» и «несвоевременное заключение до-
говоров с уполномоченными банками». В ито-
ге при отведенной малому бизнесу доле в 20% 

всех субсидий в реальности он смог получить 
в 10 раз меньше. Кроме того, эксперты отмеча-
ют рост концентрации при распределении го-
споддержки: за год Минсельхоз профинанси-
ровал 192 инвестпроекта на 15 млрд руб., при 
этом тысячи хозяйств не получили ничего. Та 
же картина наблюдается при выделении гран-
тов фермерам — их укрупнение приводит к то-
му, что конкурс на их получение составляет от 
трех до 10 хозяйств на один грант.

Анализ выполнения индикаторов го-
спрограммы по молоку эксперты называют 
«странным». Формально показатель выпол-
нен на 100,1%, хотя в реальности производ-

ство по сравнению с 1990 годом упало почти 
вдвое и стагнирует: 93,6% от плана в 2014 году, 
91,5% в 2015-м и 89,5% в 2016 году. В 2017 году 
госпрограмма была бы выполнена на 88% — 
но Минсельхоз успел скорректировать ее, за-
ложив реальные показатели. Те же претензии 
эксперты предъявляют и к картофелеводству 
и овощеводству, где «основным производите-
лем является деградирующий сектор личных 
подсобных хозяйств» и отчитаться сложнее. 
Так, сбор картофеля во всех категориях хо-
зяйств составил 29,6 млн тонн (спад на 4,9%). 
«Однако в Нацдокладе вместо глубокого кри-
тического анализа… ограничились традици-
онными ссылками на погоду, задержку с под-
готовкой нормативно-правовой документа-
ции и сравнениями с подкорректированны-
ми плановыми показателями»,— говорится в 
«Мониторинге».

Претензии экспертов вызвал и провал аг-
рострахования с господдержкой: в 2017 году 
было застраховано только 1,8 млн га посевов 
и посадок (1,7% площадей). В докладе это объ-
ясняется «поздним утверждением норматив-
ных правовых актов», хотя сектор деградирует 
на протяжении нескольких лет и уже понятно, 
что результаты 2018 года будут не лучше — по-
пытки Минсельхоза перезапустить страховую 
поддержку АПК заработают не ранее 2019 года 
(см. 

”
Ъ“ от 4 апреля и 7 мая).

Еще одна претензия к Минсельхозу — отказ 
ведомства от закупочных интервенций на рын-
ке зерна в условиях рекордного урожая и паде-
ния цен — и более того, его усугубление прода-
жами зерна интервенционного фонда. Напом-
ним, интервенции предполагают закупки го-
сударством зерна, когда оно дешево, и прода-
жи, когда цены растут, чтобы сглаживать коле-
бания. На деле решение об отказе от интервен-
ций в 2017 году должно было поддержать экс-
порт, но для нужд Нацдоклада ведомство объяс-
нило его экономией на хранении запасов.

Олег Сапожков

Минсельхоз и реальность разошлись в показателях
Эксперты усомнились в успехах выполнения госпрограммы развития АПК

Динамика коэффициента 
рождаемости в РФ, январь–апрель
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Главе Минсельхоза Дмитрию  
Патрушеву в части поддержки  
фермеров досталось от предшест-
венника непаханое поле   
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Пожарный генерал  
защитился экс-министром
Начальник главного управления МЧС  
по Кемеровской области  
арестован за халатность

Начальник главного  управления МЧС Рос-
сии по Кемеровской области Александр 
 Мамонтов и руководитель управления 
надзорной деятельности Григорий Терен-
тьев отправлены судом в кемеровский 
СИЗО №1 к остальным восьми обвиняе-
мым по делу о пожаре в ТРЦ «Зимняя виш-
ня». Обоим офицерам инкриминируют ха-
латность, а главе кузбасского МЧС — еще 
и растрату. Генерал-майор Мамонтов 
в суде заявил, что, освобождая собствен-
ников «Зимней вишни» от противопожар-
ного надзора, он выполнял приказ выше-
стоящего руководства, тогдашнего главы 
МЧС РФ Владимира Пучкова.

Вчера Центральный райсуд Кемерово рас-
смотрел ходатайства старшего следователя по 
особо важным делам Следственного комите-
та России (СКР) Рустама Габдуллина об арестах 
генерал-майора Александра Мамонтова и под-
полковника Григория Терентьева. В минувшую 
субботу слушания перенесли на понедельник, 
дав сторонам время подготовиться к разбира-
тельствам. При этом прокуратура, ранее под-
державшая офицеров, сейчас против их опре-
деления в СИЗО не возражала.

Следователь Габдуллин сообщил в суде, что 
начальник регионального МЧС игнорировал 
информацию о грубых нарушениях пожар-
ной безопасности в «Зимней вишне», ссылаясь 
на указания прокуратуры. «Работа ТРЦ не бы-
ла приостановлена, что привело к гибели лю-
дей»,— отметил господин Габдуллин. Помимо 
этого руководитель регионального ведомства 
с июня 2015 года принял в управление трех че-
ловек на должности инженеров по охране тру-
да, которые фактически не работали, но по 
апрель 2018 года получали зарплату (всего бо-
лее 1,8 млн руб.). По словам следователя, после 
трагедии сотрудники кузбасского МЧС даже 
получили директиву от руководства на случай 
вызова на допросы, где была изложена единая 
позиция управления. В ней было два пункта: 
что компания-владелец ТРЦ Кемеровский кон-
дитерский комбинат (ККК) относится к субъек-
там малого и среднего предпринимательства 
и что до 18 марта 2018 года надо было подгото-
вить только план проверки торгового центра. 
Однако это не соответствует действительнос-
ти, заявил господин Габдуллин. Реестр субъек-
тов малого предпринимательства ведет ФНС, а 
не прокуратура. «Убедиться по открытым дан-
ным ФНС, что объект не относится к субъектам 
малого и среднего бизнеса, могли все за исклю-
чением Александра Мамонтова. Второй пункт 

также не соответствует действующему законо-
дательству. Проверка должна была быть прове-
дена до 18 марта»,— заключил он.

Адвокат главы кузбасского МЧС Ирина Но-
викова настаивала, что обоснованных доказа-
тельств причастности к совершению преступ-
ления нет, просила об избрании своему подза-
щитному домашнего ареста. Господин Мамон-
тов рассказал суду, что в день трагедии, прои-
зошедшей 25 марта, он находился в Санкт-Пе-
тербурге, куда прилетел для прохождения оче-
редной диспансеризации. «Когда пришло со-
общение о трагедии, я взял вещи и полетел 
обратно»,— сказал генерал, который уже на 
следующий день принимал участие в туше-
нии пожара.

Он рассказал, что после трагедии, за кото-
рой последовал арест начальника караула Сер-
гея Генина, ситуация в пожарно-спасательном 
гарнизоне была «очень тяжелая, даже взрыво-
опасная»: «Мне долго пришлось убеждать по-
жарных, чтобы они не выходили на площадь в 
форме и касках в поддержку Генина. И мне при-
шлось доказывать, что пожарным надо ездить 
на пожары и не бояться того, что они могут ока-
заться на скамье подсудимых».

По словам обвиняемого, он ежедневно по-
лучал от подчиненных по нескольку рапортов 
об увольнении. «Не потому, что они разочаро-
вались в службе,— сказал генерал.— Я, даже 
находясь на скамье подсудимых, ни грамма не 
разочаровался, так как спасать людей — благо-
родная профессия. Но люди стали бояться по-
сле следственных мероприятий». «Мы не вино-
ваты»,— добавил он. Тем не менее судьи не на-
шли оснований для того, чтобы оставить на сво-
боде Александра Мамонтова и Григория Терен-
тьева. Теперь, очевидно, следственная группа 
займется региональными прокурорами.

Координатор общественного центра по-
мощи пострадавшим, адвокат потерпевших 
Александр Балян сообщил, что в суде генерал 
Мамонтов и его защита ссылались на то, что, 
освобождая от проверок «Зимнюю вишню», 
пожарные просто выполняли приказ выше-
стоящего руководства, тогдашнего главы МЧС. 
«Мамонтов говорил, что это законная полити-
ка руководства, и он выполнял приказ от 12 
сентября 2016 года за подписью Пучкова. Вы-
ходит, огромные торговые центры и другие 
места массового нахождения людей система-
тически не проверяли по всей стране»,— доба-
вил господин Балян.

Юлия Матющенко, Кемерово;  
Илья Галагуз, Новосибирск

В МЧС ликвидируют 
чрезвычайную ситуацию

 «Когда меняется руководство, следует 
провести анализ деятельности, чтобы по-
нять, какой бюджет, каков штат, что с осна-
щением. Это нужно, чтобы подготовить 
программу-минимум и программу-макси-
мум работы министерства»,— сказал со-
трудник министерства.

Рабочую группу, которая займется анали-
зом, возглавил начальник Национального 
центра управления в кризисных ситуаци-
ях МЧС генерал-лейтенант Виктор Яцуцен-
ко. Результаты ее работы будут доложены в 
Белый дом и администрацию президента, 
утверждает высокопоставленный источник 

”
Ъ“ в аппарате правительства: «Посмотрим, 

что там найдут, но указание копать макси-
мально глубоко уже дано».

Селекторное совещание по поручению 
нового главы МЧС Евгения Зиничева про-
водил ветеран службы Александр Чупри-
ян (тушил пожары с 1979 года). Один из пра-
вительственных собеседников 

”
Ъ“ считает 

это подтверждением грядущего разделения 
полномочий в ведомстве. По его словам, ге-
нерал Чуприян возьмет на себя все опера-
тивное руководство деятельностью МЧС, а 
господин Зиничев, по крайней мере на пер-
вых порах, сосредоточится на решении ка-
дровых и организационных вопросов.

Источник 
”
Ъ“, близкий к администра-

ции президента, утверждает, что назна-
чение Евгения Зиничева, чья карьера бы-
ла преимущественно связана со службой 
в органах госбезопасности, было иниции-
ровано Владимиром Путиным, сотрудни-
ком службы безопасности которого являл-
ся господин Зиничев. Знакомые характе-
ризуют его как весьма закрытого челове-
ка, который старательно избегает публич-
ности (по данным 

”
Ъ“, именно из-за этого 

Евгений Зиничев попросил освободить его 
от исполнения обязанностей губернатора 
Калининградской области), но называют 
«беспрекословно исполнительным и край-
не надежным».

«Он не связан исторически с МЧС, поэ-
тому ему будет проще увидеть проблемы, 
которые есть в министерстве. Кроме то-
го, он равноудален от остальных силови-
ков — от того же министра обороны Сер-
гея Шойгу, до сих пор внимательно следя-
щего за судьбой родного ведомства»,— го-
ворит источник 

”
Ъ“ в руководстве одного 

из силовых ведомств. Он отмечает, что не-
верно говорить о неподготовленности Ев-
гения Зиничева к самостоятельной рабо-

те в МЧС: на посту замдиректора ФСБ он 
был хорошо информирован о проблемах 
ведомства, поэтому «масштаб сложностей 
он представляет весьма хорошо», а карт-
бланш на проведение любых необходи-
мых преобразований кадрового или орга-
низационного характера был ему выдан 
на этапе согласования. По данным 

”
Ъ“, 

приступить к работе он сможет в звании 
генерал-полковника: повышение потре-
буется ему для соблюдения субординации, 
поскольку по званию тот же Александр Чу-
приян сейчас находится выше.

Между тем в МЧС уже начались рефор-
мы. Пока они состоят в отмене ряда реше-
ний экс-министра Владимира Пучкова. Так, 
заместителю министра Павлу Барышеву по-
ручено организовать работу «по внесению 
изменений в правила ношения форменной 
одежды сотрудниками МЧС России, в части 
ношения головных уборов». Речь идет о воз-
вращении к форменным фуражкам вместо 
оранжевых беретов, введенных при госпо-
дине Пучкове. «Береты были для нас как 
красная тряпка для быка. Их восприняли 
как полную сдачу позиций: победу навод-
нивших руководство МЧС военных над по-
жарной охраной,— сказал 

”
Ъ“ пожарный, 

просивший не упоминать его имени.— 
Офицеры не носили береты, получая за это 
взыскания от начальства. Их отмена имеет 
символическое значение: это сигнал о том, 
что политика полностью меняется. Поэтому 
Чуприян и начал с беретов».

Еще одно распоряжение Александра 
Чуприяна, зафиксированное в протоко-
ле селекторного совещания, касается ком-
плектования штата пожарной охраны. При 
прежнем министре присвоение новых зва-
ний и пополнение штата было замкнуто на 
Центральную аттестационную комиссию 
(ЦАК), которую возглавлял лично глава ве-
домства. Теперь с этой практикой решено 
покончить. «Приказ о том, что ЦАК больше 
не должна решать вопросы назначения бой-
цов, уже разослан. Она должна аттестовать 
начальников главков, их замов, централь-
ного аппарата. Остальные вопросы, касаю-
щиеся штата, теперь будут решаться на ме-
стах»,— рассказал собеседник 

”
Ъ“.

Экс-глава кафедры пожарной тактики 
в Академии государственной противопо-
жарной службы МЧС Александр Подгруш-
ный сказал 

”
Ъ“, что последние пять лет в 

системе МЧС почти не присваивали новые 
звания. Были запрещены перемещения по 
должностям и из региона в регион. «У нас 
по стране прапорщики в половине пожар-

ных караулов, а начальник караула — это 
офицерская должность, на которой до ка-
питана можно дослужиться. Пучков все на 
себя замыкал. Теперь же звания до подпол-
ковника будут присваивать на местах. Кро-
ме того, министерство уже кинуло клич, 
что те, кто был уволен в последние годы, 
могут вернуться на службу»,— отметил го-
сподин Подгрушный.

Как ранее писал 
”
Ъ“, последние несколь-

ко лет в МЧС проводилась оптимизация. На 
деле это означало сокращение сотрудни-
ков: с 2015 года было уволено 59,8 тыс. че-
ловек. На вакантные должности никого не 
принимали, а тех, кому исполнилось 45 лет, 
увольняли. Господин Чуприян распорядил-
ся в кратчайший срок представить предло-
жения по комплектованию подразделений 
системы МЧС «с учетом текущего неком-
плекта». На совещании он отметил, что оз-
накомился с ситуацией по резерву сотруд-
ников и некомплектом, подчеркнув, что 
«шокирован числом вакансий и неком-
плектом по штату».

Еще одно важное нововведение касает-
ся экономии топлива. Новое руководство 
МЧС распорядилось провести аудит расхо-
дования ГСМ начиная с 2013 года. При этом 
Александр Чуприян отметил, что с практи-
кой экономии, начавшейся в 2015 году, бу-
дет покончено.

Ранее пожарные говорили 
”
Ъ“, что из-

за экономии в частях перестали занимать-
ся выездными практическими занятиями 
на объектах. Отсутствие практики затруд-
няло работу подразделений в чрезвычай-
ных ситуациях. Как выяснилось после по-
жара в кемеровском торговом центре «Зим-
няя вишня», большинство пожарных, за-
действованных в тушении ТЦ, видели этот 
объект только на бумаге. По словам источ-
ника 

”
Ъ“, знающего о содержании селектор-

ного совещания, Александр Чуприян под-
черкнул, что экономия ГСМ нарушает тре-
нировочный и учебный процессы и ведет к 
профессиональной деградации, и призвал 
положить этому конец. «По сути, Чуприян 
объявил о том, что с оптимизацией покон-
чено»,— прокомментировал 

”
Ъ“ итоги сове-

щания начальник караула одной из москов-
ских пожарных частей.

Александр Подгрушный назвал реше-
ния господина Чуприяна «очень правиль-
ными и своевременными», но признает, что 
«лет пять еще будем выбираться из нынеш-
ней ситуации».

Владимир Соловьев,  
Иван Сафронов
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Главы Магаданской облас- 
ти и Якутии Владимир Пече-
ный и Егор Борисов добро-
вольно покинули свои посты. 
Президент Владимир Путин 
назначил врио магаданского 
губернатора мэра Нижне- 
го Тагила Сергея Носова. 
Врио главы Якутии стал мэр 
Якутска Айсен Николаев.  
Господин Носов признался, 
что ему «нужно разобраться 
и понять, что за регион» Ма-
гаданская область, а госпо-
дин Николаев объявил, что 
хочет сделать Якутию одним 
из «лидеров страны».

Полномочия главы Якутии 
Егора Борисова, подавшего вче-
ра в отставку, истекали в 2019 
году. Он написал в Instagram о 
своем уходе с поста до появле-
ния президентского указа об 
увольнении. После опублико-
вания указа на пресс-конфе-
ренции он связал свою отстав-
ку с избранием Владимира Пу-
тина на новый срок: «Ротация 
кадров должна происходить на 
любом уровне. Сегодня назрел 
этот момент в Якутии. Постав-
лены абсолютно новые страте-
гические задачи на развитие 
страны. И республике нужен 
новый руководитель». Егор Бо-
рисов возглавил Якутию в 2010 
году, ранее руководил прави-
тельством республики. В 2014 
году он набрал на выборах 58%.

Глава комитета по экономи-
ческой, промышленной и ин-
вестиционной политике Якут-
ского заксобрания, единоросс 
Виктор Федоров сказал 

”
Ъ“, 

что ожидал отставки Егора Бо-
рисова в марте. «В бюджете ды-
ра размером в 25 млрд руб. Мы 
(депутаты.— 

”
Ъ“) задаем во-

просы премьеру республики, 
вице-премьеру об антикризис-
ных мерах, а они показывают 
пальцем вверх, мол, ждем ре-
шений Егора Афанасьевича. 
Стало очевидно, что все эти 
люди просто тянут время до от-
ставки»,— заявил он. В начале 
мая в рейтинге устойчивости 
регионов эксперты фонда «Пе-
тербургская политика» назва-
ли Егора Борисова в числе по-
тенциальных отставников (

”
Ъ“ 

писал об этом 7 мая)
О грядущей отставке гла-

вы Магаданской области Вла-
димира Печеного 

”
Ъ“ сообщил 

вчера. Он не подал заявку на 
участие в праймериз «Единой 
России» по определению кан-
дидата в губернаторы, выбо-

ры которого пройдут 9 сентя-
бря. Без прохождения прайме-
риз губернаторы не могут выд-
вигаться от партии власти. Экс-
перты объяснили уход Влади-
мира Печеного с поста возра-
стом — ему 68 лет. Он был на-
значен врио главы Магадан-
ской области в 2013 году, на вы-
борах набрал 73,1%. До этого за-
нимал пост мэра Магадана. Де-
путат Госдумы от Магаданской 
области Оксана Бондарь сказа-
ла 

”
Ъ“, что для нее отставка Вла-

димира Печеного стала полной 
неожиданностью: «Но таково 
решение президента, и этот 
факт нужно принять». 

Неожиданным кадровым 
решением Владимира Пути-
на стало назначение врио гу-
бернатора Магаданской обла-
сти мэра Нижнего Тагила Сер-
гея Носова. До этого никакого 
отношения к региону госпо-
дин Носов не имел, его карье-
ра складывалась в Свердлов-
ской области, где он руководил 
крупными металлургически-
ми предприятиями, избирался 
областным депутатом, работал 
вице-губернатором. В 2012 го-
ду он избрался мэром Нижне-
го Тагила, в 2017-м вновь выиг-

рал выборы. В 2017 году Сергея 
Носова называли в числе пре-
тендентов на пост губернатора 
Кузбасса. «Я говорил, что готов 
выполнить любое поручение 
президента. Что касается Ма-
гаданской области, мне нужно 
сначала разобраться и понять, 
что это за регион»,— сказал он 
вчера ТАСС.

Спикер Магаданской облду-
мы Сергей Абрамов пообещал 
оказать поддержку врио главы, 
так как его назначение — «ре-
шение президента». «Мы о нем 
(Сергее Носове.— 

”
Ъ“) мало что 

знаем, только биографические 
данные из интернета. Ему за ко-
роткий срок нужно проявить 
себя, заручиться доверием на-
селения, понять северную спе-
цифику региона, традиции, 
сложившиеся у нас»,— сказал 

”
Ъ“ господин Абрамов.

Политолог Ростислав Туров-
ский сказал 

”
Ъ“, что Сергей Но-

сов в «кадровом резерве пре-
тендентов в губернаторы» чи-
слился давно, однако речь шла 
о других регионах — Кемеров-
ской, Челябинской и Свердлов-
ской областях. Политолог Алек-
сандр Кынев отметил, что «мас-
штаб Свердловской и Магадан-

ской областей несопоставим»: 
«Город Нижний Тагил больше 
по населению, чем вся Мага-
данская область».

Врио главы Якутии прези-
дент назначил мэра Якутска 
Айсена Николаева. Егор Бори-
сов заявил, что для него «прин-
ципиальным вопросом» было 
назначение врио «не варяга». 
Господин Николаев в 2002 году 
избрался в республиканский 
парламент от Союза правых 
сил, с 2004 года работал мини-
стром финансов Якутии. Позже 
руководил администрацией 
главы, занимал пост зампреда 
правительства республики, из-
бирался мэром Якутска в 2012 
и 2017 годах. «Якутия может и 
должна стать одним из лидеров 
развития Дальнего Востока и 
всей страны. Все для этого у нас 
есть. Есть все для развития но-
вой, эффективной экономики 
Якутии»,— написал господин 
Николаев в Instagram.

Смену власти в Якутии Рос-
тислав Туровский и Александр 
Кынев назвали «ожидаемой и 
логичной». «Николаев — очень 
опытный, самостоятельный, 
сильный управленец, фигури-
ровал как преемник очень дав-

но»,— сказал 
”

Ъ“ Александр 
Кынев. Он отметил, что «в по-
следние годы губернаторы на-
значаются либо из федераль-
ных ведомств, либо из муни-
ципальных кадров». После ухо-
дов на повышение мэров Ниж-
него Тагила и Якутска в этих го-
родах должны пройти выборы 
новых глав.

До сих пор вакантными 
остаются посты губернаторов 
Тюменской и Амурской обла-
стей, Ямало-Ненецкого окру-
га — их главы Владимир Яку-
шев, Александр Козлов и Дмит-
рий Кобылкин стали минист-
рами федерального правитель-
ства. Господин Якушев возгла-
вил Министерство строитель-
ства, которым в прежнем соста-
ве кабинета министров руково-
дил Михаил Мень. По данным 
газеты «Ведомости», господин 
Мень может занять пост пол-
преда президента в Централь-
ном федеральном округе. Его 
представитель не ответил на 
звонки 

”
Ъ“.

Виталий Обедин, Якутск; 
Марина Кошевая,  
Хабаровск;  
Екатерина Гробман,  
Андрей Перцев

Мэры доросли до губернаторства
Президент назначил врио глав Якутии и Магаданской области

Как стало известно ”Ъ“, главное управление собствен-
ной безопасности (ГУСБ) МВД начало проверку обстоя-
тельств заключения контракта с компанией «Централь-
ное страховое общество» (ЦСО), являвшейся с 2018 
года страховщиком жизни и здоровья 788 тыс. сотруд-
ников ведомства. Сумма контракта составляла более 
13,7 млрд руб., однако вчера у компании была отозва-
на лицензия. Потери МВД от сотрудничества с ЦСО мо-
гут составить около 250 млн руб. Сложившаяся ситуа-
ция находится на контроле у руководства ведомства.

По данным 
”
Ъ“, основанием для лишения ЦСО лицензии 

стало выявление регулятором факта внесения руководством 
страховой компании в отчетные документы заведомо недо-
стоверных сведений. Отметим, что Центробанк пока только 
готовит по этому поводу заявление в правоохранительные ор-
ганы, но силовики уже приступили к проверке обстоятельств 
краха компании. При этом, как отмечает источник 

”
Ъ“, с осо-

бой тщательностью ГУСБ намерено проверить своих коллег, 
которые тем или иным образом были задействованы в заклю-
чении этого контракта. По крайней мере у многих уже сейчас 
возникает вопрос, как ЦСО, чудом не лишившееся лицензии 
в 2016 году, смогло выиграть тендер на страхование сотрудни-
ков МВД в 2018–2019 годах, обойдя таких маститых конкурен-
тов, как СК МАКС, «Согаз» и «ВТБ Страхование». Судя по всему, 
в первую очередь ГУСБ проявит интерес к сотрудникам депар-
тамента по материально-техническому и медицинскому обес-
печению МВД, в чью компетенцию входят вопросы страхова-
ния сотрудников. Куратором же этого подразделения, по дан-
ным 

”
Ъ“, является заместитель министра генерал-полковник 

Аркадий Гостев. В свою очередь, сотрудники ГУЭБиПК плани-
руют установить и опросить владельцев и топ-менеджеров за-
регистрированной в подмосковных Мытищах компании.

Нарушения в деятельности ЦСО, связанные с «исполнени-
ем страховой компанией плана восстановления платежеспо-
собности», Центробанк впервые выявил в апреле 2016 года. 
Тогда в организацию была введена временная администра-
ция. Впрочем, уже через полгода регулятор счел, что она свою 
задачу выполнила, и ЦСО заработало в обычном режиме. Бо-
лее того, 14 декабря прошлого года страховая компания по-
лучила лицензию на обязательное страхование сотрудников 
МВД и военнослужащих, а буквально через несколько дней 
после этого заполучила выгодный контракт с полицейскими.

Однако уже в апреле 2018 года у Центробанка возникли но-
вые претензии к ЦСО в связи с «несоблюдением требований к 
финансовой устойчивости и платежеспособности в части нор-
мативного соотношения собственных средств и принятых 
обязательств, порядка и условий инвестирования собствен-
ных средств и средств страховых резервов». Компании был 
дан десятидневный срок на их устранение, но она не смогла 
этого сделать. 27 апреля действие лицензии ЦСО было прио-
становлено, а вчера оно ее лишилось. По данным Центробан-
ка, в 2017 году компания собрала с клиентов более 900 млн 
руб., а страховое возмещение составило немногим более 
166 млн руб. По итогам года ЦСО заняло 93-е место среди стра-
ховых компаний по объему собранных премий.

Согласно условиям договора между МВД и ЦСО, который 
действует с 1 января 2018 года по 31 декабря 2019 года, ком-
пания должна была получить от министерства 13,7 млрд руб. 
Впрочем, источник 

”
Ъ“ в силовом ведомстве утверждает, что 

говорить сейчас можно, скорее всего, лишь о потере неболь-
шой части этой суммы, порядка 250 млн руб. «В части упла-
ты страховой премии потерянной можно считать оплату с ян-
варя по май,— отметил источник 

”
Ъ“.— Как правило, в таких 

контрактах оплата идет помесячно, поэтому начиная с мая 
страховые премии МВД можно считать спасенными». По сло-
вам источника 

”
Ъ“ на страховом рынке, ЦСО по настоянию ЦБ 

пыталось перестраховать эти риски, несмотря на то что они, в 
отличие от имущественных или рисков ответственности, где 
возможна существенная кумуляция потерь, как правило, не 
перестраховываются. В частности, по информации 

”
Ъ“, ЦСО 

надеялось перестраховать их в «Согазе», но получило отказ.
Согласно законодательству, несмотря на отзыв лицензии, 

ЦСО обязано исполнить обязательства, возникающие из дого-
воров страхования, в том числе произвести страховые выпла-
ты по уже наступившим страховым случаям.

В самом МВД говорят, что ситуация находится на контр-
оле у главы ведомства, а страховые выплаты до проведения 
нового тендера якобы будут осуществляться сотрудникам из 
средств самого министерства. 

Между тем начальник юридического отдела московско-
го профсоюза полиции Николай Гришаков заявил 

”
Ъ“, что «в 

бюджете МВД, являющегося юрлицом, подобная статья рас-
ходов не заложена». По словам господина Гришакова, в еди-
ничных случаях под страховое возмещение можно замаски-
ровать, например, материальную помощь или единовремен-
ную компенсацию за увечье, но в массовом порядке осуществ-
лять такие выплаты не получится. «Получить страховое возме-
щение в подобных случаях практически со стопроцентной га-
рантией можно только через суд, но это, как правило, долгий и 
муторный процесс»,— утверждает Николай Гришаков. 

Отметим, что в 2013‒2015 годах сотрудники МВД были за-
страхованы в компании «ВТБ Страхование», получившей пре-
мию в размере 25 млрд руб. Два года назад министерство про-
вело конкурс, попытавшись найти нового поставщика услуг 
еще на два года. Однако желающих заработать 22,4 млрд руб. 
не нашлось. В итоге контракт был заключен лишь на 2016 год 
со страховой компанией «Арсеналъ». Размер полученной ею 
страховой премии остался в тайне. Известно лишь, что началь-
ная цена контракта составляла 7,5 млрд руб.

В прошлом году обязательное государственное страхова-
ние жизни и здоровья сотрудников МВД и Росгвардии осу-
ществляла СК МАКС. С этого года нацгвардейцы застрахованы 
в АО «Согаз». Контракт на два года оценивался в 6,1 млрд руб.

Олег Рубникович, Татьяна Гришина

В МВД наступил 
нестраховой 
случай
Собственная безопасность 
ведомства разбирается  
с авторами контракта  
на страхование полицейских

Власти Крыма предлагают ввести 
безвизовый режим для иностранцев, 
которые захотят приехать в Россию 
на лечение, прежде всего в санато-
рии и на курорты. Об этой инициа-
тиве рассказал ”Ъ“ советник главы 
Крыма Сергей Стрельбицкий. Пред-
полагается, что иностранные па-
циенты смогут провести в России 
30 дней без оформления въездных 
документов, а затем при необходи-
мости получить «медицинскую ви-
зу» по облегченной схеме. Это под-
держит отрасль и «поможет сломать 
санкционный режим». В Минздра-
ве РФ ”Ъ“ сообщили, что ведомство 
совместно с МИДом уже ведет рабо-
ту над особым визовым режимом для 
иностранцев, желающих лечиться в 
России. Туроператоры пока сдержа-
ны в оценке численности иностран-
ных клиентов российского санатор-
ного комплекса, но медицинский 
туризм в РФ опрошенные ”Ъ“ экс-
перты считают перспективным и на-
поминают, что в России есть клини-
ки, сопоставимые с европейскими.

Советник главы Крыма Сергей 
Стрельбицкий рассказал об идее вла-
стей полуострова на всероссийском фо-
руме «Здравница» в Кисловодске. «В ми-
ре существует индустрия медицинско-
го туризма, развитые страны старают-
ся всячески упростить приезд к ним 
таких людей. Это серьезно пополняет 
бюджет,— сказал он.— К сожалению, 
наша страна пока не занимает на этом 
рынке достойного места. Нам кажет-
ся, именно сейчас настало время обра-
тить на это внимание и сделать все, что-
бы граждане других государств приез-
жали к нам на лечение». Позже он рас-
крыл корреспонденту 

”
Ъ“ подробно-

сти инициативы. «Мы предлагаем, что-
бы иностранные граждане, которые хо-
тят лечиться в России, могли бы посе-
щать нашу страну без оформления ви-
зы на период до 30 дней,— сказал со-
ветник главы Крыма.— Разумеется, с 
подтверждением, что едут именно на 
лечение. За этот срок они могут, напри-
мер, пройти оздоровительный курс в 

наших санаторно-курортных учрежде-
ниях». Для тех, кому необходимо более 
длительное лечение, предлагается со-
здать медицинские визы. «Они должны 
выдаваться по упрощенной схеме, без 
проволочек. Шесть месяцев будет доста-
точно для всех медицинских процедур, 
включая реабилитацию,— сказал го-
сподин Стрельбицкий.— Такая возмож-
ность есть в Японии, в других развитых 
странах — и пора ее вводить у нас».

Эта инициатива увеличит доходы 
всей российской медицины, особенно 
санаторно-курортной отрасли, «и однов-
ременно поможет подтянуть наши учре-
ждения на новый уровень», считает Сер-
гей Стрельбицкий: «Директора санато-
риев и руководители медучреждений 
станут ориентироваться на междуна-
родные стандарты, так что от этого вы-
играют и россияне». Он также предпо-
ложил, что введение безвизового режи-
ма «поможет сломать санкционный ре-
жим». «Это достойный ответ на санкции, 
на информационную войну, которая ве-
дется против нашей страны,— сказал 
он.— Иностранцы своими глазами уви-
дят, как мы здесь живем. Если говорить о 
Крыме, они убедятся сами, что Крым — 
это часть России». Господин Стрельбиц-
кий уверен, что подобная возможность 
заинтересует граждан дальнего зарубе-
жья, особенно в условиях благоприятно-
го для них курса валюты.

Сопредседатель «Общероссийско-
го народного фронта», депутат Госду-
мы Ольга Тимофеева заявила на фо-
руме, что развитие санаторно-курорт-
ной отрасли крайне важно для выпол-
нения поставленной президентом Пу-
тиным задачи увеличить среднюю про-
должительность жизни россиян до 80+ 
лет. «Нам нужно понять, какие есть про-
блемы в законодательстве, какие есть 
лазейки, чтобы вывести ситуацию на 
качественно новый уровень. В Госдуме 
формируется на эту тему экспертный 
совет. Сейчас мы пишем пласт законо-
дательства на ближайшие годы, и нам 
нужна ваша экспертная помощь»,— 
обратилась госпожа Тимофеева к участ-
никам форума.

Как сообщили 
”

Ъ“ в Минздраве, 
«в настоящее время вместе с МИДом 
прорабатывается возможность введе-
ния особого визового режима для ино-
странных граждан, желающих полу-
чить лечение в России». Сроки завер-
шения работы в ведомстве не называ-
ют, но считают, что инициатива крым-
ских властей «ни в коей мере не проти-
воречит» работе Минздрава и МИДа.

По данным Минздрава, в 2015 го-
ду медицинская помощь была оказа-
на примерно 33 тыс. иностранных гра-
ждан (около 20 тыс. из них пролечены в 
федеральных медучреждениях, осталь-
ные — преимущественно в региональ-
ных), в 2016 году — около 86 тыс. (бо-
лее 60 тыс.— в федеральных медучре-
ждениях), в 2017 году — 110 тыс. (более 
80 тыс.— в федеральных медучреждени-
ях). Для сравнения: по данным Ассоциа-
ции оздоровительного туризма, ежегод-
но для лечения в зарубежных клиниках 
(без учета санаторного отдыха) за грани-
цу выезжают 80–90 тыс. россиян.

В середине 2017 года министр здра-
воохранения Вероника Скворцова рас-
сказала журналистам, что в Россию при-
езжают на лечение пациенты из Герма-
нии, Израиля, Великобритании и США. 
Министр отмечала, что если ранее осо-
бым спросом пользовались стоматоло-
гические услуги, которые были «дешев-
ле, чем стоматология в этих странах», то 
в настоящее время востребованы также 
репродуктивные технологии, нейрохи-
рургия и ортопедия.

У туроператоров нет данных об ино-
странных пациентах российских кли-
ник, а число иностранцев, которые 
пользуются услугами российского са-
наторного комплекса, они оценивают 
лишь примерно. По данным погран-
службы ФСБ, в 2017 году иностранные 
граждане совершили в Россию 3,8 млн 
туристических поездок, что на 16,6% 
больше показателя 2016 года. По оцен-
ке гендиректора туроператора «Дель-
фин» Сергея Ромашкина, в российских 
санаториях ежегодно останавливают-
ся 5–7 млн человек, но на иностранцев 
приходится лишь 1% от этого числа, 

причем «в основном это россияне, пе-
реехавшие за рубеж, или выходцы из 
стран постсоветского пространства». 
Господин Ромашкин указывает, что, хо-
тя упрощение визовых процедур может 
обеспечить рост туристического пото-
ка на 20–25%, в случае с медицинским 
туризмом ситуация может быть иной: 
«Здесь целесообразно ориентировать-
ся лишь на русскоязычное население 
зарубежных стран. Для всех остальных 
встанет целый комплекс проблем: най-
ти переводчиков, владеющих именно 
медицинским английским или немец-
ким не так просто».

Директор Института экономики 
здравоохранения ВШЭ Лариса Попович 
считает, что предложение крымских 
властей может стать «хорошим стиму-
лирующим фактором» для развития ме-
дицинского туризма в РФ, в частности 
в самом Крыму. «Сегодня иностранцы 
едут для получения медицинских услуг 
в Россию, но их все-таки пока очень ма-
ло»,— говорит она.

Основные направления медицин-
ских услуг, за которыми иностранцы 
обращаются в российские клиники,— 
«травматология, ортопедия, стоматоло-
гия и то, что у нас называют высокотех-
нологичной медицинской помощью», 
отмечает директор НИИ организации 
здравоохранения и медицинского ме-
неджмента департамента здравоохра-
нения города Москвы Давид Мелик-Гу-
сейнов. «Медицинский туризм в Рос-
сии только начинает активно разви-
ваться, эта сфера определенно на подъ-
еме,— сказал он 

”
Ъ“.— Если раньше 

иностранцы приезжали для получения 
медицинских услуг только в Москву, то 
сейчас это еще и Санкт-Петербург, Но-
восибирск, Курганский центр восста-
новительной травматологии и ортопе-
дии. Отдельные российские клиники 
сопоставимы с клиниками Восточной 
Европы и даже некоторых стран Запад-
ной Европы».

Александр Черных,  
Ольга Никитина,  
Валерия Мишина,  
Александра Мерцалова

Санаторно-безвизовый режим
Крым ищет способы привлечения иностранцев в российские здравницы

Сергей Носов и Айсен Николаев разменяли мэрские посты на губернаторские
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Уже сейчас возникает вопрос, 
как ЦСО, чудом не лишив- 
шееся лицензии в 2016 году, 
смогло выиграть тендер  
на страхование сотрудников 
МВД в 2018—2019 годах, 
обойдя таких маститых  
конкурентов как СК «МАКС»,  
«СОГАЗ» и «ВТБ Страхование»
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Как стало известно ”Ъ“, деве-
лопер жилого комплекса «Фили 
Град» — MR Group — начал стро-
ительство третьей очереди зда-
ний в четырех метрах от желез-
ной дороги, по которой Центр 
имени Хруничева перевозит 
свои ракеты-носители. Соста-
вы уже ходят по стройплощад-
ке, где забивают сваи, а в бу-
дущем будет построен новый 
дом. Эти пути находятся на ба-
лансе ОАО РЖД, в котором за-
стройщика уведомили о том, что 
согласование проектной доку-
ментации на возведение жилого 
комплекса в этой ситуации «не-
возможно». Сам застройщик ут-
верждает, что в компанию не об-
ращался, но вся стройка ведется 
по плану.

О том, что третья очередь жило-
го комплекса «Фили Град» (Москва, 
Береговой проезд, стр. 5) строит-
ся вблизи действующих железно-
дорожных путей, использующихся 
для перевозки ракет (типа «Протон» 
и «Ангара»), стало известно из доку-
ментов, с которыми ознакомился 

”
Ъ“. Согласно проекту, ветка, идущая 

от центра и задействованная в пере-
возке продукции предприятия, бу-
дет проходить практически вплот-
ную к стене здания, а над ней плани-
руется построить террасу. Сейчас пу-
ти проходят прямо по стройплощад-
ке, а земляные работы (забивка свай 
и рытье котлована) ведутся в непо-
средственной близости от проезжа-
ющих иногда составов.

• Строительством жилого ком-
плекса «Фили Град» занимает-
ся MR Group Романа Тимохина 
и Виктора Лабуздко, которая бы-
ла основана в 2003 году. Сейчас 
это один из крупнейших девелопе-
ров в Москве: в их портфеле около 
5 млн кв. м (3,4 млн кв. м в процес-
се строительства). В основном это 
жилые комплексы, апартаменты 
и бизнес-центры (комплексы «Саве-
ловский Сити», «Водный», «Пресня 
Сити», «Селигер Сити»). С 2015 го-
да компания управляет проекта-
ми Coalco Василия Анисимова (около 
1 млн кв. м в Москве и Подмосковье).
Этим заинтересовались в совете 

депутатов муниципального округа 
Филевский Парк: так, депутат Ольга 
Мостинская направила письма ди-
ректору ФСБ Александру Бортнико-
ву и вице-премьеру по ОПК Юрию 
Борисову с просьбой провести про-
верку соблюдения законодательст-
ва. В частности, ее интересуют нор-
мативы по ширине санитарно-за-
щитной зоны для линии железнодо-
рожного транспорта, проходил ли 
проект проверку на предмет соблю-

дения правил перевозки продукции 
ВПК и отвечает ли проект требовани-
ям безопасности. Госпожа Мостин-
ская сказала 

”
Ъ“, что из-за «многочи-

сленных жалоб от местных жителей» 
на отсутствие на стройплощадке ин-
формационного щита и отказ предъ-
явить документы, подтверждающие 
право на строительство и выруб-
ку лесного массива, она обратилась 
в Комитет государственного строи-
тельного надзора города, Объедине-
ние административно-технических 
инспекций и прокуратуру. В коми-
тете ей сообщили, что строительст-
во объекта ведется на основании до-
кументации с положительным за-
ключением Мосгосэкспертизы. Там 
также уточнили, что разрешение на 
строительство было выдано, но изве-
щение о его начале в комитет не при-
шло. По состоянию на 22 мая часть 
претензий госпожи Мостинской бы-
ла удовлетворена: так, на объекте по-
явился информационный щит, за-
бивка свай на время прекратилась, 
но потом была возобновлена.

В Центре имени Хруничева 
”
Ъ“ 

заявили, что железная дорога про-
ходит за территорией предприятия 
и находится на балансе РЖД, поэто-
му с заводом проект застройки этого 
жилого комплекса не согласовывал-
ся. Но там напомнили, что при про-
ектировании комплекса заказчи-
ки обязаны выполнить требования 
федерального закона «О железнодо-
рожном транспорте»: «В случае попа-
дания объектов строительства в зону 
полосы отвода железнодорожных пу-

тей необходимо в обязательном по-
рядке пройти согласование в РЖД».

В РЖД 
”
Ъ“ заверили, что рассмо-

трели обращение MR Group о согла-
совании проектной документации 
на строительство зданий по указан-
ному адресу, но решили, что ком-
плекс располагается «в непосред-
ственной близости от действующе-
го железнодорожного пути необще-
го пользования на расстоянии око-
ло четырех метров от крайнего рель-
са». «Часть проектируемого жило-
го здания нависает над железнодо-
рожным путем, предназначенным 
для пропуска поездов, в том числе 
и с опасными грузами»,— подчерк-
нул представитель компании, до-
бавив, что железная дорога являет-
ся «местом повышенной опасности» 
и «потенциально может стать ме-
стом техногенных происшествий». 
Поэтому жилая застройка долж-
на быть отделена от железнодорож-
ной линии и станции защитной зо-
ной шириной не менее 200 м; для 
железнодорожных линий I и II кате-
горий — не менее 150 м; для желез-
нодорожных линий III и IV катего-
рий — не менее 100 м от станцион-
ных путей, считая от оси крайнего 
железнодорожного пути. «ОАО РЖД 
уведомило застройщика о невоз-
можности согласования проектной 
документации на строительство жи-
лого комплекса в непосредственной 
близости к железнодорожному пу-
ти»,— заявили в компании. Однако 
совладелец MR Group Роман Тимо-
хин заявил 

”
Ъ“, что проект реализу-

ется в соответствии с планом: «Ком-
пания не обращалась в ОАО РЖД 
и не получала уведомление о том, 
что документы не согласованы».

Александра Джорджевич,  
Екатерина Геращенко

Шпальный район
Продукция Центра Хруничева  
будет мешать жителям «Фили Града»

Как стало известно ”Ъ“, по делу о мошенничестве 
на 450 млн руб. при строительстве объекта Государ-
ственного Эрмитажа СКР объявил в розыск экс-ру-
ководителя департамента управления имуществом 
и инвестиционной политики Минкульта Бориса Ма-
зо. В ближайшее время экс-чиновник, который на-
ходится за границей, очевидно, будет заочно аре-
стован судом, а его розыск станет международным. 
Адвокаты подозреваемого утверждают, что о своих 
претензиях следствие им официально не сообщило. 
По их версии, господин Мазо находится на лечении.

Как сообщил источник 
”
Ъ“, близкий к Следственно-

му комитету России, вскоре после возбуждения уголов-
ного дела об особо крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) следователи и сотрудники ФСБ, проводившие за-
держания фигурантов расследования, обыскали дом Бо-
риса Мазо, однако его самого не застали. В результате оч-
ные обвинения были предъявлены бывшему замминист-
ра культуры Григорию Пирумову, которого следствие счи-
тает организатором аферы, а также владельцу группы «Ро-
спан» Никите Колесникову, предприятия которого уча-
ствовали в строительстве объектов Эрмитажа. Оба были 
арестованы решениями Басманного райсуда и отправле-
ны в СИЗО. При этом господина Мазо, утверждает источ-
ник 

”
Ъ“, следствие объявило в федеральный розыск, кото-

рый в ближайшее время должен стать международным. 
Во всяком случае, в СКР уже готовят обращение в суд об 
аресте предполагаемого соучастника хищений.

Борис Мазо возглавлял в Минкульте профильный де-
партамент управления имуществом и инвестиционной 
политики (ныне департамент инвестиций и имущества), 
который отвечает в министерстве за капитальное строи-
тельство, реконструкцию и реставрацию, в том числе за 
проработку инвестиционных проектов, формирование 
и контроль выполнения госпрограмм, в рамках которых 
из федерального бюджета выделяется финансирование 
для конкретных объектов, а также мониторинг подве-
домственных организаций по части использования не-
движимости. Несмотря на то что госзаказчиком строи-
тельства фондохранилища и «Суперкуба» выступал не-
посредственно Эрмитаж, а не Минкульт, именно от руко-
водителей министерства зависело выделение средств на 
этот многомиллиардный объект, что и позволяло Борису 
Мазо и его куратору в министерстве Григорию Пирумо-
ву влиять на условия проведения конкурсных процедур 
и обеспечение победы нужным подрядчикам. В частно-
сти, в 2013 году, когда Эрмитаж впервые публично пред-
ставил проект «Суперкуба» Рема Колхаса, именно госпо-
дину Мазо, сменившему на посту директора департамен-
та получившего повышение и назначенного заместите-
лем министра Григория Пирумова, было поручено при-

казом Минкульта обеспечить реализацию госпрограм-
мы «Развитие культуры и туризма на 2013–2020 годы». 
После этого Эрмитаж договорился с выигравшим ранее 
тендер на проектирование третьей очереди фондохра-
нилища подведомственным Минкультуры ГУП «Цент-
ральные научно-реставрационные производственные 
мастерские» о расторжении контракта и объявил новый 
конкурс, записав в квалификационные требования ре-
комендацию «привлечения партнеров, имеющих опыт 
разработки современных архитектурных концепций на 
иностранных объектах фондохранилищ и музеев», что 
позволило привлечь к проекту звезду мировой архитек-
туры Рема Колхаса. Впрочем, еще в 2013 году пришлось 
удешевить проект из-за вмешательства Счетной палаты, 
отказавшись от размещения на воздушном мосту конфе-
ренц-зала, а также облегчить конструкцию.

Конкурсную документацию и контракты по этой 
и другим стройкам подписывал арестованный по дру-
гому эрмитажному делу (о реставрации историческо-
го Запасного дома в основном комплексе зданий музея) 
бывший заместитель директора Эрмитажа Михаил Но-
виков. При этом его сын Артем Новиков занимал долж-
ность заместителя Бориса Мазо в инвестиционно-имуще-
ственном департаменте, он также возглавлял ранее Рос-
сийскую ассоциацию реставраторов. Господин Новиков-
младший также фигурировал в ряде следственных меро-
приятий, в том числе был задержан ФСБ в марте 2017 года 
на рабочем месте в Минкульте, после чего уволен.

В свою очередь, у господина Мазо и Григория Пи-
румова еще до совместной работы в Минкульте могли 
установиться тесные карьерные связи: Борис Мазо воз-
главлял в середине 2000-х годов АО «Мосжилрегистра-
ция», когда будущий замминистра являлся начальни-
ком управления реализации жилищной программы 
департамента внебюджетной политики строительства 
Москвы и специализировался в Москве на бизнесе с не-
движимостью (в частности, был учредителем УК «Рус-
ский дом недвижимости»).

Адвокат Владислав Мусияка, представлявший интере-
сы господина Мазо по первому делу реставраторов, сооб-
щил 

”
Ъ“, что его к следователю по новому делу не вызыва-

ли, поэтому о предъявлении заочного обвинения и розы-
ске экс-чиновника ему ничего не известно. По словам за-
щитника, его клиент находится на лечении.

Отметим, что по первому делу господа Пирумов и Ма-
зо получили по полтора года заключения, но были осво-
бождены от наказания, так как отбыли его под следстви-
ем. В свою очередь Никита Колесников, давший на них 
показания, получил пять лет условно.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург;  
Алексей Соковнин, Николай Сергеев

Бориса Мазо решили искать 
за границей
Розыск в России фигуранта дела о хищениях средств, 
выделенных на строительство Эрмитажа,  
не увенчался успехом

Еврокомиссия поддержала за-
прет на использование трубо-
чек для коктейлей, одноразо-
вой посуды и ряда других товаров 
из одноразового пластика. Эта 
и другие меры направлены на 
предотвращение загрязнения. 
В России также прорабатываются 
инициативы по снижению объе-
мов пластикового мусора: перей-
ти к политике запретов его обо-
рота чиновники пока не готовы. 
В Минприроды при этом говорят 
о возможности ограничения обо-
рота пластика на Байкале и в Со-
чи, а также обращают внимание 
на действии в РФ аналогичного 
европейскому механизма, обя-
зывающего производителя ути-
лизировать товары и упаковку.

Еврокомиссия одобрила запрет 
на использование ряда товаров из 
одноразового пластика. Запрет рас-
пространяется на продукцию, у ко-
торой есть альтернатива на рынке — 
в частности, одноразовой посуды, 
коктейльных трубочек и ушных па-
лочек. Ограничения на оборот кос-
нутся, например, пластиковых кон-
тейнеров для еды: для них и ряда 
других товаров устанавливается тре-
бование значительного сокращения 
потребления, в том числе с помо-
щью запрета на бесплатное распро-
странение. Также речь идет о вве-
дении расширенной ответственно-
сти производителя для сигаретных 
фильтров и маркировке ряда това-
ров из пластика, подчеркивающей 
вред окружающей среде при непра-
вильной утилизации. Инициатива 
направлена на предотвращение об-
разования и сокращение количест-
ва морского мусора, доля пластика 
в котором составляет до 85%. Борьба 

с пластиковым загрязнением морей 
создает и экономические возможно-
сти, отмечают авторы: речь идет о со-
блюдении принципов циклической 
экономики, предполагающей кру-
говорот материалов. В дальнейшем 
предложения Еврокомиссии долж-
ны быть вынесены на согласование 
членов ЕС и Европарламента.

Независимый эксперт в обла-
сти устойчивого развития и цикли-
ческой экономики Мария Жевлако-
ва отмечает, что предложения Евро-
комиссии — часть системных мер 
по переходу к циклической эко-
номике. По ее словам, одно из пре-
пятствий для вовлечения пластика 
в циклическое производство в ря-
де стран, в том числе и в России — 
искаженная трактовка понятия «от-
ходы»: «Если бы в законодательстве 
было определено, что пластик — это 
не отходы, а оборотное сырье или 
ресурс, то компании могли бы об-
мениваться им, торговать, исполь-
зовать в производственных процес-
сах без риска нарушения законода-
тельства». Александр Иванников из 
«Гринпис России» считает, что «разра-
ботка в РФ законопроекта, регулиру-
ющего сокращение использования 
одноразовых пластиковых пакетов 
и товаров, поможет выйти из мусор-
ного кризиса». Любовь Меланевская 
из ассоциации «Промышленность за 
экологию» (РусПЭК) при этом счита-
ет, что в России пока рано говорить 
о необходимости перехода к ограни-
чению оборота пластика, поскольку 
в стране только начала действовать 
обязанность производителей утили-
зировать товары и упаковку в рам-
ках расширенной ответственности.

В России о пластиковом загряз-
нении в 2017 году заговорил спец-

представитель президента по во-
просам экологии, транспорта 
и природоохранной деятельности 
Сергей Иванов. Он поручил Мин-
промторгу проработать вопрос 
«о производстве бумажных пакетов 
и использовании их в магазинах 
наряду с пластиковыми», которые 
«разлагаются 300 лет». В Минпром-
торге тогда заявили о невозможно-
сти исключения из оборота в Рос-
сии пластиковых пакетов.

Вчера в Минпромторге не смо-
гли оперативно ответить 

”
Ъ“ о воз-

можности введения в РФ мер огра-
ничения использования одноразо-
вого пластика. В Минприроды 

”
Ъ“ 

сказали, что по поручению минист-
ра Дмитрия Кобылкина при испол-
нении «майских указов» проанали-
зируют зарубежный опыт введения 
запретов и ограничений на исполь-
зование пластика: «Вопросы будут 
рассматриваться совместно с Мин-
промторгом и Минфином». Пресс-
секретарь ведомства Николай Гуд-
ков отмечает: в РФ уже работает ана-
логичная европейской система рас-
ширенной ответственности, кото-
рая «позволяет подтолкнуть рынок 
к использованию экологически ней-
тральных видов упаковки»: «В пере-
чень подлежащих утилизации това-
ров входят одноразовые стаканчики, 
крышки, средства личной гигиены. 
В отношении окурков это не сработа-
ет». «В целом следует идти не по пути 
запретов, а использовать механизм 
ограничений. Так, ввести ограниче-
ния на использование одноразового 
пластика в ритейле в наиболее чув-
ствительных к загрязнению зонах — 
на Байкальской природной террито-
рии, в Сочи»,— добавляет он.

Ольга Никитина

Европа откладывает  
трубочки для коктейлей
Еврокомиссия предлагает запретить товары 
из одноразового пластика

Как стало известно ”Ъ“, Выборгский городской суд 
обязал Министерство культуры до 1 июня исклю-
чить картину Карла Брюллова «Христос во гро-
бе» из  Музейного фонда РФ и коллекции Русско-
го музея. Чиновники должны обеспечить в тот же 
срок доступ таможенных органов к арестованному 
в 2003 году шедевру для оформления его возврата 
коллекционерам из Германии Александру и Ирине 
Певзнер и отчитаться об этом перед судом. Испол-
нить решения Конституционного и Верховного су-
дов (КС и ВС) об отмене конфискации картины Мин-
культ до сих пор официально отказывался.

Это уже третье обращение Выборгского горсуда 
в Минкульт о необходимости исполнить решение ВС 
о возврате картины Карла Брюллова «Христос во гро-
бе» ее владельцам Александру и Ирине Певзнер. Пись-
мо врио председателя горсуда Светланы Киселевой (ко-
пия есть у 

”
Ъ“) директору департамента культурного на-

следия Минкульта Юрию Евтюхину поступило в ведом-
ство 4 мая. В письме говорится, что картина, зарегистри-
рованная в Государственном каталоге Музейного фон-
да РФ под номером 7801152 в соответствии с решением 
президиума ВС от 14 июня 2017 года об отмене ее кон-
фискации «подлежит возвращению» господам Певзне-
рам. Минкульту предписано «исключить картину» из 
Музейного фонда РФ и списка Государственного Русско-
го музея (ГРМ) и «обеспечить доступ» к ней таможенни-
ков для «надлежащего оформления».

Именно Выборгский суд отвечает как первая инстан-
ция за исполнение решения президиума ВС. Напом-
ним, картина почти 15 лет фигурировала в качестве ве-
щдока по делу о контрабанде (неправильном таможен-
ном оформлении), возбужденном ФСБ против Александ-
ра Певзнера в 2003 году и переданном спустя 10 лет в Вы-
боргский суд, который прекратил уголовное преследова-
ние коллекционера из-за истечения срока давности. Все 
это время картина хранится под арестом в ГРМ: сначала 
как вещдок, а после конфискации как часть коллекции.

Однако реализовать процедуру таможенного офор-
мления невозможно из-за отказа Минкульта исклю-
чить шедевр из Музейного фонда. При этом чиновни-
ки Минкульта утверждают вопреки судебным решени-

ям, что точка в деле не поставлена, а производство по 
нему все еще продолжается якобы по указанию ВС. Об 
этом, в частности, заявлял первый замминистра Влади-
мир Аристархов.

В апреле адвокат коллекционеров Максим Крупский 
написал господину Евтюхину, что Минкульт «незаконно 
удерживает частную собственность в государственной 
части Музейного фонда, не исполняет вступившее в за-
конную силу судебное решение относительно картины, 
игнорирует законное обращение Выборгского суда и со-
здает препятствия Русскому музею в передаче картины 
таможенному органу и законным владельцам». Адвокат 
напомнил чиновнику, что «злостное неисполнение су-
дебного решения либо воспрепятствование его испол-
нению образуют состав преступления, предусмотренно-
го ст. 315 УК РФ». А по федеральному конституционному 
закону «О судебной системе РФ» не только вступившие 
в силу постановления судов, но также «их законные рас-
поряжения, требования и другие обращения» являются 
«обязательными для всех без исключения органов гос-
власти и подлежат неукоснительному исполнению на 
всей территории РФ».

Господин Евтюхин написал в ответ 4 мая, что Выборг-
ский суд не требовал исключить картину из Музейно-
го фонда, а производство по делу «предписано возоб-
новить». Но в тот же день в Минкульт поступило новое 
предписание Выборгского суда, в котором его глава на-
поминает, что в Минкульт с начала года дважды направ-
лялись для исполнения копии вступивших в силу судеб-
ных постановлений о возврате шедевра, и требует, что-
бы директор департамента «срочно сообщил» суду о при-
нятых министерством решениях и до 1 июня исключил 
картину из Музейного фонда и списка ГРМ. На вопрос 

”
Ъ“, исполнит ли Минкульт предписания Выборгского 

суда, пресс-служба ведомства сообщила, что «департа-
мент культурного наследия считает некорректным да-
вать комментарии» до установленного судом срока. Как 
сообщил вчера 

”
Ъ“ хранитель картины завотделом рус-

ской живописи XVIII–XIX веков Русского музея Григорий 
Голдовский, никаких указаний из Минкульта в музей не 
поступало.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Минкульту напомнили  
о «Христе во гробе»
Выборгский суд потребовал исключить картину 
из Музейного фонда РФ

Перевозка ракет Центра 
имени Хруничева по же-
лезной дороге затруднит 
жизнь и предприятию, 
и будущим жильцам 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА



С правительством Италии 
обошлись технично
Формирование кабинета поручено экономисту Карло Коттарелли

Решение президента Италии Серджо 
Маттареллы поручить экономисту Карло 
Коттарелли формирование техническо
го кабинета министров не подвело черту 
под беспрецедентным правительствен
ным кризисом, продолжающимся уже 
почти три месяца. Источники ”Ъ“ в адми
нистрации президента страны  уверяют: 
список членов кабинета давно  готов. 
 Однако контролирующие парламент 
правые и популистские партии уже дали 
понять, что его не утвердят. А это сдела
ет неизбежным проведение осенью но
вых выборов, которые станут проверкой 
популярности евроскептиков, причем 
не только итальянских. Лидер француз
ского «Национального фронта» Марин 
Ле Пен, комментируя новости из Рима, 
 заявила, что «по всей Европе нарастает 
народный гнев».

Новости, касающиеся формирования ита-
льянского кабинета министров, в последнее 
время появляются по вечерам, чтобы избе-
жать слишком уж сильного влияния на Милан-
скую биржу, и так потерявшую €200 млрд за те 
две недели, что шло обсуждение возможного 
коалиционного кабинета «Лиги» и движения 
«Пять звезд». Видимо, следуя именно этой ло-
гике, о своей неудавшейся попытке сформиро-
вать правительство Джузеппе Конте доложил 
главе государства в воскресенье вечером.

Причиной провала стало отсутствие кон-
сенсуса с президентом по поводу кандидату-
ры Паоло Савоны на пост министра экономи-
ки. Известный своими заслугами перед стра-
ной на посту директора Банка Италии, а так-
же министра промышленности и торговли, 
господин Савона при этом имеет славу евро-
скептика, разработавшего программу по вы-
ходу Италии из еврозоны. Скандально извес-
тен экономист и некорректными высказыва-
ниями в адрес Германии: в одной из своих на-
учных работ он утверждал, что канцлеру Ан-
геле Меркель удалось реализовать — правда, 
мирными средствами — план Гитлера о не-
мецкой гегемонии в Европе.

О своем нежелании утверждать кандидату-
ру Паоло Савоны президент Маттарелла пре-
дупредил сразу. При обычных обстоятельст-
вах в подобных разногласиях нет ничего из 
ряда вон выходящего, и последнее слово при 
их разрешении имеет, согласно конституции, 
президент. По информации источников 

”
Ъ“ 

в администрации президента, Серджо Матта-
релла был готов отдать пост министра эконо-
мики Джанкарло Джорджетти, который счи-
тается правой рукой лидера «Лиги» Маттео 
Сальвини. Однако господин Сальвини был 
непреклонен: или Савона, или выборы.

Такую точку зрения поддержала среди 
прочих лидер французского «Национально-
го фронта» Марин Ле Пен. «Евросоюз и фи-
нансовые рынки в очередной раз конфиску-
ют демократию. То, что происходит в Ита-
лии,— это госпереворот, нападение на ита-
льянский народ со стороны нелегитимных 

институтов. На фоне такого отрицания де-
мократии по всей Европе нарастает народ-
ный гнев!» — прокомментировала госпожа 
Ле Пен на своей странице в Twitter нежела-
ние утверждать кандидатуру Паоло Савоны.

Объясняя свою позицию, Серджо Матта-
релла в официальном заявлении отметил, что 

выступил против кандидатуры Паоло Савоны 
как гарант стабильности итальянского общест-
ва и экономики. Президент опасался, что под 
угрозой может оказаться членство страны в ев-
розоне, что имело бы отрицательные последст-
вия для экономики, стало бы угрозой для сбе-
режений граждан и отпугнуло бы инвесторов.

Что касается Карло Коттарелли, которому 
президент поручил формирование техниче-
ского кабинета, то он антагонист не только 
Паоло Савоны, но и всей крайне затратной 
экономической программы коалиции «Ли-
ги» и «Пяти звезд» (она предполагает однов-

ременно введение единого подоходного на-
лога, безусловного дохода и снижение пен-
сионного возраста). По мнению господина 
Коттарелли, выполнение этой программы 
оставит дыру в бюджете и приведет Италию 
к неминуемому дефолту. Считать государст-
венные средства экономист умеет: в прош-
лом директор департамента МВФ по бюджет-
ным вопросам, он известен как разработчик 
методов снижения госрасходов.

Впрочем, Миланская биржа, поначалу 
отреагировавшая положительной динами-
кой, вскоре вернулась к минусовым показа-
телям. Причина — в сохраняющейся в Ита-
лии политической неопределенности. У экс-
пертов нет уверенности в том, что техниче-
скому правительству удастся заручиться во-
тумом доверия в парламенте. «Лига», дви-
жение «Пять звезд» и партия «Вперед, Ита-
лия» Сильвио Берлускони уже дали понять, 
что поддерживать техническое правительст-
во не собираются. А значит, осенью в стране 
пройдут внеочередные парламентские вы-
боры, которые, по сути, выльются в новое 
противостояние между сторонниками Ев-
росоюза и евроскептиками.

Елена Пушкарская, Рим

Формировать технический каби
нет министров будет Карло Котта
релли, который за годы  работы 
в МВФ прослыл большим специ
алистом по части снижения 
 госрасходов  ФОТО REUTERS

Михаил 
Коростиков, 
обозреватель

Американские 
горки

Май 2018 года стал месяцем крутых 
и неожиданных поворотов в амери-
канской внешней политике. Начал-
ся он, казалось бы, с победы — пер-
вой, которую могла записать на свой 
счет администрация Дональда Трам-
па. «Кровавый диктатор» Ким Чен Ын 
под давлением инициированных Ва-
шингтоном жестких экономических 
санкций вдруг стал пай-мальчиком. 
Он закрыл и взорвал свой ядерный 
полигон, пообещал прекратить ис-
пытания ядерного оружия, провел 
саммит с Южной Кореей и, как каза-
лось, приготовился подписать капи-
туляцию 12 июня на встрече с Трам-
пом в Сингапуре. Северная Корея 
давала понять, что готова двигаться 
к полному ядерному разоружению. 
Все, что требовалось от президента 
США,— ждать и не делать резких дви-
жений, которые могли бы спугнуть 
Пхеньян и дать ему повод свернуть 
с дороги к примирению.

Что же делает Дональд Трамп и его 
администрация? Сначала советник 
президента США по национальной 
безопасности Джон Болтон в эфире 
Fox News заявляет, что хотел бы «ра-
зоружить КНДР по ливийскому сце-
нарию». Крайне неудачный пример, 
если вспомнить, что случилось впо-
следствии с разоруженной Ливией 
и ее лидером Муаммаром Каддафи.

Затем к решению задачи ядерно-
го разоружения стран-изгоев под-
ключается лично Дональд Трамп. 
8 мая он объявляет, что Вашингтон 
выходит из Совместного комплекс-
ного плана действий по Ирану. Мол, 
знаменитую «ядерную сделку» с Те-
гераном заключил его предшествен-
ник Барак Обама, не понимающий 
национальных интересов США. Это 
произвело ошеломляющий эффект. 
Европейские союзники Вашингто-
на дружно встали на сторону Ирана, 
пообещав, что будут придерживать-
ся договора и компенсируют сво-
им компаниям возможный ущерб 
от американских санкций. Трудно 
сказать, понимал ли Трамп, как его 
решение отзовется на переговорах 
с Северной Кореей, но он как будто 
специально показывал ей, насколь-
ко легко США отказываются от взя-
тых на себя обязательств.

Новый — и как казалось на тот мо-
мент — завершающий удар по сам-
миту в Сингапуре президент США 
нанес 24 мая, когда сообщил, что 
его отменяет из-за «враждебности» 
заявлений Пхеньяна. Странно, ка-
кой еще тон ожидал услышать До-
нальд Трамп от Ким Чен Ына, кото-
рому пригрозили тем, что он разде-
лит судьбу Муаммара Каддафи? 

Но на этом история не закан-
чивается. Уже на следующий день 
президент США заявляет, что сам-
мит, наверное, все-таки состоится, 
«возможно, что и 12 июня». А 26 мая 
он уже окончательно дезавуирует 
собственное первоначальное заяв-
ление, сообщая, что саммит точно 
пройдет 12 июня.

Сегодня все гадают, что это было 
и чего добился президент США. Од-
но из очевидных последствий — Се-
верной Корее (как и Ирану) сейчас 
сочувствуют почти все, не только ее 
традиционный союзник Китай, но 
и Южная Корея, а также значитель-
ная часть мирового сообщества. По-
тому что Пхеньян проявил сдержан-
ность и готовность к диалогу, а Ва-
шингтон — непоследовательность 
и непредсказуемость. И если сам-
мит все же состоится, но КНДР не 
примет требования США о безого-
ворочной капитуляции, то санкци-
онный режим против нее восста-
новить уже вряд ли удастся: не тот 
международный контекст.

Впрочем, за хаотичными действи-
ями Вашингтона может скрываться 
вполне конкретный план: заставить 
Пхеньян выйти из переговоров, что-
бы единственным возможным сце-
нарием решения проблемы остался 
военный.

Если саммит прова-
лится, то санкционный 
режим против КНДР 
восстановить будет 
трудно: не тот между-
народный  контекст

Фемида ля комедия
Создание на Украине антикоррупционной инстанции столкнулось с сопротивлением

В последние дни главным внутриполи
тическим сюжетом на Украине стало со
здание Высшего антикоррупционного 
суда. Законопроект, принятия которо
го с нетерпением ждут на Западе, в кон
це прошлого года внес в Верховную ра
ду президент Петр Порошенко, и сейчас 
его рассмотрение вышло на финишную 
прямую. Но ирония состоит в том, что 
именно депутаты пропрезидентского 
 блока больше всех противятся выполне
нию рекомендаций западных партнеров 
Киева. Самая ожесточенная схватка — 
вокруг механизма отбора судей: анти
коррупционные НПО и Запад хотят, 
чтобы решающее слово было за между
народными экспертами. Но этот вариант 
не устраивает депутатов. Эксперты гово
рят: если суд не будет реально независи
мым, в нем нет никакого смысла. 

Создание на Украине Высшего антикор-
рупционного суда (ВАС) вышло на финиш-
ную прямую. На прошлой неделе Рада при-
ступила к рассмотрению законопроекта во 
втором чтении (в первом его одобрили еще 
1 марта). Но довести дело до конца не полу-
чилось: из почти 2 тыс. поправок парламен-
тарии рассмотрели 1650 и взяли паузу. Спи-
кер Андрей Парубий обещал, что дискуссии 
возобновятся 5 июня, а уже 7 июня закон мо-
жет быть принят.

У создания ВАС — долгая и драматичная 
история. О необходимости его создания пре-
зидент Петр Порошенко заговорил еще в на-
чале 2016 года. До реальных действий на 
этом направлении дело дошло только в кон-
це 2017-го: законопроект №7440 «О Высшем 
антикоррупционном суде» господин Поро-
шенко внес в Раду 22 декабря прошлого года. 

Документ предусматривает, что ВАС бу-
дет «постоянно действующим высшим спе-
циализированным судом в системе судоу-
стройства Украины, задачей которого явля-
ется осуществление правосудия с целью за-
щиты личности, общества и государства от 
коррупционных и связанных с ними пре-
ступлений и судебного контроля за досудеб-
ным расследованием этих преступлений». 
Юрисдикцию суда предложено распростра-
нить на всю территорию страны

Но сразу после опубликования документ 
вызвал на Украине горячие споры. Прези-
дентский законопроект первыми стали кри-
тиковать НПО, специализирующиеся на 
борьбе с коррупцией. После рождествен-
ских и новогодних каникул к хору недоволь-
ных присоединились западные партнеры 
Киева. Главные претензии высказывались 
по поводу механизма отбора судей.

Профильные НПО, а также Евросоюз, 
США, Венецианская комиссия Совета Ев-
ропы, МВФ и Всемирный банк больше все-
го были недовольны тем, что закон не созда-
ет механизма для отбора реально независи-
мых судей. В январе этого года онлайн-из-
дание «Европейская правда» опубликовало 
письмо МВФ в администрацию украинского 

президента, в нем перечислялись претензии 
к проекту закона. Первая и главная — к ме-
ханизму отбора судей. Общественники и за-
падные партнеры настаивают на том, чтобы 
решающую роль при этом играла не Высшая 
квалификационная комиссия судей, как за-
писано в законопроекте Петра Порошенко, 
а специально созданный Общественный со-
вет международных экспертов. 

«Роль Общественного совета междуна-
родных экспертов в выборе судей должна 
стать решающей, а не только консультатив-
ной»,— говорилось в письме (цитата по «Ев-
ропейской правде»). В этом же письме указы-
валось, что в законе предъявляются «нереа-
листичные требования» к квалификации бу-
дущих судей ВАС: «Требование законопроек-
та о том, что кандидаты должны также иметь 
значительный опыт борьбы с коррупцией 
в органах иностранной юрисдикции или 
международных судебных институтах,— 
избыточно, оно существенно ограничива-
ет круг кандидатов. Запрет на участие в кон-

курсе для должностных лиц, которые служи-
ли в правоохранительных органах или про-
куратуре в течение последних десяти лет, 
а также норма об использовании полигра-
фов — чрезмерны, их следует удалить».

Именно вопрос о том, кому будет принад-
лежать право вето при назначении судей, 
и стал камнем преткновения, не позволив-
шим принять закон на прошлой неделе. Не-
которые депутаты даже заявляли о том, что 
это сдача суверенитета Украины. «Насколь-
ко мне известно, пока нет компромиссно-
го решения по поправкам с МВФ по поводу 
полномочий наложения вето советом меж-
дународных экспертов, тем более преодоле-
ния такого вето»,— отмечал депутат от «Бло-
ка Петра Порошенко» Иван Винник.

Парламентарий Мустафа Найем, входя-
щий в пропрезидентский блок, но часто кри-
тикующий президента, заявил: «Законопро-
ект об антикоррупционном суде не прини-
мается лишь по одной причине — этого не 
хочет президент. Глава государства не желает 
создания этого суда. 

”
Блок Петра Порошен-

ко“ проваливает правку за правкой. Законо-
проект, по сути, уничтожают». 

Эксперты называют создание реально не-
зависимого ВАС — принципиально важным 
вопросом. Ранее в стране было создано На-
циональное антикоррупционное бюро Ук-
раины (НАБУ), которое занимается следстви-
ем. Чтобы круг полностью замкнулся, гово-
рят они, нужна еще и независимая судебная 
инстанция. «ВАС — последний элемент ан-
тикоррупционной инфраструктуры. Для ар-
хитекторов этой системы — доноров и анти-
коррупционных организаций — принципи-
ально важно достроить ее до конца нынеш-
него политического цикла. Для действую-
щей политической элиты независимый ВАС 

создает неприемлемо высокие риски»,— 
сказал 

”
Ъ“ директор киевского Bendukidze 

Free Market Center Владимир Федорин. По 
его словам, создание действенного и неза-
висимого фильтра для отбора судей — един-
ственная гарантия, что «нынешняя власть не 
нашпигует суд ручными хомячками».

Глава киевского центра прикладных по-
литических исследований «Пента» Владимир 
Фесенко надеется, что стороны придут к ком-
промиссу. «Есть позиция очень большого чи-
сла депутатов разных фракций, которые во-
обще против этого закона. Они понимают, 
что если будет построена вертикаль из НАБУ 
и ВАС, который никому не будет подчинять-
ся, то одними из ее первых жертв станут са-
ми депутаты. И есть те, кто считает, что у Об-
щественного совета международных экспер-
тов должно быть всеобъемлющее право ве-
то (при отборе судей.— 

”
Ъ“). Администрация 

президента хочет компромисс, но такой, что-
бы хоть какие-то рычаги влияния на отбор со-
хранить. С другой стороны, ей и с МВФ надо 
договориться»,— сказал политолог 

”
Ъ“.

Директор киевского Института глобаль-
ных стратегий Вадим Карасев полагает, что За-
пад в этом вопросе дожмет украинские влас-
ти. «Запад не пойдет на компромисс. Без не-
зависимого ВАС вся антикоррупционная си-
стема смысла не имеет. Эта тема одна из клю-
чевых: на кону транш от МВФ (украинские 
СМИ сообщали, что цена вопроса — $1,9 мл-
рд.— 

”
Ъ“). Это очень важно, поскольку в стра-

не преддефолтное состояние. Депутаты боят-
ся — они могут быть первыми клиентами это-
го суда. Но закон скорее примут, чем нет»,— 
отметил в беседе с 

”
Ъ“ господин Карасев.

Учредитель Transparency International 
Russia Елена Панфилова в разговоре с 

”
Ъ“ на-

звала борьбу за механизм назначения судей 
ВАС международными экспертами забав-
ной: «Смешная ситуация, когда деньги на 
реформы у всех организаций берут не морг-
нув глазом, а экспертов брать не хотят. Это 
забавное представление о суверенитете: ре-
формы нам профинансируйте, а экспертов 
нам ваших не надо. За словами 

”
не нужны 

эксперты“ они должны произнести: 
”
не нуж-

ны и деньги“».
Владимир Соловьев
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Именно вопрос о том, кому будет принадлежать 
право вето при назначении судей, и стал камнем 
преткновения, не позволившим принять закон 
на прошлой неделе. Некоторые депутаты даже за-
являли о том, что это сдача суверенитета Украины

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А П Р Е М Ь Е Р  Н Е  У Д Е Р Ж А Л  И Н В Е С Т О Р О В

Реакция рынков на решение о назначении Карло 
Коттарелли главой технического правительства Италии 
была поначалу позитивной. Спреды в доходности ита-
льянских и немецких десятилетних облигаций сокра-
щались, а индекс Миланской биржи показывал рост. 
Однако оптимизма инвесторам хватило ненадолго. 
По итогам торгов понедельника фондовый индекс FTSE 
MIB снизился еще на 1,8%, вернувшись на уровень 
ниже 22 тыс. пунктов. За две недели индекс потерял 
уже 10% и откатился к минимальному значению этого 
года. Продолжилась распродажа и суверенного долга 

Италии. К исходу понедельника, по данным Reuters, 
доходность десятилетних государственных еврообли-
гаций впервые с октября 2014 года поднялась выше 
уровня 2,7% годовых. Это на 0,23 п. п. выше значений 
пятницы и на 0,73 п. п. значений двухнедельной давно-
сти. Политическая нестабильность в Италии сохраня-
ется, и в таких условиях международное рейтинговое 
агентство Moody’s объявило в понедельник о своем 
решении поместить долгосрочный рейтинг страны 
Baa2 на пересмотр с возможностью снижения. 

Виталий Гайдаев



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22481,09 (+30,3)
РТС 1167,21 (−2,72)
FTSE 100* 7730,28 (+13,54)

DAX 30 12863,46 (−74,55)
DJIA* 24753,09 (−58,67)
NASDAQ Composite* 7433,85 (+9,43)

*На 25.05.18     По данным агентства Reuters. 
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● 77,14тыс. пунктов ● 24,753

 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.05.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.05.18
Австралийский доллар 47,1018
Английский фунт 82,9574
Белорусский рубль** 31,0192
Датская крона* 97,6877

Доллар США 62,2710
Евро 72,8322
Индийская рупия*** 92,3457
Казахский тенге*** 18,8726

Канадский доллар 47,9340
Китайский юань* 97,3943
Норвежская крона* 76,2723
СДР 88,3121

Сингапурский доллар 46,4640
Новая турецкая лира 13,3833
Украинская гривна* 23,8153
Шведская крона* 71,0597

Швейцарский франк 62,7416
Японская иена*** 56,9023
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Предыдущее правительство ушло 
в историю, так и не закончив «аркти-
ческую реформу». Почти целый год 
чиновники и госкомпании вели за-
тяжную борьбу за то, кто будет кури-
ровать развитие Арктики. В общих 
чертах выбор в итоге свелся к следу-
ющему: оставить ли Северный мор-
ской путь (СМП), экспорт арктиче-
ских ресурсов, северный завоз и при-
мкнувшие к ним военные програм-
мы Минтрансу и ФГКУ «Администра-
ция СМП» или отдать их «Росатому» 
и его «Атомфлоту». Прошлой зимой 
уже показалось, что атомщики, под-
держанные вице-премьером Дмит-
рием Рогозиным, Минтранс успешно 
задавили, и в госкорпорации о созда-
нии арктического дивизиона гово-
рили хоть и неофициально, но впол-
не уверенно. Ждали только докумен-
тов — указа президента, поправок 
в закон о «Росатоме». Но не успели: 
решение осталось новому кабинету.

Что по поводу управления Аркти-
кой думают новые министры и вице-
премьеры, до последнего времени 
оставалось неясным. Господин Ро-
гозин, которого считали ключевым 
лоббистом передачи вопросов СМП 
«Росатому», правительство покинул. 
Еще в конце прошлой недели каза-
лось, что с пути не свернуть: новый 
глава Минприроды Дмитрий Кобыл-
кин на ПМЭФ-2018 публично попро-
сил гендиректора «Росатома» Алек-
сея Лихачева «взять работу на себя». 
Но это не удивительно: экс-гла-
ва Ямало-Ненецкого АО долго про-
был в регионе, где ключевым инве-
стором остается НОВАТЭК — основ-
ной грузоотправитель СМП и клиент 
«Атомфлота», считающийся естест-
венным союзником «Росатома».

Но состоявшееся 28 мая распреде-
ление полномочий между вице-пре-
мьерами добавило интриги: за Арк-
тику, как и за Дальний Восток, теперь 
отвечает Юрий Трутнев. Собеседник 

”
Ъ“, знакомый с раскладом сил, по-

лагает, что статус-кво может сохра-
ниться и в этом варианте: до сих пор 
от вице-премьера (в его Дальний Вос-
ток входит больше половины Сев-
морпути) возражений против «атом-
ного сценария» не поступало. С дру-
гой стороны, совершенно не ясно, 
интересна ли «война за Арктику» но-
вому министру транспорта Евгению 
Дитриху. До сих пор он свою пози-
цию на тему Севморпути и Арктики 
не высказывал.

Вызывает интерес в новом раскла-
де и сама фигура Юрия Трутнева, ко-
торый достаточно влиятелен и имеет 
нестандартные взгляды на развитие 
подведомственных регионов и струк-
тур. Позицию по Арктике Дмитрия 
Рогозина можно было трактовать как 
«надо купировать эту головную боль», 
в «Росатоме» умеют вытаскивать что 
угодно из любой трясины. Подход 
Юрия Трутнева к Дальнему Востоку 
выглядит как создание «внутреннего 
офшора» — ТОР, энергольготы, госсуб-
сидии и т. д. — с перехватом куратор-
ства над ключевыми госкомпаниями, 
работающими в регионе. Но с «Росато-
мом» сделать это будет затруднитель-
но. Госкорпорация формально подо-
тчетна Белому дому, но в реальности 
это сводится скорее к исполнению по-
ложенных по этикету реверансов.

правила  
игры

В рамках нового пра-
вительства так и не 
законченная прежним 
кабинетом борьба 
за контроль над Арк-
тикой рискует разго-
реться с новой силой

нового правительства  
в высоких широтах изучает  
редактор отдела бизнеса

Владимир Дзагуто

Вся власть месткому
«Русал» внял советам Вашингтона и продолжает консультации с ним

Следуя подсказке Минфина США, En+ 
Group Олега Дерипаски не только заме-
щает большинство своих представите-
лей в совете директоров «Русала» на ра-
ботников. По данным 

”
Ъ“, консульта-

ции с Вашингтоном могут оказаться 
еще шире: совладельцы «Русала» обсу-
ждают там и возможный разрыв акци-
онерного соглашения между En+, Sual 
Partners Виктора Вексельберга и Лео-
нарда Блаватника и Glencore, которое 
дает En+ контроль над компанией.

Уходящих из совета директоров «Руса-
ла» представителей En+ Олега Дерипаски 
(48,13% акций компании) должны заменить 
в качестве исполнительных директоров ре-
гиональные менеджеры и мастера с заводов 
«Русала» (шесть человек), а также недавно на-
значенный и. о. гендиректора Евгений Ни-
китин. Их кандидатуры рассмотрит собра-
ние акционеров 28 июня.

В качестве неисполнительных директо-
ров от En+ предлагается внести главу группы 
Вячеслава Соломина и его зама Тимура Вали-
ева, а также Филиппа Мелфея на пост незави-
симого неисполнительного директора вме-
сто Олега Дерипаски. Sual Partners Виктора 
Вексельберга (также под санкциями США) 
и Леонарда Блаватника, владеющая 26,5% 

«Русала», оставляет неисполнительного ди-
ректора Марко Музетти. Кто выдвинул в со-
вет Жан-Пьера Тома, бывшего спецпредста-
вителя президента Франции Николя Сарко-
зи по развитию сотрудничества РФ и Фран-
ции и члена международного консультатив-
ного совета «Русала», не уточняется. Пред-
седателем совета пока остается глава Nord 
Stream AG (50% у «Газпрома») Маттиас Вар-
ниг, его срок полномочий длится по 2020 год.

В «Русале» уточнили 
”

Ъ“, что избрать 
в совет директоров представителей заводов 
предложил Горно-металлургический про-
фсоюз России (ГМПР). «Кандидатов выбира-
ли на заседании совета директоров из пред-
ложенных профсоюзами предприятий»,— 
добавили там. В ГМПР вчера не ответили 
на звонки 

”
Ъ“.

В апреле глава Минфина США Стивен 
Мнучин заявлял, что санкции США затрону-
ли «Русал» из-за связи компании с Олегом Де-
рипаской, но правительство США не пытает-
ся ущемить «трудящихся, зависящих от 

”
Ру-

сала“ и его структур». После этого началась 
работа по обновлению советов директоров 
«Русала» и En+. При этом, по словам источни-
ков 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией, выбор завод-

ских менеджеров был не единственным и да-
леко не самым очевидным вариантом. Гла-

ва совета директоров TopContact Артур Ша-
милов говорит, что ситуация «уникальная» 
и сложно вспомнить примеры, когда бы ме-
неджмент среднего звена входил в совет ди-
ректоров такой крупной компании, как «Ру-
сал». Но, скорее всего, по мере существенно-
го изменения ситуации — при утрате Оле-
гом Дерипаской контроля над «Русалом», вы-
воде компании из-под санкций — состав со-
вета может снова измениться, в том числе 
за счет кандидатов от новых акционеров, от-
мечает он.

Происходящие изменения затрагивают 
и акционерное соглашение «Русала», но его 
судьба сейчас зависит не столько от совла-
дельцев, сколько от управления контроля 
зарубежных активов (OFAC) Минфина США, 
с которым идут консультации, говорят источ-
ники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией. По соглаше-

нию за En+ закреплен эффективный контр-
оль через совет директоров и менеджмент 
«Русала» при доле не ниже 40%. Но Олег Де-
рипаска согласился снизить долю в En+ 
ниже 50% (сейчас около 66%), чтобы вывес-
ти группу и «Русал» из-под санкций (так на-
зываемый план Баркера — по имени главы 
совета директоров En+ лорда Грегори Барке-
ра). Если план реализуется, соглашение раз-
рывать не надо, если же Вашингтон будет 

готов выводить из-под санкций только «Ру-
сал», но не En+, то вопрос встанет в повест-
ку, объясняют собеседники 

”
Ъ“. По их инфор-

мации, Sual Partners и Glencore (8,75%) могут 
пойти на разрыв соглашения, если это помо-
жет компании, но для En+ расторжение не-
желательно. При этом, по данным 

”
Ъ“, во-

прос пока обсуждается преимущественно 
между российскими акционерами «Русала». 
В En+, Sual Partners, Glencore и «Русале» тему 
не комментируют.

Собеседник 
”
Ъ“ на инвестрынке не видит 

в отсутствии консенсуса ничего удивитель-
ного: Sual Partners, долго владевшая 15,8% 
«Русала», но обладавшая правом вето и дру-
гими полномочиями по акционерному со-
глашению, в 2017–2018 годах собрала блок-
пакет за счет покупки акций у ОНЭКСИМа, 
а En+ может надолго утратить контроль в «Ру-
сале». В планы En+ входила конвертация па-
кета Glencore в «Русале» в акции En+, что дало 
бы группе формальный контроль над алю-
миниевой компанией, но сделка сорвалась 
из-за санкций. Другого «легкого пути» полу-
чить свыше 50% в «Русале» у En+ нет, рассу-
ждает собеседник 

”
Ъ“: покупка акций с рын-

ка приведет к обязанности делать оферту ми-
норитариям.

Анатолий Джумайло

Операторы связи включили повышенную передачу
«МегаФон» и МТС вошли в глобальный рейтинг скорости мобильного интернета

«МегаФон» и МТС вошли в глобальный 
рейтинг по скорости передачи данных 
на основе так называемого гигабитно-
го LTE. Подобные технологии в России 
тестирует и «Вымпелком». Их массово-
му распространению мешает недоста-
ток доступных частот, которые пока 
еще заняты под связь предыдущих по-
колений — 2G и 3G, отмечают эксперты.

Коммерческие сети так называемого ги-
габитного LTE (Gigabit LTE) на основе техно-
логий LTE Advanced (позволяют достичь пи-
ковых скоростей в рамках существующе-
го поколения связи) по состоянию на май 
2018 года развернул 41 оператор в 30 стра-
нах мира, говорится в отчете о рынке Giga-
bit LTE, опубликованном Международной 
ассоциацией поставщиков мобильных ре-
шений (Global mobile Suppliers Association, 
GSA). В числе таких операторов — россий-
ские «МегаФон» (включая работающую на его 
сети Yota) и МТС. «МегаФон» занял 12-е место 

в мире по пиковой скорости передачи дан-
ных с 979 Мбит/с, МТС — 19-е с 700 Мбит/с. 
В топ-5 лидеров по скорости — швейцарский 
оператор Swisscom, турецкий Turkcell, ки-
тайский China Unicom и австралийские Op-
tus и Telstra.

МТС в середине мая 2018 года также отчи-
тался о достижении скорости 979 Мбит/с при 
тестировании коммерческой сети в Уфе. При 
этом оператор использовал другую техно-
логию — License Assisted Access (LAA, подра-
зумевает использование нелицензирован-
ного спектра наряду с лицензированным). 
В этом случае для пользователей гигабитные 
скорости могут быть реализованы только 
с устройств, отвечающих определенным спе-
цификациям. У МТС такая скорость доступ-
на со смартфона Motorola Moto Z2 Force, кото-
рый вскоре появится в розничной сети опера-
тора, уточнили в его пресс-службе.

У «МегаФона» сеть LTE Advanced работа-
ет в 41 регионе страны, что «больше, чем 

у остальных операторов», абоненты могут 
ощутить скорости до 300 Мбит/с и более, за-
явили в пресс-службе компании. «Чтобы по-
лучить такие скорости, мы агрегируем собст-
венные частоты в рамках соблюдения лицен-
зии. На нелицензионных частотах мы не ра-
ботаем»,— подчеркнули в «МегаФоне».

В конце 2017 года тестирование Gigabit 
LTE в Москве проводил и «Вымпелком». Пи-
ковая скорость на абонента составила 1030 
Мбит/с, сообщили в пресс-службе операто-
ра. Ранее, в октябре 2017 года, «Вымпелком» 
также провел тестирование технологии LAA 
и достиг скорости 480 Мбит/с.

Технологически сети связи в России гото-
вы для развития гигабитного LTE, но макси-
мальные скорости в них можно получить, 
только соединив имеющиеся у разных опера-
торов частоты и отдав всю сеть под одну тех-
нологию — LTE, поясняет старший бизнес-
консультант Huawei в России Игорь Акули-
нин. Но сделать это сейчас невозможно, так 

как значительная часть абонентов использует 
не только LTE, но и технологии 2G и 3G. «Ско-
рость в современных сетях важна как для вы-
сокоскоростных сервисов, так и с точки зре-
ния количества людей, которые ими могут 
одновременно пользоваться без ухудшения 
качества»,— добавляет господин Акулинин.

Последняя возможная ревизия техноло-
гии LTE предполагает максимальную ско-
рость 1,2 Гбит/с, LAA — 1 Гбит/с, отмечает ру-
ководитель Content Review Сергей Половни-
ков. По его мнению, такие скорости могут по-
влиять на развитие технологий нового поко-
ления, то есть 5G. Так, развертывание LAA мо-
жет сделать 5G невостребованным в среднес-
рочной перспективе, так как скорости суще-
ствующего поколения связи еще на несколь-
ко лет покроют потребности абонентов и биз-
неса. Правда, телефонов, поддерживающих 
эту технологию, на рынке массово пока нет, 
уточняет господин Половников.

Юлия Тишина

Рост популярности массово-
го выездного туризма стоил 
российским санаториям ча-
сти клиентов: по итогам 2017 
года их общая выручка сни-
зилась на 4%, таким же может 
оказаться падение и в этом 
году. Несмотря на то что спрос 
на санаторно-курортные услу-
ги снижается менее выражен-
но, чем интерес к внутренне-
му туризму, участники преду-
преждают, что перспективы 
отрасли продолжают оставать-
ся туманными. Здравницам 
не хватает качественного про-
движения и интегрированно-
сти в общую систему здравоох-
ранения.

По итогам 2018 года объем рын-
ка санаторно-курортных услуг Рос-
сии сократится на 4%. Такие про-
гнозы в своем исследовании дает 
Ассоциация оздоровительного ту-
ризма (АОТ). По ее расчетам, по ито-
гам 2017 года суммарная выручка 
санаторно-курортных учреждений 
достигла 132,7 млрд руб., то есть 
в 2018 году показатель может сни-
зиться до 127,4 млрд руб. Отрица-
тельную динамику отрасль пока-
зала и в 2017 году, когда суммар-
ный доход предприятий снизил-
ся на 4%, число отдохнувших в са-
наториях — на 9,5%, до 5,59 млн че-
ловек. Выручка ста крупнейших са-
наториев, согласно расчетам АОТ, 
по итогам прошлого года снизи-
лась менее существенно — на 0,8%, 
до 31,8 млрд руб. Средний уровень 
загрузки крупнейших санаториев 
в прошлом году снизился на два 

процентных пункта, до 70%. Пред-
седатель АОТ Елена Трубникова 
объясняет спад частичной пере-
ориентацией туристов на отдых 
на массовых зарубежных направ-
лениях, прежде всего в Турции. 

Гендиректор туроператора 
«Дельфин» Сергей Ромашкин объ-
ясняет, что негативная динами-
ка на рынке санаторно-курортных 
услуг выражена меньше, чем в сег-
менте всего внутреннего туриз-
ма. «Если по итогам прошлого года 
спрос просел в целом на 12–15%, 
интерес к санаториям сократился 

не более чем на 1–1,5%»,— рассу-
ждает он. Господин Ромашкин объ-
ясняет, что средний чек на оздоро-
вительный отдых выше, чем на ба-
зовый пляжный тур, и аудитория 
намного более консервативна. 
«Две недели в санатории в Ставро-
польском крае обходятся в среднем 
в 45–48 тыс. руб., поездка на Черно-
морское побережье — в 30–35 тыс. 
руб.»,— объясняет он. При этом, 
по словам господина Ромашки-
на, у российских санаториев пра-
ктически нет конкурентов с точ-
ки зрения лечебных услуг: «Здрав-

ницы с похожей специализацией 
есть, например, в Карловых Варах, 
но стоимость поездки будет зна-
чительно выше, а спектр услуг — 
уже». Он не исключает, что негатив-
ный эффект на рынок в этом году 
окажет введение курортного сбора: 
в Ставропольском крае его размер 
составляет 50 руб. за человека в сут-
ки, в Алтайском крае — 30 руб.

По прогнозам Елены Трубнико-
вой, негативный тренд в санатор-
но-курортной отрасли может пе-
реломиться в 2019 году: с этого мо-
мента компании могут начать по-

казывать рост выручки на 4–6%. 
Она связывает это с дополнитель-
ными инвестициями: по целевой 
программе развития внутреннего 
и въездного туризма в 2019–2025 
годах в развитие этих рынков мо-
жет быть дополнительно вложено 
445 млрд руб. 

Но исполнительный директор 
Ассоциации туроператоров России 
(АТОР) Майя Ломидзе сомневается, 
что именно у санаторно-курорт-
ного комплекса сейчас существу-
ет потенциал для серьезного уве-
личения показателей деятельнос-
ти: «Многим санаториям нужно 
подтягивать не только существую-
щую медицинскую инфраструкту-
ру, но и заниматься продвижени-
ем: сейчас информация о них пра-
ктически отсутствует в публичном 
поле». Кроме того, по словам госпо-
жи Ломидзе, эти учреждения фак-
тически находятся за пределами 
существующей системы здравоох-
ранения. «В советское время суще-
ствовала четкая связка: поликли-
ника—амбулаторное лечение—
рекомендации по отдыху в санато-
рии, сейчас таких рекомендаций 
пациенты не получают»,— рассу-
ждает она. При этом существен-
ного падения показателей сана-
торно-курортной отрасли в АТОР 
также не ждут. «На коммерческую 
загрузку приходится менее 50% 
от общих мощностей санаториев, 
все остальное обеспечивается ве-
домственными работниками и со-
циальными путевками»,— объяс-
няет госпожа Ломидзе.

Александра Мерцалова
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Санатории растеряли гостей
Их выручка снизилась
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В третий раз негосударственный 
пенсионный фонд (НПФ) «Авиа-
полис» сталкивается с отзывом 
лицензии у банка, где он хранил 
свои деньги. В общей сложности 
в этих кредитных организациях 
у него зависли более 700 млн руб., 
вероятность возврата которых 
близка к нулю. Аудитор фонда 
видит возможность прекраще-
ния деятельности «Авиаполиса». 
Продолжить работу фонду помо-
гут только дополнительные 
 средства учредителей.

НПФ «Авиаполис» может остаться 
без денег, размещенных в банке «Объ-
единенный финансовый капитал» 
(ОФК-банк). 21 марта ЦБ ввел времен-
ную администрацию в банке в лице 
Агентства по страхованию вкладов 
(АСВ), одновременно введя морато-
рий на удовлетворение требований 
кредиторов. Через месяц ЦБ и вовсе 
отозвал у него лицензию. Между тем 
на счету фонда в ОФК-банке находи-
лось 259,6 млн руб., из которых 
51,6 млн руб. составляли имущество 
для обеспечения уставной деятельнос-
ти (ИОУД, аналог собственного капи-
тала для акционированных фондов), 
говорится в отчетности НПФ по МСФО. 

При этом аудитор в своем заключении 
указал на «наличие существенной не-
определенности, которая может выз-
вать значительные сомнения в спо-
собности фонда продолжать непре-
рывно свою деятельность».

• Учредителями НПФ «Авиаполис» 
 являются ФГУП «Государственная 
корпорация по организации воздушно-
го движения в РФ» (Госкорпорация по 
ОрВД), Федеральный профсоюз авиаци-
онных диспетчеров (ФПАД), а также 
профсоюз авиационных работников 
радиолокации, радионавигации и связи 
(ПАРРиС). Обязательства фонда по не-
государственному пенсионному обеспе-
чению (НПО) на конец первого кварта-
ла 2018 года составляли 1,5 млрд руб. 
Крупнейшим вкладчиком была Госкор-
порация по ОрВД, вклады которой со-
ставляли почти 500 млн руб. Количе-
ство участников НПФ на начало года 
составляло 9 тыс. человек.
Это уже третий случай, когда сред-

ства фонда застревают в банке с ото-
званной лицензией. В июле 2015 года 
ЦБ отозвал лицензию у банка «Кли-
ентский», в котором «Авиаполис» дер-
жал 230,5 млн руб. В июне 2016 года 
лицензии лишился банк «Финансо-
вый стандарт», в котором у НПФ лежа-

ли 229 млн руб. На формирование ре-
зервов по этим депозитам в предшест-
вующие годы уже пошла «часть при-
были от вложений фонда, а также 
часть денег, которые ФГУП планиро-
вало направить на индексацию пен-
сий», рассказывал ранее президент 
ФПАД Сергей Ковалев (см. 

”
Ъ“ от 9 ян-

варя). В результате в 2016 и 2017 годах 
фонд показал убыток от размещения 
пенсионных резервов в 29,1% и 9,1%, 
соответственно (счета клиентов в эти 
годы не пополнялись). В конце 2017 
года советом фонда была создана ко-
миссия для оценки риска сделок и вы-
бора управляющих компаний. Кроме 
того, место прежнего исполнительно-
го директора занял выходец из ФГ «Бу-
дущее» Владимир Тащилин.

Вместе с тем нынешняя ситуация 
усугубляется тем, что до конца года 
НПФ должен, согласно законодатель-
ным нормам, акционироваться. Для 
этого собственный капитал фонда 
должен составлять как минимум 
150 млн руб., а с 2020 года — не менее 
200 млн руб. Чтобы поправить прош-
логоднюю ситуацию, Госкорпорация 
по ОрВД уже внесла в НПФ 140 млн 
руб. Согласно актуарному заключе-
нию, деньги поступили 22 марта 2018 

года, то есть буквально на следующий 
день после введения моратория ЦБ. 
Таким образом, в банке зависли 42% 
всех депозитов, размещенных НПФ на 
конец первого квартала, и все депози-
ты на средства ИОУД. Полностью вер-
нуть эти средства представляется ма-
ловероятным: по данным временной 
администрации банка, на момент от-
зыва лицензии дыра в его капитале со-
ставляла 17,5 млрд руб.

Деньги в ОФК-банке были разме-
щены еще при предыдущем менед-
жменте, свидетельствуют данные от-
четности за 2016 год. «Там был депозит 
до 2021 года. То, что можно было ото-
звать, было отозвано до декабря прош-
лого года»,— поясняет господин Кова-
лев. «Если депозит в банке лежал еще 
при предыдущем менеджменте, то, 
по-видимому, новый менеджмент 
просто 

”
пожадничал“»,— предполага-

ет директор группы рейтингов финан-
совых институтов АКРА Юрий Ногин. 
По его словам, новая команда, скорее 
всего, не хотела вернуть депозит по 
ставке до востребования и потерять 
проценты. Тем более что ставки по де-
позитам были весьма высокие. Со-
гласно отчетности по отраслевым 
стандартам бухучета (ОСБУ), на конец 
первого квартала деньги были вложе-
ны под 10,8–12% годовых.

«Если в фонде возникают проблемы 
одна за другой, то мнение аудитора, что 
существует возможность прекращения 
деятельности, вполне разумное»,— 
считает господин Ногин. Вместе с тем 
Сергей Ковалев надеется, что скоро бу-
дет одобрен второй транш в размере 
160 млн руб. (см. 

”
Ъ“ от 17 января). «Над-

еемся, что он спасет положение. Фонд 
сможет акционироваться и выйдет на 
стабильную работу»,— говорит он. 
Впрочем, в каком банке лежат остав-
шиеся депозиты, фонд не раскрывает. 
В НПФ «Авиаполис» и Госкорпорации 
по ОрВД не ответили на запросы 

”
Ъ“.

Илья Усов

«Авиаполис»  
просчитался в третий раз
У пенсионного фонда авиадиспетчеров зависли деньги в ОФК-банке

Действительно, курс доллара взле-
тел после включения в начале апреля в 
санкционный список США россий-
ских бизнесменов Олега Дерипаски и 
Виктора Вексельберга и их компаний. 
За четыре рабочих дня (с 6 по 11 апре-
ля) курс поднимался на 13%, достигая 
уровня 65 руб. за доллар. К концу меся-
ца ситуация стабилизировалась, одна-
ко по итогам апреля курс остановился 
возле отметки 63 руб. за доллар, что на 
10% выше начала месяца.

«Хотя граждане и стали спокойнее 
реагировать на валютные колебания и 
не пытаются заработать на разнице 
курсов, покупая валюту (см. 

”
Ъ“ от 19 

апреля),— говорит аналитик ИК 
”
Алор 

брокер“ Алексей Антонов.— Они от-
лично усвоили урок: любое ослабле-
ние рубля в будущем грозит значитель-
ным ростом цен на импортные товары, 
в том числе бытовую технику и элек-
тронику, которые чаще всего приобре-
тают в кредит». По словам господина 
Антонова, в условиях дорожающего 
доллара потребители постарались сде-
лать откладываемые раньше покупки, 
ведь, как правило, за отскоком валюты 
не следует снижение цен. Подстегнули 
интерес граждан и многочисленные 
рассрочки, предоставляемые банками.

«Полагаю, что рост среднего разме-
ра потребительского кредита на фоне 
падения курса рубля иллюстрирует же-
лание домохозяйств купить бытовые 
товары и начать ими пользоваться уже 
сейчас, не дожидаясь того момента, 
когда закончатся остатки импортного 

товара, закупленные по предыдущей, 
низкой цене,— соглашается управляю-
щий партнер экспертной группы Veta 
Илья Жарский.— У людей сформиро-
валось понимание этого механизма, 
правда, оно не всегда ведет к разумно-
му финансовому поведению».

В банках в основном подтверждают 
увеличение средней суммы кредитов 
на приобретение потребительских то-
варов в апреле. «Если говорить о товар-
ных сегментах, то в кухнях имеет место 
аномальный для этого времени года 
рост чека на 14%,— говорит директор 
департамента потребительского креди-
тования в точках продаж Русфинанс 
банка Александр Воронин.— Рост сум-
мы кредита здесь связан с увеличением 
отпускных цен и, в частности, на встро-
енную бытовую технику у некоторых 
торговых сетей, торгующих кухнями 
на заказ». По словам управляющего ди-
ректора Бинбанка Дмитрия Гузнера, 
объемы потребительского кредитова-
ния в целом растут примерно на 10%. 

В банке «Русский стандарт» добав-
ляют, что рост средней суммы креди-
тов на приобретение товаров связан в 
том числе с тем, что банки начали бо-
лее активно работать с «технологич-
ными ритейлерами». Некоторое вре-
мя банки с опаской относились к кре-
дитованию, например, покупки мо-
бильных телефонов, но сейчас возвра-
щаются в этот сегмент. Выход новых и 
более дорогих моделей смартфонов, 
отмечают в банке, также влечет за со-
бой рост среднего чека.

Ксения Дементьева,  
Виталий Солдатских

Кредиты  
вошли в курс рубля

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Стоимость североморской нефти 
Brent после трехнедельного пере-
рыва опустилась ниже уровня 
$75 за баррель. Спекулянты ак-
тивно сокращают длинные пози-
ции в нефти на фоне заявлений 
участников сделки ОПЕК+ о воз-
можности смягчения условий со-
глашения. Это решение ожидае-
мо рынком, а потому не должно 
вызвать дальнейшего сильного 
снижения цен.

В среду стоимость европейской 
нефти Brent впервые с начала мая опу-
стилась ниже уровня $75 за баррель. 
По данным агентства Reuters, в ходе 
вчерашних торгов на ICE стоимость 
ближайшего контракта на поставку се-
вероморской нефти Brent достигала 
отметки $74,49 за баррель — мини-
мального значения с 8 мая. На спот-
рынке стоимость нефти Brent опуска-
лась до отметки $76 за баррель. За два 
дня цены упали почти на 6%.

Обвал цен на нефть происходил на 
фоне активной игры хедж-фондов, 
которые сокращают длинные пози-
ции. По данным ICE Futures Europe, за 
неделю, закончившуюся 22 мая, ин-
весторы сократили чистую длинную 
позицию по североморской нефти на 
максимальную величину с июня 
2017 года — на 8,6%, до 501,6 тыс. кон-
трактов. Чистая длинная позиция 
хедж-фондов по нефти WTI уменьши-
лась на 2%, до 377,5 тыс. контрактов, 
минимума с ноября 2017 года, свиде-
тельствуют данные Комиссии по 
срочной фьючерсной торговле сырье-
выми товарами США.

Активной игре спекулянтов спо-
собствуют сообщения о возможном 
сворачивании сделки ОПЕК+. В ми-
нувшую пятницу в рамках Петербург-
ского международного экономиче-
ского форума министр энергетики РФ 
Александр Новак заявил, что посте-
пенное увеличение нефтедобычи мо-
жет начаться с третьего квартала теку-
щего года, если будет принято такое 
решение. Позднее господин Новак от-
метил, что страны, участвующие в 
сделке, в течение месяца проработа-
ют варианты смягчения ограничений 

на добычу, при этом одним из вариан-
тов является выход на уровни добы-
чи, которые были при подписании 
соглашения. Официально ожидае-
мый объем роста разрешенной по 
ОПЕК+ добычи не называется, но 
источники на рынке чаще всего назы-
вают 1 млн баррелей в сутки.

В последние два года (с учетом пе-
риода активного обсуждения) сделка 
ОПЕК+ стала одним из ключевых фак-
торов снижения мировых запасов 
нефти и роста цен на нефть. По дан-
ным Международного энергетическо-
го агентства, общие запасы в странах 
ОЭСР по итогам марта снизились на 
26,8 млн баррелей, до 2,82 млрд барре-

лей, впервые с марта 2015 года. Тем са-
мым запасы опустились ниже средне-
го за последние пять лет значения — 
важного показателя, на который ори-
ентируются в своей договоренности 
страны ОПЕК. При этом за полтора го-
да действия самой программы цены 
на нефть выросли почти на 80%, до $80 
за баррель. «Последние колебания 
цен иллюстрируют высокий уровень 
неопределенности на рынке, кото-
рый перешел от состояния переиз-
бытка предложения к его заметному 
сокращению»,— отмечает глава ис-
следований сырьевых рынков Julius 
Baer Норберт Рюкер.

Впрочем, участники рынка по-
прежнему оптимистично смотрят на 
перспективы рынка нефти в этом году. 
В минувшую пятницу аналитики 
Goldman Sachs сохранили свой про-
гноз по средней стоимости нефти мар-
ки Brent в третьем квартале на уровне 
$82,5 за баррель. Аналитики Societe 
Generale на днях пересмотрели в сто-
рону повышения прогноз по ценам на 
нефть на текущий год (средний уро-
вень $75,35 за баррель для сорта Brent), 
хотя отметили, что замещение выпа-
дающих объемов добычи Ираном и 
Венесуэлой является одним из важ-
ных источников риска для прогноза. 
«Прекращение действия нынешнего 
соглашения должно компенсировать 
сокращение добычи в Венесуэле и 
ожидаемое снижение экспорта иран-
ской нефти после возобновления дей-
ствия санкций со стороны США»,— от-
мечают аналитики «ВТБ Капитала».

Виталий Гайдаев

У спекулянтов закончились 
запасы терпения
Цены на нефть уверенно идут вниз

Как раз на этот год  
мы прогноз, по всей 

видимости, пересмотрим, 
потому что… цена на нефть 

в первой половине года  
была существенно выше,  

чем в прогнозе
— Ксения Юдаева,

первый зампред Банка России,  
28 мая 2018 года в интервью «Интерфаксу»

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Н Е Д О С Т О Й Н О  А К Ц И О Н И Р О В А Н И Я

Негосударственный пенсионный фонд 
(НПФ) «Достоинство» (до февраля — не-
коммерческая организация (НКО) НПФ 
«ЛУКОЙЛ-Гарант») не собирается прово-
дить акционирование, говорится в отчет-
ности фонда по МСФО. Таким образом, 
согласно действующему законодательст-
ву, он подлежит ликвидации с 2019 года. 
В актуарном заключении НПФ «Достоин-
ство» говорится, что вероятность растор-
жения всех договоров фонда с 1 января 

следующего года равна 100%. На конец 
2017 года насчитывалось всего два дого-
вора с юрлицами, однако по ним не было 
ни одного участника. Обязательства по 
этим договорам на конец первого кварта-
ла составляли 11 млн руб., пенсионные 
резервы — 11,5 млн руб. Крупнейшим 
учредителем фонда с 2014 года является 
кипрский офшор Drosmeno Investments, 
82,3% которого в 2017 году принадлежали 
Бадри Гобечии, много лет проработавше-

му в структурах «Открытие холдинга», 
17,7% офшора было у самого «Открытие 
холдинга». При этом у фонда был очень 
большой размер имущества для осущест-
вления уставной деятельности (ИОУД, 
аналог капитала для неакционированных 
НПФ). Однако если на конец 2016 года он 
составлял 28,4 млрд руб., то через год — 
лишь 13,5 млрд руб. В НПФ «Достоинст-
во» и «Открытие холдинге» не ответили 
на запрос ”Ъ“. Илья Усов

КАК ЦЕНЫ НА НЕФТЬ ВЛИЯЛИ НА КУРС ДОЛЛАРА НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ 
В 2018 ГОДУ   ИСТОЧНИК: REUTERS.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Из-за изменившихся макроэкономи-
ческих, ценовых и налоговых условий 
темпы инвестирования в модерниза-
цию замедлились»,— подтвердили 

”
Ъ“ в 

ведомстве, добавив, что в отрасли нет 
«понимания долгосрочной системы на-
логового и таможенного регулирова-
ния», а рентабельность инвестиций низ-
кая. При этом в правительстве обсужда-
ются меры поддержки НПЗ, добавили в 
ведомстве. В качестве основного вариан-
та обсуждается обратный акциз (см. 

”
Ъ“ 

от 30 января). Среди НПЗ крупных неф-
текомпаний по выходу светлых нефте-
продуктов, по данным Минэнерго, ли-
дируют ТАНЕКО «Татнефти» (86,1%), Вол-
гоградский НПЗ ЛУКОЙЛа (75,8%), Ом-
ский НПЗ «Газпром нефти» (72,6%). Наи-
лучший показатель среди заводов 
«Роснефти» у НПЗ Уфимской группы 
(65,1%), которыми владеет «Башнефть» (в 
2016 году ее контрольный пакет купила 
«Роснефть»), и Комсомольского НПЗ 
(64%). Средняя глубина переработки по 
РФ — 62%.

Четырехсторонние соглашения были 
заключены в 2011 году ФАС, нефтяника-
ми, Ростехнадзором и Росстандартом. 
Нефтекомпании взяли на себя обяза-
тельства по модернизации НПЗ и объе-
мам поставок нефтепродуктов на вну-
тренний рынок. Начальник управления 
ТЭК ФАС Дмитрий Махонин заявил 

”
Ъ“, 

что служба «крайне отрицательно» отно-
сится к невыполнению четырехсторон-
них соглашений и «недавно ряду компа-
ний были направлены напоминания о 
необходимости отгрузки на внутренний 
рынок 20% от произведенных светлых 
нефтепродуктов». Позже ФАС сообщила, 
что такое предупреждение выдано 
«Роснефти». В Ростехнадзоре не дали 
комментарий.

«Роснефть» сокращает инвестиции в 
модернизацию НПЗ уже несколько лет — 
со 195 млрд руб. в 2013 году до 65 млрд 
руб. в 2016 и в 2017 годах. По оценке Васи-
лия Тануркова из АКРА, на завершение 

модернизации «Роснефти» может потре-
боваться еще 400 млрд руб. Как сообщал 

”
Ъ“ в начале марта, глава «Роснефти» 

Игорь Сечин просил Владимира Путина о 
поддержке НПЗ компании из бюджета на 
145 млрд руб. На прошлой неделе госпо-
дин Сечин заявил, что EBITDA заводов 
«Роснефти» в «сегодняшних макроуслови-
ях» не превышает 7% от EBITDA всей ком-
пании, что при инвестициях более 1 трлн 
руб.— «ничтожный показатель».

Модернизация НПЗ сейчас очень ог-
раниченно влияет на цену топлива — по-
следний раз серьезное влияние на цены 
наблюдалось во время бензинового кри-
зиса 2011 года, сейчас такого влияния 
нет, так как спрос на бензин в РФ стагни-
рует, считает Михаил Турукалов из «Ана-
литики товарных рынков». По его мне-
нию, перенос сроков модернизации НПЗ 
со стороны «Роснефти» — оправданный 
шаг, поскольку в текущих налоговых 
условиях выгоднее экспортировать 
нефть. Кроме того, последние девять ме-
сяцев цены нефтепродуктов на внутрен-
нем рынке держатся ниже экспортного 
паритета, замечает он, из-за этого нефте-
компании недополучают выручку.

Дмитрий Козлов

«Роснефть» не торопится 
перерабатывать

Объединенная судостроительная корпо
рация (ОСК) может потерять блокпакет 
в суперверфи «Звезда» (АО ДЦСС), которую 
строит консорциум «Роснефти», «Роснеф
тегаза» и Газпромбанка в Приморском 
крае. Консорциум выкупит допэмиссию 
ДЦСС, чтобы проинвестировать вынос 
 судоремонтных мощностей за пределы 
«Звезды», после чего доля ОСК в проекте 
сократится до 9,81%. Перенос в Минпром
торге объясняют разделением граждан
ских и военных мощностей проекта. 
О судьбе оставшегося у ОСК пакета кор
порация будет вести переговоры с кон
сорциумом и ведомствами.

ОСК может снизить долю в АО «Дальнево-
сточный центр судостроения и судоремонта» 
(ДЦСС, строит суперверфь «Звезда» в Большом 
Камне) с 25% плюс 1 акции до 9,81%, следует из 
подготовленного Минпромторгом проекта из-
менений в указ президента от 21 июля 2014 го-
да. Сейчас 75% минус 2 акции ДЦСС у АО «Сов-
ременные технологии судостроения» (СТС, 
консорциум «Роснефти», «Роснефтегаза» и 
ГПБ), блокпакет закреплен за ОСК. Но, как сле-
дует из пояснительной записки, для переноса 
за пределы суперверфи судоремонтных мощ-
ностей нужны внебюджетные средства. Их 
предоставит АО СТС, которое выкупит допэ-
миссию ДЦСС.

• ДЦСС учрежден указом президента при созда
нии ОСК в марте 2007 года. В 2009 году на базе 
ДВЗ «Звезда» в Большом Камне было принято 
 решение строить суперверфь, на ее закладке 
присутствовал Игорь Сечин, тогда глава сове
та директоров ОСК. Первоначально партнером 
ОСК по проекту была южнокорейская Daewoo 
Shipbuilding & Marine Engineering Co. (DSME), 
но в 2012 году она вышла из него. А в 2015 году 
по указу президента ОСК передала СТС 75 минус 
2 акции ДЦСС. Сегодня в ДЦСС входит ряд ор
ганизаций, специализирующихся на ремонте во
енных кораблей и судов (подробнее см. справку).
Сейчас предполагается, что суперверфь бу-

дет получать крупные коммерческие заказы, в 
том числе на суда для освоения шельфа, но, как 
неоднократно писал 

”
Ъ“, формирование пор-

тфеля заказов «Звезды» в основном происходит 
за счет ее акционера «Роснефти» или других 

госструктур. При этом правительство пыталось 
создать систему заполнения «Звезды» заказами 
с помощью нормативных актов, ограничиваю-
щих строительство новых судов за рубежом (о 
таких поправках к законодательству см., на-
пример, 

”
Ъ“ от 22 марта).

В ОСК 
”
Ъ“ сообщили, что решение об изме-

нении доли корпорации в активах, передан-
ных ей государством, принимает основной 
акционер. Судьба оставшегося пакета акций 
ДЦСС «будет определена в процессе перегово-

ров с другими акционерами общества и кури-
рующими ведомствами», заключили в ОСК. 
Высокопоставленный чиновник аппарата 
правительства говорит, что при идеальном 
раскладе можно попытаться продать долю 
ОСК частному инвестору: «Это было бы пози-
тивно оценено руководством страны, по-
скольку сейчас делается акцент на развитии 
ГЧП». Но, по его словам, «Звезда» позициони-
руется как место постройки военных кора-
блей большого водоизмещения (ее сухой док 
позволит параллельно строить два авианос-
ца), поэтому допуск иноинвесторов предстоит 

согласовывать. Для российских инвесторов 
доля менее чем 10% интереса не представляет, 
поскольку не дает возможности участвовать в 
управлении ДЦСС, полагает собеседник 

”
Ъ“.

В Минпромторге 
”
Ъ“ сообщили, что меха-

низм переноса судоремонтных мощностей ДВЗ 
«Звезда» разработан совместно СТС и ДЦСС. 
Основная цель — разделение мощностей на 
гражданскую и военную тематики, механизм 
одобрил президент, отмечают в министерстве. 
Для его реализации требуется внести измене-
ния в указ президента. В «Роснефти» и Газпро-
мбанке не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Глава агентства «Infoline-Аналитика» Миха-
ил Бурмистров оценивает объем инвестиций 
в перенос мощностей до 10 млрд руб. Реше-
ние вполне логично, так как «Звезда» привле-
кает новые заказы, а сочетание действующего 
ремонтного предприятия, которое работает с 
атомными подводными лодками, и шельфо-
вой суперверфи формирует риски снижения 
эффективности производственных и логисти-
ческих процессов, полагает эксперт. По его 
словам, для ОСК было бы целесообразно отка-
заться полностью от актива, так как пакет до 
10% не способствует сотрудничеству или по-
вышению эффективности взаимодействия 
акционеров. Присутствие ОСК в капитале су-
перверфи нецелесообразно ни для предприя-
тия, ни для корпорации, которая могла бы на-
править высвободившиеся средства на инве-
стиции в собственные предприятия, рассу-
ждает господин Бурмистров. Но выкуп остав-
шегося пакета у ОСК будет дополнительной 
финансовой нагрузкой для СТС, в связи с чем 
эксперт не уверен, готов ли консорциум сде-
лать это в обозримом будущем.

Анастасия Веденеева,  
Иван Сафронов, Дмитрий Козлов

ОСК не до «Звезды»
Корпорация может лишиться блокпакета в суперверфи

Экспорт газа «Газпрома» в даль
нее зарубежье, который рвет
ся к новым рекордам, может 
столкнуться с проблемами. По
требление газа в европейской 
энергетике, по оценке «Газпром 
экспорта», в первом квартале 
упало на 12,7% изза роста цен 
на газ и конкуренции со сторо
ны ГЭС и ветровой генерации. 
Кроме того, рост цен на газ мо
жет привести к росту поставок 
сжиженного газа из США в Ев
ропу летом. Впрочем, по мне
нию аналитиков, в этом году 
 такие поставки не будут значи
тельными, так как азиатские 
рынки попрежнему предлага
ют более высокую цену.

Как и предполагал 
”
Ъ“ еще 28 фев-

раля, рост цен на газ вслед за ценами 
на нефть постепенно становится все 
более серьезным препятствием на пу-
ти «Газпрома» к историческому рекор-
ду экспорта в дальнее зарубежье 
200 млрд кубометров, на что компа-
ния нацеливается в этом году. Хотя 
экспорт «Газпрома» в первом квартале 
в Европу и Турцию и достиг рекорд-
ных 54,4 млрд кубометров, такой ре-
зультат был обеспечен, прежде всего, 
необычно холодной погодой в марте 
и ослаблением конкуренции других 
поставщиков. При этом газовая гене-
рация, которая была основным драй-
вером роста спроса на газ в Европе в 
2017 году, начала сдавать позиции.

Так, потребление газа в генерации 
в Европе сократилось на 12,7% (на 

2,9 млрд кубометров), тогда как выра-
ботка ГЭС и ветровой энергетики вы-
росла на 20,5% и 25,4% соответствен-
но, следует из материалов «Газпром 
экспорта». Одновременно уголь, ос-
новной конкурент газа в генерации, 
не смог упрочить позиции из-за рез-
кого роста платы за выбросы СО2 (на 
53%). Но дальнейший рост цен на газ 
(он почти неизбежен вследствие ро-
ста цен на нефть) может привести к 
дальнейшему вытеснению газа из ге-
нерации (подобная картина наблюда-
лась в 2010–2014 годах).

В целом потребление газа в Европе 
и Турции в первом квартале составило 
190 млрд кубометров. С одной сторо-
ны, это рекордный уровень за послед-
ние пять лет. С другой стороны — рост 
потребления, несмотря на сильные 
холода, составил только 0,5% против 
9,6% в первом квартале 2017 года. Вме-
сте с тем на фоне спада внутренней до-
бычи в Европе ни один крупный по-
ставщик, кроме «Газпрома», не смог 
нарастить продажи, а поставки Норве-
гии, Алжира и СПГ сократились (в по-
следнем случае на 4,3%, до 15,7 млрд 
кубометров). Учитывая, что по итогам 
первого квартала уровень запасов в 
европейских хранилищах был на 
8,5 млрд кубометров ниже, чем в 2017 
году, у «Газпрома» есть хороший шанс 
побороться за заполнение этого объе-
ма летом. На 28 мая запасы в ПХГ Евро-
пы все еще отставали от уровня 2017 
года на 4,7 млрд кубометров.

Есть и другой риск для экспорта 
российского газа: рост цен на топли-

во в Европе делает этот рынок более 
привлекательным для СПГ, особен-
но из США, поскольку текущие цены 
(около $260 за тысячу кубометров на 
нидерландском хабе TTF) уже делают 
подобные поставки рентабельными. 
По данным Platts, с начала года по се-
редину мая в Европу пришло всего 
три танкера из США, поскольку ази-
атские рынки предлагали более при-
влекательную цену. Но летом, пред-
полагают аналитики «Газпром экс-
порта», азиатская премия для Евро-
пы может стать нулевой или даже от-
рицательной, поскольку спрос в 
Азии теперь в основном формирует-
ся Китаем и носит резко сезонный 
характер.

Пока, впрочем, эти опасения не 
оправдываются. Индекс поставок 
спотовых партий СПГ в Северо-Вос-
точную Азию Platts JKM на июль сей-
час находится на уровне $9,5 за 
MBTU (млн британских тепловых 
единиц), что предполагает премию к 
текущей цене в Европе примерно 
$2,1 на MBTU. Высокий по сравне-
нию с прошлым годом уровень цен 
связан с активными закупками Юж-
ной Кореи, отмечает Роман Кузьмин 
из ICIS. По его мнению, учитывая ди-
намику цен на нефть, спрос на СПГ в 
Азии будет высоким за счет переклю-
чения ряда потребителей с нефте-
продуктов на сжиженный газ. Ана-
литик полагает, что этим летом рын-
ки Азии и Южной Америки будут 
приоритетными для газа из США.

Юрий Барсуков

Экспорт газа подошел  
к опасной цене
«Газпрому» будет непросто побить рекорд поставок в Европу
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Первый налоговый маневр 
привел к тому, что у НПЗ 

рентабельность в два раза 
упала. И все бизнес-планы,  

под которые брались деньги, 
улетели просто в тартарары

— Герман Греф,
глава Сбербанка,  

21 марта 2018 года

Ц И Т А Т А

Д О С Ь Е Ч Е М  З А Н И М А Е Т С Я  « З В Е З Д А »  Д Л Я  М И Н О Б О Р О Н Ы

Сегодня в ДЦСС входит ДВЗ «Звезда», специ-
ализирующийся на ремонте подводных лодок 
Тихоокеанского флота ВМФ, ремонтная база 
надводного и дизель-электрического подвод-
ного флота — Центр судоремонта «Дальзавод», 
Северо-Восточный ремонтный центр, ведущий 
ремонт и утилизацию вооружения и техники 

ВМФ, 179 судоремонтный завод, отвечаю-
щий за капремонт высокооборотных дизелей, 
а  также Дальневосточный проектный институт 
«Востокпроектверфь» и 30 судоремонтный 
завод, проводящий доковый ремонт, техоб-
служивание и утилизацию кораблей, атомных 
и дизельных подводных лодок.

Его поздравляет президент станко-
строительной компании СТАН, со-
председатель «Деловой России» 
 Сергей Недорослев:
— Уважаемый Игорь Владимиро-
вич! Сердечно поздравляю Вас с 
днем рождения! Мне, как человеку 
не понаслышке знающему, какие 
трудности приходится преодоле-
вать промышленникам, чтобы раз-
вивать отечественное производст-

во, особенно приятно поздравить 
Вас в этот день. Вы уникальный, 
упорный человек. Созидатель и че-
ловек труда. В производственном 
бизнесе особенно важно, несмотря 
на любые трудности, годами идти 
вперед и не сдаваться, так как на Вас 
как на лидера возложена личная от-
ветственность за результаты работы 
огромного в масштабах России кол-
лектива. Ваш уникальный опыт вы-

зывает искреннее уважение. Благо-
даря Вашей работоспособности и 
Вашему каждодневному труду укре-
пляется промышленный потенци-
ал нашей страны, развиваются но-
вые территории, осваиваются высо-
кие технологии. Желаю Вам крепко-
го здоровья, оптимизма, успехов во 
благо России!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 58 лет председателю совета директоров 
ПАО «Мечел» Игорю Зюзину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

200 млрд рублей
должны составить  
инвестиции в суперверфь 
«Звезда», по расчетам  
главы «Роснефти»  
Игоря Сечина
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Сервис каршеринга «Яндекс.
Драйв» добавит в свой автопарк 
500 автомобилей бизнес-класса, 
включая Mercedes E-класса, BMW 
пятой серии и Porsche, на кото-
рых не будет отличительной для 
каршеринга раскраски. Участни-
ки рынка опасаются усиления 
конкуренции. По их мнению, 
компания планирует не зараба-
тывать в этом сегменте, а наобо-
рот, дотировать его ради реше-
ния маркетинговых задач.

В «Яндекс.Драйве» появится парк 
автомобилей бизнес-класса, расска-
зали 

”
Ъ“ в компании. Это поможет 

привлечь новых пользователей и 
расширить аудиторию, надеется 
представитель сервиса. Бизнес-
класс от «Драйва» обойдется пользо-
вателям в 10 руб. за минуту. Для 
сравнения: тарифы BelkaCar в сопо-
ставимом классе составляют 14 руб., 
Anytime — 13 руб. за минуту.

«Мы ожидаем, что выход в новый 
сегмент поднимет средний чек бо-
лее чем на 10%»,— говорит руково-
дитель «Яндекс.Драйва» Антон Ряза-
нов, не конкретизируя его нынеш-
ний размер. Сейчас в компании 
рассматривают модель, при кото-
рой премиальный сегмент может 
занять не менее 10% от общего чи-
сла автомобилей в парке. Новые ма-
шины не будут брендированы ком-
плексной раскраской и отличитель-
ными знаками каршеринга, гово-
рит представитель «Яндекс.Драй-
ва»: «Это важно для автобрендов, ко-
торым нужно демонстрировать ав-

томобиль в максимально ориги-
нальном виде, и пользователей, ко-
торые хотят сохранить ощущения 
от поездок на автомобилях бизнес-
класса».

Рынок каршеринга в России ди-
намично растет: по оценке основа-
теля YouDrive Бориса Голикова, в 
2017 году его объем утроился и пре-
высил 7 млрд руб. «Яндекс» вышел 
на этот рынок в конце февраля 2018 
года. На этапе запуска в его автопар-
ке было 750 автомобилей Kia Rio, 
Kia Rio X-Line и Renault Kaptur. Цена 
аренды начинается от 5 руб. за ми-
нуту поездки. В мае компания доба-
вила еще 1,25 тыс. автомобилей, 
сейчас парк составляет около 2 тыс. 
машин. По собственным данным, 
за три месяца с момента старта 

пользователи «Яндекс.Драйва» со-
вершили около 1 млн поездок, в 
том числе 450 тыс. за два первых ме-
сяца и 550 тыс. в мае. Количество 
пользователей и поездок на маши-
ну в день сервис не раскрывает.

Все автомобили премиум-сег-
мента приобретены в операцион-
ный лизинг, говорят в «Яндексе», 
не уточняя размер инвестиций в 
расширение парка. По мнению Бо-
риса Голикова, для такой покуп-
ки, скорее всего, не потребуется 
первоначальный платеж, а стои-
мость лизинга может составлять 
около 60–70 тыс. руб. в месяц за ма-
шину с учетом комиссии. «Но при 
тарифе 10 руб. за минуту это сложно 
называть бизнесом, потому что ра-
бота в этом сегменте будет генери-
ровать убытки,— уверен господин 
Голиков.— Это прежде всего хоро-
ший агрессивный маркетинг, но 
здесь придется дотировать процен-
тов на 60».

Запуск «Яндексом» премиум-сег-
мента точно повлияет на рынок 
аренды таких авто — он серьезно 
просядет, продолжает сооснователь 
BelkaCar Екатерина Макарова. «Оку-
питься с ценой в 10 руб. за минуту 
невозможно, учитывая, что нужно 
выкупить парковочные разреше-
ния, на которые не распространяет-
ся льгота. Долго дотировать бизнес-
класс — значит потерять миллио-
ны, так как его обслуживание на-
много дороже, чем авто массового 
сегмента»,— заключает она.

Роман Рожков

«Яндекс.Драйв»  
займется бизнесом
Сервис выходит в премиальный сегмент Как стало известно 

”
Ъ“, фонд 

Bonum Capital, который связы-
вают с Сулейманом Керимовым, 
вышел из числа совла дельцев 
интернет-магазина люксовой 
одежды Aizel.ru. Доля в 40,59% 
отошла основательнице компа-
нии Айсель Трудел. Эксперты 
считают, что в будущем глав-
ный собственник может при-
влечь нового инвестора с экс-
пертизой в e-commerce.

Айсель Трудел в апреле выкупила у 
«Бонус инвестментс», «дочки» фонда 
Bonum Capital, 40,59% в созданной ею 
модной компании ООО «Айзел.ру», 
следует из данных «СПАРК-Интер-
факс». В результате ее доля в бизнесе 
стала контрольной — 81,18%. Госпожа 
Трудел сказала 

”
Ъ“, что сделка состоя-

лась по ее инициативе. Представи-
тель фонда Антон Аверин подтвердил 
продажу доли в «Айзел.ру», но от дру-
гих комментариев отказался.

Совладельцем «Айзел.ру» структу-
ра Bonum Capital стала в начале 2015 
года, примерно в одно время с венчур-
ным фондом Genome Ventures, собст-
венниками которого являются пред-
приниматель Александр Смбатян 
(65%), экс-руководитель администра-
ции президента Александр Волошин 
(12%), бывший гендиректор инвест-
компании UBS Securities Марлен Ма-
насов (8%) и сооснователь компании 
«Регард страхование» Лазарь Сафани-
ев (15%). Источники на рынке утвер-

ждают, что Bonum Capital действует в 
интересах сенатора Сулеймана Кери-
мова. Но представитель фонда называ-
ет непосредственным владельцем ор-
ганизации Мурата Алиева (до 2013 го-
да работал в группе «Нафта-Москва» го-
сподина Керимова). В 2015 году госпо-
дин Алиев говорил «Ведомостям», что 
инвестиции Bonum Capital в развитие 
«Айзел.ру» составят около €25 млн.

• В «Айзел.ру», являющуюся частью 
Aizel Group, входят интернет-мага-
зины Aizel.ru и Theoutlet.ru, а также 
мультибрендовый бутик Aizel в Сто-
лешниковом переулке. Компания ра-
ботает с марками Gucci, Burberry, 
Valentino, Dolce & Gabbana, Balencia-
ga, Alexander McQueen и др. Также 
Aizel Group владеет российскими бу-
тиками брендов Christian Louboutin, 
Charlotte Olympia, Aquazzura, Agent 
Provocateur, Bonpoint. 
Управляющий партнер Peregrine 

Capital Николай Габышев отмечает, 
что подобные «Айзел.ру» компании в 
сегменте e-commerce оцениваются в 
сумму консолидированной годовой 
выручки. В 2016 году оборот ООО «Ай-
зел.ру» составлял 471,3 млн руб. (в 2,2 
раза больше, чем в 2015 году). Если 
оценивать компанию по текущим по-
казателям, то ее стоимость будет не бо-
лее 300 млн руб., считает гендиректор 
«Infoline-Аналитика» Михаил Бурми-
стров. Но, продолжает он, если рассма-
тривать ее как нишевый проект в вы-
сокомаржинальном сегменте с потен-

циалом роста стоимости бизнеса в два 
раза в горизонте двух лет, то тогда 
оценка может быть выше — 500–
550 млн руб. Таким образом, Bonum 
Capital мог продать свою долю при-
мерно за 200 млн руб.

Господин Габышев предполагает, 
что, получив контроль над «Айзел.ру», 
Айсель Трудел в будущем привлечет 
профессионального инвестора. «В сег-
менте e-commerce в целом инвесторы 
достаточно активны, смена собствен-
ников происходит часто. В такие про-
екты инвестируют прежде всего част-
ные лица или стратеги»,— говорит 
эксперт. Ключевыми направлениями 
инвестиций в Aizel Group господин 
Бурмистров считает маркетинг и логи-
стику, которые обеспечат рост бизнеса 
за пределами Московского региона.

Гендиректор Fashion Consulting 
Group (FCG) Анна Лебсак-Клейманс 
называет люксовый сегмент наибо-
лее устойчивым, в нем сохраняется 
тенденция к росту. Она отмечает, что 
на долю люксового и премиального 
сегментов приходится порядка 10% 
fashion-рынка, и эта доля в кризис 
осталась неизменной. В самый кри-
зисный, 2015 год, по оценкам FCG, 
люксовый рынок в России сократил-
ся в рублях на 9%, но затем снова на-
чал показывать положительную ди-
намику: в 2016 году вырос на 1%, в 
2017 году — еще на 3%, достигнув, та-
ким образом, 236,5 млрд руб.

Ольга Дубравицкая

Bonum Capital вышел из моды
Фонд продал долю в ритейлере «Айзел.ру»

Близкая к «Фармстандарту» 
компания «Биокад» получила 
первый госконтракт на постав-
ку интерферона бета-1а — пре-
парата для лечения рассеянно-
го склероза, его сумма состави-
ла 1,1 млрд руб. Производитель 
забрал долю «Биотэка» экс-сена-
тора Бориса Шпигеля, который 
был основным поставщиком 
лекарства, а в 2019 году грозит 
полностью вытеснить конку-
рентов.

Минздрав России подвел итоги по-
следнего запланированного в 2018 го-
ду аукциона на поставку препарата 
для лечения рассеянного склероза ин-
терферон бета-1а. Это лекарство заку-
пается в рамках программы семи вы-
сокозатратных нозологий (7ВЗН). Как 
следует из материалов госзакупок, 
контракт на 1,1 млрд руб. достался 
«Биокаду», предложившему почти на 
6 млн руб. меньше, чем второй участ-
ник тендера — «Биотэк» экс-сенатора 
Бориса Шпигеля. Причем «Биокад» 
впервые участвовал в закупках на по-
ставку этого лекарства.

В 2017 году «Биотэк» был основ-
ным поставщиком интерферона бета-
1а, заключив контрактов на 3,5 млрд 
руб. Компания Бориса Шпигеля по-
ставляет препарат от немецкой 
Merck, упаковываемый на мощно-

стях «Фармстандарта», а также от ар-
гентинской Laboratorio Tuteur. Кроме 
этого, поставку интерферона бета-1а 
от иранской CinnaGen на 987,7 млн 
руб. осуществляла компания «Ир-
вин 2». В 2018 году на закупку этого ле-
карства Минздрав выделил почти на 
1 млрд руб. меньше, чем годом ранее, 
так как его должен частично заменить 
новый включенный в 7ВЗН препарат 
терифлуномид (контракт на его по-
ставку достался «Р-фарм» Алексея Ре-
пика). В результате «Биотэку» удалось 
выиграть только в трех тендерах сум-
марно на 1,8 млрд руб. Доля «Ирвин 2» 
почти не изменилась и составила 
962,2 млн руб. В «Биотэке» сообщили 

”
Ъ“, что потеря этого контракта не от-

разится на деятельности компании. 
«Биокад» зарегистрировал рос-

сийский аналог интерферона бета-
1а под брендом «Тебериф» в феврале 
2017 года. Как пояснил 

”
Ъ“ генди-

ректор компании Дмитрий Моро-
зов, из-за ограниченных производ-
ственных мощностей «Биокад» толь-
ко недавно наладил достаточный 
для федеральных нужд объем произ-
водства препарата. По его словам, в 
следующем году «Биокад» планиру-
ет участвовать во всех аукционах на 
поставку интерферона бета-1а.

«Биокад» принадлежит кипрскому 
Biocad Holding, владельцем которого 

на 20% является «Фармстандарт» Вик-
тора Харитонина, еще 50% — у его 
партнера Валерия Егорова. Оставши-
еся 30% Biocad Holding у Дмитрия Мо-
розова. «Биокад» выпускает препара-
ты для лечения онкологических, ви-
русных и инфекционных, а также ау-
тоиммунных заболеваний на мощно-
стях в Подмосковье и Санкт-Петер-
бурге. По данным «СПАРК-Интерфак-
са», выручка компании в 2016 году со-
ставила 11,5 млрд руб., чистая при-
быль — 5 млрд руб.

Опрошенные 
”
Ъ“ участники рын-

ка прогнозируют, что в 2019 году «Би-
отэк» и «Ирвин 2» потеряют свои доли 
по закупке этого препарата. Замести-
тель гендиректора Stada CIS Иван 
Глушков также напоминает, что в мае 
правительство расширило правило 
«третий лишний», приняв постанов-
ление, предполагающее дополни-
тельные ценовые преференции рос-
сийским фармкомпаниям. Эти пре-
ференции (их размер пока не опреде-
лен) будут доступны предприятиям, у 
которых локализовано производство 
субстанций. Господин Глушков отме-
чает, что «Биокад» активно налажива-
ет собственное производство суб-
станций, что существенно осложнит 
иностранным производителям учас-
тие в госзакупках.

Мария Котова

«Биотэк» теряет госзаказы
Компанию бывшего сенатора теснят с фармрынка

Переход под контроль «Эксмо-
АСТ» одного из крупнейших рос-
сийских издательств комиксов 
«Комильфо» поставил под угрозу 
бизнес десятков независимых 
магазинов в этой нише. По мне-
нию их владельцев, издательст-
во создало им неконкурентные 
условия по сравнению с крупны-
ми книжными сетями и интер-
нет-магазинами, среди которых 
структуры самого «Эксмо-АСТ». 
В холдинге обещают пересмо-
треть условия работы со специа-
лизированными магазинами.

Покупка холдингом «Эксмо-АСТ» 
контроля в издательстве «Комильфо» 
может привести к разрушению рын-
ка торговли комиксами в России, го-
ворится в открытом письме, опубли-
кованном 30 независимыми магази-
нами. Из него следует, что после сдел-
ки, несмотря на заверения в отсутст-
вии планов кардинально менять си-
туацию на рынке, «Комильфо» резко 
повысило отпускные цены для неза-
висимых магазинов и одновременно 
сделало скидки для крупных сетей 
(одна из таких — «Читай-город» — 
также входит в «Эксмо-АСТ»).

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, «Комиль-

фо» вошло в портфель «Эксмо-АСТ» с 

января 2018 года. «Эксмо» приобрело 
90% компании, остальные 10% оста-
лись у ее основателя Михаила Богда-
нова. В активе «Комильфо», в том чи-
сле, лицензия на издание в России ко-
миксов американской Marvel. По 
оценке сооснователя магазина комик-
сов «Чук и Гик» и издательства Jellyfish 
Jam Василия Кистяковского, на «Ко-
мильфо» приходится не менее 15% 
рынка комиксов. В количестве наиме-
нований новых комиксов, выпущен-
ных в России в 2018 году, доля изда-
тельства гораздо выше — около 60%, 
считает директор комикс-шопа Edge 
Никита Карпов. Весь рынок комиксов 
в России достигает 600–700 млн руб. в 
год, оценивал ранее гендиректор «Аз-
буки-Аттикус» Леонид Шкурович.

До присоединения к «Эксмо-АСТ» 
«Комильфо» иначе взаимодействова-
ло с большими сетями и крупными 
интернет-магазинами, подтверждает 
глава департамента Non Fiction «Экс-
мо» Евгений Капьев. По его словам, 
холдинг действительно заметил 
«сбой в работе со специализирован-
ными комиксовыми магазинами», на 
которые у «Комильфо» приходится 
25% продаж. В течение месяца компа-
ния планирует предложить им новые 
условия сотрудничества, чтобы со-

здать конкурентную ценовую ситуа-
цию. «Комильфо» действительно го-
тово пойти навстречу независимым 
магазинам, введя систему скидок, 
подтверждает Никита Карпов. По-
скольку контроля в издательстве у 
основателей «Комильфо» не осталось, 
все, что они могли сделать, это доне-
сти ситуацию до новых владельцев, и 
им это удалось, считает он.

«Эксмо-АСТ» вряд ли целенаправ-
ленно пыталось уничтожить неза-
висимые магазины, скорее это ста-
ло косвенным эффектом поглоще-
ния «Комильфо», добавляет Васи-
лий Кистяковский. По его мнению, 
основной проблемой оказалось не 
изменение условий поставок в ма-
ленькие магазины, а новые прави-
ла для сетей, которые получили 
ощутимые скидки. Сильнее всего 
это было заметно в отношении при-
надлежащего «Эксмо-АСТ» магазина 
Book24.ru, у которого розничные 
цены стали ниже оптовой цены для 
маленьких магазинов, отмечает из-
датель. Он также ожидает, что вла-
дельцы «Комильфо» разберутся с су-
ществующим «легким хаосом» в 
структуре поставок и путаницей в 
ценах и сроках отгрузок.

Елизавета Макарова

«Эксмо-АСТ» поторгуется за комиксы
Независимые магазины  
пожаловались на ценовую политику холдинга

Как стало известно 
”
Ъ“, онлайн-

платформа для самозанятых 
YouDo планирует в течение лета 
завершить раунд инвестиций 
размером в несколько десятков 
миллионов долларов. Интерес 
к проекту проявили несколько 
инвесторов, включая таких 
крупных, как китайская Alibaba 
Group и сотовый оператор МТС. 
Именно они и считаются наибо-
лее вероятными участниками 
сделки.

Alibaba Group (управляет, в том 
числе, AliExpress и Tmall) может 
стать акционером российского он-
лайн-сервиса YouDo, рассказал 

”
Ъ“ 

менеджер одного из инвестфондов. 
YouDo получила заявки на инвести-
ции не только со стороны Alibaba 
Group, но и от МТС, добавил другой 
собеседник 

”
Ъ“ в инвестиционном 

сообществе. «Есть такие предложе-
ния, и есть предварительные доку-
менты. Сложная сделка, несколько 
инвесторов заходят»,— рассказал 
другой собеседник, знакомый с ак-
ционерами YouDo. Всего со стороны 
инвесторов было направлено не-
сколько предложений о вхождении 
в капитал YouDo, в результате чего 
образовалась «переподписка», счита-
ет он. По его оценке, текущим акцио-
нерам YouDo не хочется сильно раз-
мывать свои доли, и они готовы к 
вхождению только двух новых инве-
сторов, которыми, скорее всего, и 
станут МТС и Alibaba Group. 

У Alibaba Group стратегический 
интерес к YouDo, китайская компа-

ния рассчитывает на «сложную ин-
теграцию», рассказывает источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. МТС так-

же хотел бы интегрировать платфор-
му для самозанятых в свой бизнес: 
например, может быть синергия 
между YouDo и бытовыми услугами, 
которые оказывают сотрудники под-
контрольного МТС оператора МГТС, 
указывает собеседник 

”
Ъ“, близкий 

к АФК «Система» (основной акцио-
нер МТС). По его словам, МТС пре-
тендовал на выкуп 100% YouDo, но 
весь бизнес «пока не продают», и те-
перь сотовый оператор рассчитыва-
ет получить приоритетное право на 
выкуп контроля.

В МТС и Alibaba Group отказались 
от комментариев. Сооснователь 
YouDo Алексей Гидирим подтвер-
дил, что переговоры о привлечении 
в компанию дополнительного фи-
нансирования находятся в активной 
стадии, но отказался назвать потен-
циальных инвесторов. По его сло-
вам, сделка может быть закрыта в те-
чение двух-трех месяцев. Это будет 
четвертый раунд инвестиций, пояс-
нил он, напомнив, что ранее YouDo 
суммарно привлекла около $10 млн. 
В этом раунде планируется привлечь 
в несколько раз больше, уточнил 
Алексей Гидирим. «Помимо денег в 
компанию приходят возможности 
для роста, которые основатели и дру-
гие партнеры просто деньгами за-
крыть не смогут, поэтому мы размы-
ваем свои доли»,— пояснил он. В то 
же время господин Гидирим подчер-
кивает, что планирует вместе с соос-

нователем Денисом Кутергиным со-
хранить операционный контроль 
над YouDo.

• Среди действующих совладельцев 
YouDo ранее назывались фонды Flint 
Capital и United Capital Partners. 
По данным реестра Кипра, 5,6% 
YouDo Web Technologies Ltd также 
принадлежат венчурному фонду 
АФК «Система», 3,7% — основному 
акционеру Qiwi Сергею Солонину.
По словам Алексея Гидирима, на 

YouDo верифицировано около 
700 тыс. сервис-провайдеров, пре-
жде всего самозанятых граждан. 
Среднемесячная аудитория плат-
формы составляет 2–3 млн уникаль-
ных посетителей, ежемесячный объ-
ем трансакций — 500–600 млн руб. В 
зависимости от модели монетиза-
ции комиссия YouDo может состав-
лять от 3% до 30%. В целом в ближай-
шие три–пять лет компания рассчи-
тывает получать в виде комиссии 
8–10% от объема трансакций, уточ-
нил господин Гидирим. Он рассчи-
тывает, что бизнес YouDo станет без-
убыточным, но в приоритете — уско-
рение роста бизнеса, на которое и 
нужны инвестиции. «Последние 
пять лет мы минимум в два-три раза 
растем по большинству ключевых 
показателей, задача — продолжить 
эту динамику на новых объемах в 
ближайшие два-три года»,— говорит 
господин Гидирим. Кроме того, 
YouDo планирует «массированную 
рекламную кампанию на ТВ».

Владислав Новый,  
Яна Рождественская

Alibaba и МТС оставили заявки на YouDo
Компании интересуются покупкой долей в онлайн-платформе

Хуже инвестиции,  
как в личную машину, 
сложно представить

— Максим Ликсутов,
руководитель дептранса Москвы  

(на радио «Говорит Москва»  
в сентябре 2017 года)

Ц И Т А Т А

УТОЧНЕНИЕ

В материале «Томаты собирают в од-
ну кучу», опубликованном в газете 
«Коммерсантъ» 3 мая 2018 года, бы-
ла указана недостоверная инфор-

мация о том, что Сергей Рукин яв-
лялся совладельцем некогда круп-
ного импортера в Россию фрук-
тов группы JFC Владимира Кех-

мана. Сергей Рукин никогда не 
имел отношения к компании JFC и 
не являлся партнером Владимира 
Кехмана.
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В Париже проходят выставки,  
посвященные молодежным волнениям 1968 года

Зальцбургский Pfingstfestspiele 
в этом году был посвящен па-
мяти умершего 150 лет назад 
Джоаккино Россини. Но вопре-
ки ожиданиям фестиваль, ко-
торым руководит ныне знаме-
нитая оперная певица Чечилия 
Бартоли, оказался не моногра-
фией о россиниевском творче-
стве, а срезом европейской му-
зыкальной культуры в отдельно 
взятом 1868 году. Рассказывает 
Сергей Ходнев.

 У Демьяна Бедного было, пом-
нится, дрянное, но интересно заду-
манное стихотворение про день ро-
ждения Ленина в 1870 году: мол, 
«был день как день, простой, обыч-
ный», рутина провинциальной ме-
щанской жизни, а меж тем вождь 
мирового пролетариата родил-
ся. На первый взгляд программа 
Pfingstfestspiele в этом году задума-
на примерно так же. В 1868-м, напо-

минала руководящая фестивалем 
Чечилия Бартоли, возникли Уимбл-
донский теннисный клуб, соус таба-
ско и двуединая структура Австро-
Венгерской монархии, Достоевский 
написал «Идиота», Толстой опубли-
ковал «Войну и мир», родились Горь-
кий и Чарльз Макинтош, а еще по-
явились такие-то и такие-то музы-
кальные произведения, а еще умер 
Россини.

Как будто бы затея к 150-летию 
со дня его смерти оказалась на ред-
кость эффектной. Толстой и таба-
ско — это все понятно, но посмотри-
те только, какая именно музыка воз-
никла в это время: «Нюрнбергские 
мейстерзингеры» Вагнера и Первая 
симфония Чайковского, шлягерный 
фортепианный концерт Грига и «Не-
мецкий реквием» Брамса, первый 
скрипичный концерт Бруха и «Пе-
рикола» Оффенбаха. К этому сухому 
перечню надо прибавить, что Чай-
ковского, Грига и Вагнера приехала 
исполнять в Зальцбурге берлинская 
Штаатскапелла во главе с Даниэлем 

Баренбоймом, что концерт Бруха иг-
рал суперзвездный Максим Венге-
ров, что в концерте Грига солировал 
Андраш Шифф, а брамсовский рек-
вием прозвучал в непривычной ав-
торской редакции для солистов, хо-
ра и четырехручного фортепианно-
го аккомпанемента (и аккомпани-
ровали, соответственно, Пьер-Лоран 
Эмар и зальцбургский интендант 
Маркус Хинтерхойзер собственной 
персоной).

Для самой Бартоли Россини — 
композитор самый важный и самый 
судьбоносный, и неудивительно, что 
его собственной музыки тоже бы-
ло немало: примадонна ее включи-
ла, помимо сценической премьеры 
«Итальянки в Алжире», и в концерт-
ные программы. С ними та же исто-
рия: отчасти они довольно предска-
зуемы. Вроде, например, концерт-
ного оммажа великому россиниев-
скому тенору Мануэлю Гарсии, от-
цу Полины Виардо и Марии Мали-
бран. Тенор Хавьер Камарена, имен-
но благодаря Pfingstfestspiele и про-

славившийся несколько лет назад, 
пел арии Россини («Севильский ци-
рюльник», «Риккардо и Зораида») 
и самого Гарсии («Расчетливый по-
эт») в сопровождении монегасского 
оркестра Les musiciens du Prince, ко-
торый именно с благословения Бар-
толи пару лет назад появился. Но бы-
ло и гораздо менее очевидное сопо-
ставление Россини с его bete noire, 
Вагнером. Предполагалось, что вме-
сте с ариями из «Мейстерзингеров» 
(в исполнении Йонаса Кауфмана) бу-
дут звучать фрагменты россиниев-
ского «Отелло». Но анонсированный 
Роландо Вильясон выбыл из проек-
та в последний момент, и в результа-
те публика получила незапланиро-
ванную пару меццо-сопрановых рос-
синиевских шлягеров в дополнение 
к двум ариям Вальтера фон Штоль-
цинга. Хотя самыми поразительны-
ми номерами все равно оказались 
спетые Кауфманом на бис «Мечты» 
из вагнеровских Wesendonck Lieder 
и «Смерть Изольды», которой Дани-
эль Баренбойм завершил концерт.

Самым же громким сюрпризом 
в итоге оказалась «Перикола». Опе-
ретта, особенно с тщательно сохра-
ненными франкофонными диа-
логами,— довольно странный для 
концертного исполнения жанр. Но 
в том-то и дело, что Les musiciens du 
Louvre Марка Минковски и роскош-
ная команда солистов во главе с Оде 
Экстремо и Бенжаменом Бернхай-
мом из опуса Оффенбаха сделали, по 
сути, еще один спектакль. Комиче-
ское действо шло в неожиданно по-
дошедших к латиноамериканскому 
контексту декорациях «Итальянки 
в Алжире», все полагающиеся по ли-
бретто уморительные гэги разыгры-
вали с полной наглядностью, а сама 
весело и точно прочитанная музы-
ка выглядела идеальным посредни-
ком между стихией россиниевской 
оперы-буффа и гигантоманией позд-
него романтизма. Еще одно доказа-
тельство того, что Маркус Хинтер-
хойзер не кривил душой, когда го-
ворил, что придумать концептуаль-
но состоятельный небольшой фести-
валь сложнее, чем фестиваль много-
недельный, и что у Чечилии Бартоли 
этот талант есть в полной мере. Через 
год на Пятидесятницу хозяйка фе-
стиваля вернется к еще одной важ-
ной для себя стихии — опере позд-
него барокко и репертуару певцов-
кастратов.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Год доступа
Чечилия Бартоли почтила Россини в Зальцбурге

В венецианском Арсена-
ле открыта главная вы-
ставка «Freespace», кото-
рую кураторы биеннале 
Ивонн Фаррелл и Шел-
ли Макнамара собрали 
в соответствии с пред-
ложенным им девизом 
«Свободное пространст-
во». Из Венеции — кор-
респондент ”Ъ“ Алексей 
 Тарханов.

 Экспозиция нынеш-
ней биеннале выглядит бо-
лее деловой, чем прежние: 
в этом году здесь много реаль-
ных проектов. Путь по трех-
сотметровой линии Арсенала 
начинается с макета башни, 
которую Diller Scofidio + 
Renfro построили для меди-
цинского центра Колумбий-
ского университета в Нью-
Йорке. 14-этажный «Каскад» 
обнаруживает мастерское об-
ращение с уровнями. Ника-
ких больничных коридоров, 
пространства свободно пере-
ходят одно в другое и по гори-
зонтали, и по вертикали.

Рядом — детский центр 
Fuji, бублик с бассейном 
в центре, анимированный 
компьютерным движением 
детей и озвученный счаст-
ливым детским визгом. Эта 
работа токийского бюро 
Tezuka Architects очень из-
вестна, пока готовилась би-
еннале, у нее появилась не 
одна международная пре-
мия. «Только посмотри-
те, как они прыгают в бас-
сейн!» — сказал мне стояв-
ший рядом и любовавший-
ся своим макетом Такахару 
Тэдзука.

В этом прелесть первых 
дней — архитекторы стоят 
возле своих работ и всегда 
готовы поговорить и объяс-

нить. Дальше — сложнее. Ра-
боты до ноября остаются од-
ни и должны общаться с по-
сетителями без подсказки. 
Некоторые слишком скром-
ны, чтобы вызвать ажио-
таж, меж тем достойны вся-
ческого внимания. Как, на-
пример, деревянная этажер-
ка Аластера Холла и Яна Мак-
найта из североирландской 
Hall McKhight — с окошка-
ми, напоминающими теа-
тральные макеты и пред-
ставляющими лилипутские 
архитектурные ансамбли 
в новом искусственном све-
те. Не хуже «Введения в ар-
хитектуру» — установки 
швейцарского архитектур-
ного гулливера Марио Бот-

ты, в которых студенческие 
проекты, собранные в дере-
вянной структуре вокруг ко-
лонны, соединены с эффект-
ными изображениями мощ-
ных жуков, как части архи-
тектуры природы.

Вот работа австралийцев 
John Wardle Architects «Не-
что иное», вдохновленная 
искусственными перспек-
тивами театра Олимпико. 
Любопытно, что у австра-
лийцев — русские провин-
циальные комплексы, ведь 
их проект впервые выбран 
для главной выставки би-
еннале. Они делают скром-
ный вид и цитируют охаль-
ника и сексиста Дэвида Гер-
берта Лоуренса про Австра-
лию «с ног на голову, в задни-
це мира», но это отличная ра-
бота: дом с перспективами, 
где видео сочетается с креп-
ко сколоченными из дере-
ва оптическими иллюзиями 
и цветными линзами муран-

ского стекла. «Вид из Австра-
лии на Венецию, вид из Ве-
неции на Австралию»,— го-
ворят авторы.

«Freespace» — свободное 
пространство — тема вы-
ставки. В этом году в Арсе-
нале как раз много не то что-
бы свободного, но незанято-
го пространства. Прежние 
парады великих архитек-
торов с масштабными чуде-
сами уступили место более 
тонким, но менее зрелищ-
ным работам. В этом посто-
янная проблема архитек-
турной Венеции. Здесь всег-
да выиграет проект, сделан-
ный как аттракцион. Напри-
мер, крыша над источни-
ком в заповеднике на китай-
ском плоскогорье Чанбай-
шань. Ее авторы — Jensen & 
Skodvin Arkitekter AS — 
превратили туристическую 
тропу в храм природы, как 
это могли бы сделать Христо 
с Жанной-Клод. Или датская 

архитектрисса Дорте Ман-
друп, которая показала про-
ект своего уже построенно-
го Icefiord Centre на ледни-
ке в гренландском фьорде — 
очень театрально, в снежно-
белой комнате с эффекта-
ми света и дыма, похожими 
на классические инсталля-
ции Джеймса Таррелла. Вме-
сто того чтобы пугать плана-
ми и фасадами, португаль-
цы Матеусы из Aires Mateus 
представили объект на ме-
таллических ногах, похожий 
на летающую тарелку. Они 
говорят, что это реинкар-
нация Лапуты — не столь-
ко из книги Свифта, сколь-
ко из мультфильма Миядза-
ки. Просунув голову, мож-
но вдохнуть сладкий запах 
трав, наполняющий желез-
ное брюхо.

Логика биеннале понят-
на — люди задерживаются 
там, где есть зеркала, чтобы 
сделать селфи, разевают рот 
на спецэффекты, стоят подо-
лгу у машины, которая выду-
вает монументальные мыль-
ные пузыри (ее выставил 
итальянец Рикардо Блюмер), 
ну а если есть где-то подуш-
ки и скамейки, то там горой 
лежат разомлевшие от жа-
ры посетители. С этим спо-
рят пуристы, говоря, что это 
возмутительно и что аттрак-
цион начинает съедать со-
держание. С одной стороны, 
это, конечно, так. С другой — 
в этом и заключается умение 
архитектора — показать себя 
так, чтобы у работы хотелось 
задержаться. Сделать ее кра-
сивой, удобной и приятной 
для обозрения. Вместо то-
го чтобы за закрытыми две-
рями сражаться на рейсши-
нах, кто круче, не по венеци-
анскому, так по гамбургско-
му счету.

полная версия 
kommersant.ru/12327

ВЫСТАВКА АРХИТЕКТУРА

Небогатый Арсенал развлечений
Главная экспозиция XVI Венецианской архитектурной биеннале

Фестивали «Золотая маска» 
и «Черешневый лес» объедини-
ли свои усилия, чтобы довезти 
до Москвы акустическую мисте-
рию, сочиненную и разыгран-
ную британским актером и ре-
жиссером Саймоном Макберни. 
Рассказывает Ольга Федянина.

 То, что приезд «Встречи» стал 
возмо жен благодаря совместным уси-
лиям двух солидных фестивалей, го-
ворит о сложности и дороговизне 
всей затеи. Поэтому, попав в зал из 
фойе, часть публики недоуменно раз-
глядывала почти пустую сцену, боль-
ше похожую на подсобку не слиш-
ком преуспевающей студии звукоза-
писи: стол, пара микрофонов, какие-
то пульты, пока еще выключенная ви-
деостена и много-много бутылок с ми-
неральной водой. Типичный «бедный 
театр». Это впечатление длится ровно 
до того момента, пока публика не на-

денет бинауральные (объемный звук 
с разделением на правую и левую ча-
сти) наушники, прилагающиеся к ка-
ждому креслу,— роскошь спек такля 
надежно скрыта от глаз, но не от ушей.

Саймон Макберни, преуспеваю-
щий актер и один из самых интерес-
ных режиссеров современности, по-
ставил спектакль, который начина-
ется как головоломка, продолжается 
как философская притча и истори-
ко-культурологический трактат, а за-
канчивается как эффектное шоу,— 
причем все ипостаси спектакля име-
ют смысл только в сочетании. Во вре-
мя своего рода технического проло-
га, тестирования наушников, голо-
ва каждого зрителя всего за несколь-
ко минут превращается в основное 
место действия спектакля, в его на-
стоящую сцену. После этого на про-
тяжении двух часов в наушниках ра-
зыгрывается акустический парад-
алле — и производит его один-един-
ственный человек, стоящий на сце-
не, Саймон Макберни. Шорох бу-
маги звучит в голове у зрителя, как 
тропический ливень, что-то про-
летает мимо и очень близко — вам 
кажется, это самолет идет на посад-
ку, а на самом деле кто-то просто ду-
ет в расческу, обернутую в папирос-
ную бумагу. Время от времени рас-
сказчик-режиссер как будто бы при-
нимается разгуливать у вас за спи-
ной, но, обернувшись, вы обнаружи-
ваете только соседей по амфитеатру, 
они тоже вертят головами в поисках 
источника звука.

Этот источник все время остается 
на авансцене, разговаривая без оста-
новки и при этом еще поскрипы-
вая, позвякивая и похрустывая сво-
им несложным реквизитом. Он ме-
няет тембр голоса, изображая раз-
ных собеседников, появляющих-
ся у вас поочередно то в правом, то 

в левом ухе, добавляет к живому зву-
ку записи разных лет, всерьез отвле-
кается на голос своей шестилетней 
дочери, которая интересуется, зачем 
посреди комнаты нужен муляж че-
ловеческой головы,— в общем, жи-
вет очень хлопотливой жизнью. Но 
эффектные аудиотрюки интересуют 
его не сами по себе, а как часть боль-
шой истории. Истории о том, как ра-
зобрать время на части, а потом со-
брать заново.

В сюжетном пространстве спек-
такля есть очень ясная последова-
тельность — есть путешественник-
шотландец, который в 60-е изучал 
в долине реки Амазонка жизнь ин-
дейских племен и написал воспо-
минания о том, как одна из его экс-
педиций закончилась очень стран-
ной инициацией. Есть румынский 
эмигрант, живущий во Франции, 
который написал об этом путеше-
ственнике книгу. Есть Саймон Мак-
берни, который прочел эту книгу 
и общается с ее автором. Есть жур-

налистка, которая расспрашивает 
Макберни о его работе. Есть, нако-
нец, маленькая девочка, которая хо-
чет то есть, то пить, то сказку, то про-
сто поговорить с папой.

В акустическом пространстве 
«Встречи» голоса и времена пере-
мешаны так, чтобы, не дай бог, не 
встать по порядку. Джунгли смеши-
ваются со студией, шотландский пу-
тешественник и его румынский био-
граф оказываются равноправными 
персонажами, девочка хочет пить 
не перед тем, как пойти спать, а пе-
ред тем, как заснет индейское пле-
мя в долине Амазонки. Синхрон-
ность всего в голове у зрителя убива-
ет хронологию как таковую. Получа-
ется своего рода сценическая версия 
борхесовского времени: очень кон-
кретного, но стопроцентно литера-
турного. А у Макберни, скажем, сто-
процентно театрального.

Все это совсем не похоже на кон-
цептуальное умствование, посколь-
ку звучащий и мерцающий спек-
такль, не слишком это афишируя, 
опирается на почтенную сцениче-
скую развлекательную традицию — 
традицию британского стендапа. 
Человек на пустой сцене с бутылкой 
воды, историей на весь вечер и ми-
крофоном — и сквозь десятилетия 
и континенты Саймона Макберни 
гонит амбиция любого стендапера: 
ты не имеешь права быть скучным. 
Его джунгли от сцены к сцене стано-
вятся все драматичнее, его герои тем 
мудрее, чем они младше, его экзи-
стенциальная путаница запутывает-
ся в каждой зрительской голове как 
детектив Агаты Кристи, а не как кон-
спекты по истмату. Он сделал спек-
такль-притчу о времени, от которо-
го нельзя впасть в меланхолию,— 
а это, пожалуй, самая неординарная 
похвала для притчи.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Театр  
на скорости звука
«Встреча» Саймона Макберни в Москве

Саймон Макберни устраивает спектакль в головах зрителей  
 ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Шорох бумаги звучит в голове  
у зрителя, как тропический ливень, 
что-то  пролетает мимо и очень  
близко — вам кажется, это самолет 
идет на посадку, а на самом деле  
кто-то просто дует в расческу,  
обернутую в папиросную бумагу

В работе австра-
лийцев John Wardle 
Architects видео 
 сочетается с крепко 
сколоченными 
из дерева оптиче-
скими иллюзиями

А
Л

Е
К

С
Е

Й
 Т

А
Р

ХА
Н

О
В



спорт
12 kommersant.ru

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7

В первом матче финальной серии чемпионата НХЛ 
«Вегас» принимает «Вашингтон»
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Четверка со странностями
В группе D аргентинцев поджидают неприятные соперники
Представление участни-
ков чемпионата мира, кото-
рый стартует в России 14 ию-
ня, ”Ъ“ продолжает группой D 
(о группах B и C см. ”Ъ“ от 23 
и 24 мая), может быть, самой 
любопытной и плотной сре-
ди всех групп предваритель-
ного этапа. Двум очень ярким 
в кадровом плане, но со свои-
ми явными слабостями сбор-
ным — аргентинской и хорват-
ской — в ней противостоят две 
сборные, от которых ждут не-
ожиданностей,— исландская 
и нигерийская.

ту группу тянет, ко-
нечно, назвать «аргентинской», 
имея в виду, что в ней есть оче-
видный «маяк», сборная, кото-
рой гарантировано место в play-
off. Соблазн легко побороть, 
вспомнив, сколько, например, 
злоключений финалисты прош-
лого чемпионата мира пережи-
ли в южноамериканской квали-
фикации, вытянув путевку в Рос-
сии лишь в финишных клетках. 
Или, например, их недавний — 
в марте — товарищеский матч с 
испанцами, которые истязали 
соперников, как хотели. Ну да, 
это был не сильнейший арген-
тинский вариант, но счет 1:6 в 
любом случае выглядит каким-
то неприглядным и странным.

Впрочем, может, не таким уж 
и странным. Сборная Аргенти-
ны в своей истории бывала раз-
ной — и просто сильной, и чудо-
вищно сильной. Но почти всег-
да в ее структуре наблюдалась 
некоторая разбалансировка, 
крен в сторону атакующей ли-
нии. О нем рассуждали еще во 
время чемпионата мира 2014 го-
да, а сейчас он, пожалуй, еще бо-
лее явный.

Оценивая подбор игроков в 
той части аргентинской заяв-
ки, что призвана создавать что-
то острое у чужих ворот, мож-
но прийти к неожиданному и 
крамольному для определен-
ной группы болельщиков выво-
ду. Если выкинуть из этой заяв-
ки Лионеля Месси, он все равно 
будет претендовать на звание 
ярчайшего на чемпионате ми-
ра. Серхио Агуэро, Пауло Диба-
ла, Гонсало Игуаин, Анхель Ди 
Мария — сложность для трене-
ра Хорхе Сампаоли, при нали-
чии Месси, заключается пре-
жде всего в том, кого сажать в за-
пас, поскольку всех монстров 
дриблинга и удара на поле не 
разместить.

Зато при оценке подбора иг-
роков в той части заявки, что 
должна отвечать за безопас-
ность ворот собственных, вывод 
напрашивается совсем иной: у 
некоторых сборных, не собира-
ющихся замахиваться в России 
на грандиозные подвиги, она 
посолиднее. На чемпионате ми-
ра из футболистов защитной ли-
нии в распоряжении Сампаоли 
будет, по сути, единственный 
бесспорный топовый персонаж 
— незаменимый в «Манчестер 
Сити» Николас Отаменди. А ря-
дом с ним будут выходить Мар-
кос Рохо, сидящий на лавке в 
«Манчестер Юнайтед», Хавьер 
Маскерано, когда-то любимый 
игрок Пеле, теперь зарабатыва-
ющий на пенсию в Китае, Лу-
кас Билья из «Милана», давно 
превратившегося в европейско-
го середняка. Выручать же обо-
рону при неизбежных ошибках 
предстоит, видимо, голкиперу 
Серхио Ромеро: если у Рохо есть 
в «Манчестер Юнайтед» хоть ка-
кая-то игровая практика, то Ро-
меро ее лишен практически 
полностью. И рассуждения об 
аргентинских возможностях 
неизбежно выливаются в кон-
статацию того факта, что они не 
настолько велики, чтобы до се-
рьезной цели эта сборная могла 
добраться «на автомате». Что-то 
— или, точнее, кто-то — должен 
ее к ней подтаскивать. В общем, 
опять все сводится к «фактору 
Месси» — волшебству гения, ма-
скирующему своим блеском не-
приглядные заплаты.

В этой группе между тем есть 
кому использовать связанные 
с дисбалансом слабости арген-
тинцев. Скажем, хорватская за-
явка — на бумаге одна из са-
мых интересных на чемпиона-
те мира. Любая команда долж-
на заранее испытывать диском-

форт, зная, что в середине поля 
ей нужно будет сдерживать Лу-
ку Модрича, Ивана Ракитича 
и Матео Ковачича, а на послед-
нем рубеже — Марио Манджу-
кича, Ивана Перишича и Нико-
лу Калинича. При этом слиш-
ком очевидного перекоса в на-
правлении созидательного зве-
на — наподобие аргентинского 
— у хорватов не наблюдается. У 
Деяна Ловрена был замечатель-
ный сезон в «Ливерпуле», у Ши-
ме Врсалько — неплохой в «Ат-

летико». Ведран Чорлука из «Ло-
комотива», если здоров,— тоже 
защитник чрезвычайно высоко-
го уровня.

Но опять же, расхваливая 
хорватов, нельзя забывать и о 
том, как их «колбасило» в квали-
фикации, по ходу которой они 

были вынуждены менять на-
ставника — Анте Чачича на Злат-
ко Далича, а потом отчаянно сра-
жаться за второе место в груп-
пе и бить в «стыках», на счастье 
хорватов, довольно податли-
вых греков. И о том, что стабиль-
ность, собранность, умение об-
ходиться без срывов даже на ко-
роткой дистанции главных тур-
ниров не относятся к «генетиче-
ским» достоинствам хорватской 
сборной. Ей все время что-то ме-
шает допрыгнуть до своего ре-

ального потолка. Так было и на 
чемпионате Европы 2016 года, 
когда, демонстрируя в группе 
красивый и эффективный фут-
бол, уже успев свыкнуться с яр-
лыком фаворита, хорваты в 1/8 
финала срезались на казавших-
ся по сравнению с ними скроен-
ными кое-как португальцах, ко-
торым вскоре досталось золото.

Исландская сборная, долго 
имевшая статус ничем особен-
но не примечательного элемен-
та мирового футбола, влюби-
ла в себя армию болельщиков 
из разных стран, числом пре-
восходящую население острова 
раз в сто, выступлением на том 
же чемпионате Европы, на ко-
тором она, дебютантка, прош-
ла на одну стадию play-off даль-
ше, чем хорваты. Главного твор-
ца того исландского чуда Лар-
са Лагербека в команде больше 
нет, но дело шведского трене-
ра вполне успешно живет и при 
его сменщике Хеймире Хадль-
гримссоне. В квалификации к 
чемпионату мира сборная Ис-
ландии снова обошла хорва-
тов, теперь уже не заочно, а не 
дав тем забраться на верхнюю 
строчку в таблице группы.

Тем, кто хочет поболеть за ис-
ландцев, надо знать, что по срав-
нению с континентальным пер-
венством во Франции с ней вро-
де бы не произошло ничего та-
кого, что не позволяло бы про-
ецировать его итоги на россий-
ский турнир. Основа — футбо-
листы из приличных чемпио-
натов, в том числе российского. 

Плюсы — самоотверженность и 
дисциплина, терпение и креп-
кая «физика». Но и сводить все 
исключительно к ним было бы 
неправильно, потому что, до-
пустим, исландцы хороши на 
«стандартах» и владеют секре-
том простого, но быстрого побе-
га в контратаку.

Тем, кто болеть за них не хо-
чет, надо знать, что у сборной 
Исландии по-прежнему жуткий 
дефицит игроков не просто из 
приличных, а именно лучших 
чемпионатов и лучших клубов, 
и, надеясь удивить оппонен-
тов чем-то выходящим за рамки 
привычной «окопной» схемы и 
вкуса к драке, они молятся раз-
ве что на Гильви Сигурдссона из 
«Эвертона». На команду-гранда 
они, как ни крути, не тянут, и 
поговорка про бомбу и воронку 
в прогнозе по поводу новой по-
пытки исландцев поразить фут-
больную элиту кощунственно 
звучать не будет.

Сборная Нигерии, если рас-
сматривать ее кадровую состав-
ляющую,— это примерно тот 
же формат, что и исландская. В 
ней обильно представлены не-
плохие европейские лиги, в том 
числе английская, но по-настоя-
щему звучных фамилий немно-
го. Самая звучная у Джона Оби 
Микела, но он-то как раз игра-
ет уже не в Европе, а, как и Ма-
скерано, в Китае. Однако это не 
означает игровой схожести. На-
против, нигерийская и исланд-
ская команды — две разные 
планеты.

В сборной Нигерии в первую 
очередь режет глаза возраст иг-
роков. Микел считается ее «ди-
нозавром», «дедушкой», а ему 
всего-то 31 год. Партнеры, как 
правило, значительно моложе, 
а их наиболее привлекатель-
ная черта — та, что молодости 
и свойственна. Нигерийская 
сборная — это скорость, ско-
рость и еще раз скорость. Резвы 
все форварды — и Алекс Ивоби, 
и Келечи Ихеаначо, и москов-
ский армеец Ахмед Муса. Рез-
вы многие хавбеки и защитни-
ки. Сдобрить резвость богатым 
опытом не выйдет — его нет. Но 
и без опыта, надо сказать, ни-
герийцы чрезвычайно уверен-
но преодолели квалификацию, 
хотя там у нее была по африкан-
ским меркам «группа смерти» 
— с замбийцами, камерунца-
ми и алжирцами. На чемпиона-
те мира сборная Нигерии угоди-
ла еще в одну.

Алексей Доспехов

Аргентинские болельщики верят, что с Лионелем Месси их команда на чемпионате мира 
далеко пройдет  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Первый круг Roland Garros
Мужчины. Гильермо Гарсия-Лопес (Ис-
пания)—Станислас Вавринка (Швейца-
рия, 23) 6:2, 3:6, 4:6, 7:6 (7:5), 6:3. Жиль 
Мюллер (Люксембург, 29)—Эрнестс Гул-
бис (Латвия) 2:6, 6:4, 6:4, 6:3. Карен Ха-
чанов (Россия)—Андреас Хайдер-Маурер 
(Австрия) 7:6 (7:0), 6:3, 6:3. Новак Джо-
кович (Сербия, 20)—Рожериу Дутра да 
Силва (Бразилия) 6:3, 6:4, 6:4. Доминик 
Тим (Австрия, 7)—Илья Ивашко (Белорус-
сия) 6:2, 6:4, 6:1. Роберто Баутиста (Ис-
пания, 13)—Денис Истомин (Узбекистан) 
6:2, 6:7 (3:7), 1:6, 6:4, 6:4. Борна Чорич 
(Хорватия)—Филипп Кольшрайбер (Гер-
мания, 22) 6:3, 3:6, 6:3, 6:4. Сэм Куэр-
ри (США, 12)—Фрэнсис Тиафо (США) 6:1, 
6:2, 7:6 (8:6). Диего Шварцман (Аргенти-
на, 11)—Кальвин Эмери (Франция) 6:1, 
6:3, 6:1. Ришар Гаске (Франция, 27)—Ан-
дреас Сеппи (Италия) 6:0, 6:2, 6:2. Малик 
Джазири (Тунис)—Михаил Южный (Рос-
сия) 2:6, 6:2, 6:2, 3:6, 6:2.
Женщины. Петра Квитова (Чехия, 8)—Ве-
роника Сепеде Роиг (Парагвай) 3:6, 6:1, 
7:5. Катерина Синякова (Чехия)—Виктория 
Азаренко (Белоруссия) 7:5, 7:5. Мэдисон 
Кис (США, 13)—Сачия Викери (США) 6:3, 
6:3. Наоми Осака (Япония, 21)—София Ке-
нин (США) 6:2, 7:5. Карла Суарес Наварро 
(Испания, 23)—Ана Конюх (Хорватия) 6:0, 
6:1. Мариана Дуке-Мариньо (Колумбия)—
Анастасия Севастова (Латвия, 20) 4:6, 

6:1, 6:3. Дарья Касаткина (Россия, 14)—
Кайя Канепи (Эстония) 6:4, 6:1. Андреа 
Петкович (Германия)—Кристина Младено-
вич (Франция, 29) 7:6 (12:10), 6:2. Каро-
лина Возняцки (Дания, 2)—Даниэль Кол-
линз (США) 7:6 (7:2), 6:1. Коко Вандевей 
(США, 15)—Лаура Зигемунд (Германия) 
6:4, 6:4. Магдалена Рыбарикова (Слова-
кия, 19)—Луксика Кумкхум (Таиланд) 6:3, 
6:0. Каролина Плишкова (Чехия, 6)—Бар-
бора Крейчикова (Чехия) 7:6 (8:6), 6:4. 
Бернарда Пера (США)—Елена Веснина 
(Россия) 6:2, 6:3.

Рейтинг ATP

1 (1). Рафаэль Надаль (Испания) — 8770 
очков. 2 (2). Роджер Федерер (Швей-
цария) — 8670. 3 (3). Александр Зверев 
(Германия) — 5615. 4 (4). Марин Чилич 
(Хорватия) — 4950. 5 (5). Григор Димит-
ров (Болгария) — 4870. 6 (6). Хуан Мар-
тин дель Потро (Аргентина) — 4450. 7 (7). 
Кевин Андерсон (ЮАР) — 3635. 8 (8). До-
миник Тим (Австрия) — 3355. 9 (9). Да-
вид Гоффен (Бельгия) — 3020. 10 (10). 
Джон Иснер (США) — 2980. 11 (11). Па-
бло Карреньо Буста (Испания) — 2415. 
12 (12). Диего Шварцман (Аргентина) — 
2165. 13 (14). Роберто Баутиста (Испа-
ния) — 2120. 14 (15). Джек Сок — 2110. 
15 (13). Сэм Куэрри (оба — США) — 2095. 
16 (16). Люка Пуй (Франция) — 2030. 17 
(17). Кайл Эдмунд (Великобритания) — 
1950. 18 (19). Фабио Фоньини (Италия) — 
1940. 19 (20). Чон Хён (Корея) — 1775. 20 
(18). Томаш Бердых (Чехия) — 1750… 31 

(31). Андрей Рублев — 1397… 38 (39). 
Карен Хачанов — 1220... 53 (53). Да-
ниил Медведев — 974… 79 (78). Евге-
ний Донской — 726… 98 (99). Михаил 
Южный (все — Россия) — 616.

Рейтинг WTA

1 (1). Симона Халеп (Румыния) — 7270 оч-
ков. 2 (2). Каролина Возняцки (Дания) — 
6935. 3 (3). Гарбинье Мугуруса (Испания) 
— 6010. 4 (4). Элина Свитолина (Украина) 
— 5505. 5 (6). Елена Остапенко (Латвия) 
— 5382. 6 (5). Каролина Плишкова (Че-
хия) — 5335. 7 (7). Каролин Гарсия (Фран-
ция) — 5170. 8 (8). Петра Квитова (Чехия) 
— 4550. 9 (9). Винус Уильямс — 4201. 10 
(10). Слоун Стивенс (обе — США) — 4164. 
11 (11). Юлия Гёргес — 3090. 12 (12). Ан-
желик Кербер (обе — Германия) — 3040. 
13 (13). Мэдисон Кис (США) — 2826. 14 
(14). Дарья Касаткина (Россия) — 2825. 
15 (15). Коко Вандевей (США) — 2533. 16 
(16). Элизе Мертенс (Бельгия) — 2525. 17 
(17). Эшли Барти (Австралия) — 2360. 18 
(19). Магдалена Рыбарикова (Словакия) — 
2225. 19 (20). Анастасия Севастова (Лат-
вия) — 2225. 20 (21). Наоми Осака (Япо-
ния) — 2150.... 28 (31). Анастасия Пав-
люченкова — 1596… 30 (29). Мария 
Шарапова — 1513... 36 (35). Екатери-
на Макарова — 1330… 43 (42). Свет-
лана Кузнецова — 1193… 44 (43). Еле-
на Веснина — 1180… 79 (81). Наталья 
Вихлянцева (все — Россия) — 780.
В скобках — позиция в предыдущей  
версии рейтинга.

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Алексей Швед  
зашел издалека
«Химки» обыграли «Локомотив-Кубань» 
и вышли в «Финал четырех»

В понедельник определился первый 
участник «Финала четырех» Единой  
лиги ВТБ. Им стали «Химки», которые 
в считавшейся наиболее интригую-
щей четвертьфинальной серии против 
«Локомотива-Кубани» одержали побе-
ду со счетом 3:0. Ключевым фактором 
столь неожиданного исхода стала блес-
тящая игра Алексея Шведа — сильней-
ший баскетболист России в трех матчах 
набрал 85 очков. В другой четверть-
финальной паре УНИКС повел в серии 
с «Нижним Новгородом» — 2:1.

ротивостояние «Химок» и «Локо-
мотива-Кубани» представлялось без всяко-
го преувеличения центральным событием 
первого раунда play-off Единой лиги ВТБ, 
своего рода противостоянием двух разных 
систем. С одной стороны, постоянно на-
целенные на атаку «Химки», очень непло-
хо проявившие себя в Евролиге (команда 
впервые в своей истории добралась до play-
off главного еврокубка). С другой,— упор-
ный, очень вязкий «Локомотив», которо-
му совсем немного не хватило, чтобы вы-
играть Кубок Европы (краснодарцы проиг-
рали в финале турецкой «Дарюшшафаке»). 
Интригующим представлялось и личное 
противостояние лидеров команд — Алек-
сея Шведа и Дмитрия Кулагина. Только то, 
что на рекламные постеры к игре можно 
было смело помещать двух именно россий-
ских игроков, выделяло подмосковно-крас-
нодарское противостояние среди осталь-
ных четвертьфинальных пар. Да и болель-
щики как могли придавали нерва проти-
востоянию. Скажем, на трибунах в Красно-
даре вывесили баннер с вопросом «Как по-
года в Барселоне?». Это был камень в ого-
род тренера подмосковной команды Йор-
госа Барцокаса, работавшего в «Локомоти-
ве» в сезоне 2015/16, но затем решившего 
принять предложение каталонского клуба 
(дела у него там не пошли).

Что касается прогнозов на исход серии, 
то большинство из них сводилось к тому, что 
тремя матчами команды не ограничатся. Уж 
слишком близки они по классу, слишком мо-
тивированы, очень грамотно, что называет-
ся, отстроены тренерами — Барцокасом и 
Сашей Обрадовичем.

Но болельщиков, настраивавшихся на 
затяжное противостояние, ждало разочаро-
вание. Подозрения о том, что серия может 
уложиться и в три игры, стали закрадывать-
ся уже после первой, краснодарской, встре-
чи (79:66 в пользу гостей). И ведь нельзя бы-
ло сказать, что краснодарцы делали что-то 
вопиюще неправильное на площадке. Во-
все нет. Они играли против «Химок» ров-
но так же, концентрируясь в первую оче-

редь на сдерживании Шведа, как и в двух оч-
ных встречах регулярного первенства. Кста-
ти, выигранных. Когда схема не сработала и 
«Локомотив» лишился преимущества своей 
площадки, краснодарцы попробовали «от-
цепиться» от Шведа (вероятно, в надежде на 
то, что и ему не под силу попадать постоян-
но) и разрушать уже командную игру сопер-
ника. Но и этот вариант не оправдался, по-
тому как оставленный без жесткой опеки 
Швед настрелял на 32 очка.

Вчера, когда отступать было уже неку-
да, «Локомотив» снова изменил тактику и с 
первых же минут принялся прессинговать 
химчан. Вполне успешно — по истечении 
двух минут игры счет был 10:0 в пользу го-
стей. Но и тут сказался фактор Шведа. Его три 
попадания с дистанции вернули «Химки» 
в игру и сбили грозивший превратиться в 
шквал наступательный порыв «Локомотива».

Во второй четверти гости снова взвин-
тили темп и, буквально продавливая обо-
рону гостей габаритными Брайаном Квале 
и Марди Коллинзом, опять вырвались впе-
ред. «Химки» же в ответ привычно включи-
ли дальние броски Шведа, который, каза-
лось, дал клятву в этот день попадать в коль-
цо только из-за дуги. Ведь как ни странно, а 
вчера Швед не попал ни одного двухочково-
го броска. Зато трехочковых у него влетело 
семь штук. Еще 12 он добрал со штрафных и 
закончил матч, в котором его команда побе-
дила со счетом 86:73, с 33 очками в активе. 
То есть за три игры он набросал «Локомоти-
ву» на 85 очков!

После игры гендиректор «Химок» Павел 
Астахов не уставал хвалить Шведа. Он назы-
вал его лучшим игроком Европы, обещал 
никуда его не отпускать и утверждал, что с 
самого начала был уверен в том, что «Хим-
ки» выиграют серию досрочно. «А еще хотел 
бы ответить на вопрос про погоду в Барсе-
лоне. Так вот, она там прекрасная»,— заявил 
господин Астахов.

В полуфинале «Химки» встретятся с побе-
дителем пары УНИКС—«Нижний Новгород». 
В ней УНИКСу прочили легкую победу, но 
«Нижний Новгород» удивил. После неудач-
ного начала серии он выиграл второй матч, а 
вчера был в секунде от того, чтобы победить 
и в третьем. Но УНИКС спасся за счет точно-
го броска Мелвина Эджима в конце овертай-
ма, победил со счетом 95:94 и теперь уже в 
Казани попытается все-таки дожать неуступ-
чивых нижегородцев.

Александр Петров

1/4 финала
Серии до трех побед. Третьи матчи
«Химки»—«Локомотив-Кубань» 86:73. 

«Химки» выиграли серию со счетом 3:0 и вышли в 1/2 финала.

«Нижний Новгород»—УНИКС 94:95 (овертайм).

Счет в серии 1:2. Четвертый матч пройдет 31 мая в Казани.

Группа D
СБОРНАЯ АРГЕНТИНЫ
Место в рейтинге FIFA — 5-е

Чемпионат мира 2014 года — финалист

Ключевые игроки — Лионель Месси («Барсело-
на»), Серхио Агуэро, Николас Отаменди  
(оба — «Манчестер Сити»), Анхель Ди Мария 
(ПСЖ), Хавьер Маскерано («Хэбэй»)

Коэффициент William Hill  
на выход из группы — 1,12

СБОРНАЯ ХОРВАТИИ
Место в рейтинге FIFA — 18-е

Чемпионат мира 2014 года — групповой этап

Ключевые игроки — Лука Модрич, Матео 
Ковачич (оба — «Реал»), Иван Ракитич  
(«Барселона»), Марио Манджукич («Ювентус»), 
Деян Ловрен («Ливерпуль»)

Коэффициент William Hill  
на выход из группы — 1,57

СБОРНАЯ ИСЛАНДИИ
Место в рейтинге FIFA — 22-е

Чемпионат мира 2014 года — не участвовала

Ключевые игроки — Гильви Сигурдссон 
(«Эвертон»), Арон Гуннарссон («Кардифф»), 
Йоханн Берг Гудмундссон («Бернли»), Рагнар 
Сигурдссон («Ростов»)

Коэффициент William Hill  
на выход из группы — 3,75

СБОРНАЯ НИГЕРИИ
Место в рейтинге FIFA — 47-е

Чемпионат мира 2014 года — 1/8 финала

Ключевые игроки — Алекс Ивоби («Арсенал»), 
Виктор Мозес («Челси»), Джон Оби Микел 
(«Тяньцзинь»), Келечи Ихеаначо («Лестер»)

Коэффициент William Hill  
на выход из группы — 3,25

Э

Сборная Аргентины в своей  
истории бывала разной —  
и просто сильной, и чудовищно 
сильной. Но почти всегда в ее 
структуре наблюдалась некоторая 
разбалансировка, крен в сторону 
атакующей линии

П

В трех матчах против «Локомотива-Кубани» лидер «Химок» Алексей Швед  
набрал 85 очков  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА


	kms_091_001
	kms_091_002
	kms_091_003
	kms_091_004
	kms_091_005
	kms_091_006
	kms_091_007
	kms_091_008
	kms_091_009
	kms_091_010
	kms_091_011
	kms_091_012

